
clima & tempo
Sertão

32o Máx.
24o  Mín.

35o   Máx.
21o  Mín.

37o   Máx.
23o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 1,957 (compra) R$ 1,958 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,940 (compra) R$ 2,040 (venda)
EURO   R$ 2,614 (compra) R$ 2,615  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

19h53

07h28

2.1m

2.2m

baixa 01h09 0.5m

l Autores de projetos aprovados pelo FIC devem entregar documentos até o dia 26

l PSCT 2013: Processo de matrículas começa segunda-feira nos campi do IFPB

l Grupo Chorisso é a atração amanhã do Sabadinho Bom na Praça Rio Branco

l Centro de Artes Visuais inscreve até segunda-feira para curso de fotografia

Ano CXX
Número 012

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb

A UNIÃO  
João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 15 de fevereiro de 2013 120 AnoS - PATRIMÔNIO DA PARAÍBA 

Altura

Ricardo anuncia novas medidas 
emergenciais de combate à seca

O governador Ricardo 
Coutinho autorizou a am-
pliação dos convênios para 
uso de carros-pipas nos 
municípios de Bom Sucesso 
e Brejo dos Santos, no Sertão 
paraibano, que estão com 
o abastecimento de água 
comprometidos. PágInA 17

baixa 13h30 0.5m

FOTO: Antônio David/secom-PB

jornalauniao.blogspot.com
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PágInA 11

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

DER reajusta 
em 6% preço 
das passagens 
intermunicipais

Asteroide vai 
passar hoje 
“pertinho” 
da Terra

Campanha vai 
alertar sobre risco 
do transporte 
escolar clandestino

secOm e mP

Ação tem o objetivo de 
esclarecer prefeituras e popu-
lações das cidades interioranas 
sobre o problema. PágInA 13

Produtores de cooperativa de laranja de Matinhas recebem investimentos de R$ 540 mil em equipamentos PágInA 15PágInA 3

Roberto Vital fala so-
bre as ações de inclu-
são sustentável  do 
Projeto Cooperar

ENTREVISTA

PF prende bando especializado  
em roubar agências dos Correios

OPERAçãO “CINzAS”

PágInA  16

A ação da Polícia Civil resultou na prisão de 11 pessoas e na 
apreensão de pasta de cocaína, maconha e armas. PágINA 14

A Hora Mais Escura estreia nos cinemas de JP  PágInA 8

FOTO: Ortilo Antônio

FOTO: Imagem Filme

Para’iwa chega 
aos 20 anos 
promovendo a 
cultura regional

Lançado edital 
para escolha 
da Paixão de 
Cristo 2013

2oCaderno

PágInA 5 PágInA 7

Polícia fecha laboratório 
de entorpecentes em JP

PC apresentou acusados e armas, drogas e celulares apreendidos



O desenvolvimento da ciência e tec-
nologia, no Brasil, ao que parece, anda 
a passo de tartaruga devido a um fator 
estrutural e outro ligado, digamos as-
sim, à fatalidade. Apesar de ter aerona-
ves em sua pauta de exportações, o forte 
do país continua sendo a venda de aço e 
ferro e produtos agropecuários.

O Brasil vende minérios, carne, 
soja, açúcar e café (ou seja, produtos da 
terra) e compra eletroeletrônicos, au-
topeças, remédios, automóveis e moto-
res para aviação (em resumo, produtos 
manufaturados). Em bom português, a 
situação atual é idêntica à de cem, du-
zentos anos atrás.

O fator estrutural que impediria 
o desenvolvimento científico e tecno-
lógico brasileiro seria a deficiência na 
formação de matemáticos, físicos, en-
genheiros etc. O país careceria, então, 
de investimentos maciços em educação, 
como talvez a única alternativa para re-
verter a secular dependência nacional.

A fatalidade seria a outra grande 
responsável pelo emperramento dos 
programas científicos brasileiros. Basta 
lembrar a explosão, no dia 22 de agosto 
de 2003, do VLS-1 V03 (Veículo Lança-
dor de Satélites), no Centro de Lança-
mento de Alcântara, no Maranhão, que 
matou 21 cientistas.

A explosão do VSL, na Base de Al-
cântara, foi considerada a maior tragé-
dia da história do Programa Espacial 
Brasileiro, até porque o país teria per-

dido uma geração de cientistas de alta 
formação. À época, o ministro da Defe-
sa, José Viegas, não descartou a hipóte-
se de sabotagem, mas nada foi provado.

O fator fatalidade voltou à baila há 
quase um ano, quando outro impor-
tante polo brasileiro de pesquisa cien-
tífica, a Estação Antártica Comandante 
Ferraz (EACF), localizada na ilha do Rei 
George, foi parcialmente destruída por 
um incêndio. Dois militares perderam a 
vida no acidente.

Pesquisa divulgada no ano passado 
revelou que as graduações nas 60 ha-
bilitações de Engenharia, no Brasil, au-
mentaram seis vezes em 15 anos, mas 
a taxa de evasão permanece muito alta, 
porque os alunos apresentam deficiên-
cia na educação básica e muita dificul-
dade com Matemática e Física.

De um modo geral, boa parte dos 
alunos não obtém formação de qualida-
de no Ensino Fundamental e Médio e, 
com isso, não chega devidamente pre-
parada para enfrentar um curso con-
siderado “pesado”, como, por exemplo, 
Engenharia. Se mal conseguem enten-
der um texto, imagine calcular...

Até o ano passado, o Brasil forma-
ria por ano 40 mil engenheiros, quan-
do a demanda nacional seria de 80 mil 
profissionais dessa área. Por enquanto, 
a solução para o problema é importar 
mão de obra especializada. Uma vergo-
nha para um país que faz tanta propa-
ganda de investimento em educação. 

Reconhecendo o tempo de circulação 
de A União na Paraíba, ao longo de seus bem 
vividos 120 anos, impõe-se, quando das co-
memorações da data, ressaltar o “dom” de sua 
ubiquidade, presente em todos os municípios 
da Paraíba pela circunstância, dentre outras, de 
editorar o Diário Oficial.  

Inegável que essa universalidade também 
se deveu ao fato de que a distribuição de seus 
exemplares sempre se deu, e ainda se dá, atra-
vés das redes de Escolas, Instituições e repar-
tições estaduais espalhadas por todo o Estado, 
ou/e sucursais há muito tempo instaladas em 
cidades sedes de regiões geográficas, contando 
ainda com a colaboração de ágeis e competen-
tes correspondentes.

Dada essa sua condição privilegiada, A 
União pôde dar sempre uma natural cobertura 
do cotidiano de todos os municípios paraiba-
nos, se tornando, por antiguidade e mérito, 
na mais jovem e respeitada fonte de informa-
ção do Estado da Paraíba. Diante da notória 
impossibilidade de destacar todo esse seu 
acervo histórico, peço vênia para enfocar fatos 
da História de Campina Grande que servem de 
pequena mostra do que acontecera em todas 
as comunidades da Paraíba, ou seja, o registro 
dos seus acontecimentos mais importantes. 

Vejamos: com relação à Campina Grande, 
dentre tantos, A União registrou a chegada da 

República, bem como a construção do Açude 
Velho e dos Reservatórios de Puxinanã, tudo 
em função do abastecimento d´água da cidade 
Rainha, somente resolvido, em parte, com a 
Adutora de Vaca Brava, em Areia, na adminis-
tração de Argemiro de Figueiredo e, no todo, 
com a de Boqueirão quando do governo de 
Juscelino Kubitschek.

Tais registros históricos nas páginas de A 
União sobre Campina Grande são extensivos 
a todos os municípios da Paraíba, donde a sua 
condição de acervo maior da Memória de todo 
o Estado, o que lhe confere autoridade para ser, 
hoje, como ontem, o maior manancial vivo da 
História da Paraíba. 

Este é outro importante perfil de A União, 
ainda não muito divulgado, o da sua univer-
salidade em termos do Estado da Paraíba, cir-
culando em todos os seus 223 municípios, le-
vando a todos, notícias e informações, colhidas 
em fontes seguras e insuspeitas, necessárias 
ao desempenho correto de todas as atividades 
humanas, pressuposto básico para ser a mais 
completa fonte da História paraibana.

Se ainda não há uma consciência munici-
palista em torno da preservação de sua história 
local, A União vem acumulando, supletiva 
e providencialmente, essa tarefa da maior 
importância para a historiografia paraibana. 
Louvores ao Senhor!   

Editorial

Um
Solha e eu

O fator educação

A União e a sua ubiquidade

                     Tarcísio Pereira - tarcisiopereira@bol.com.br
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Eu agora reflito sobre Solha depois de ter lido, com angústia, o seu artigo 
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Tais registros históricos nas páginas de A União sobre Campina 
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Jamais escrevi uma única linha sobre W. 
J. Solha. Ele, porém, já escreveu tanto a meu 
respeito que perdi as contas.

Para não dizer que não falei das flores, 
passei de raspão em breves citações, mas ele 
também fez isso e muito mais, e eu nunca 
soube corresponder. Foi generoso, já me 
indicou para editoras, me fez personagem de 
um de seus livros e até se deu ao trabalho de 
pintar o meu rosto para a sua série de parai-
banos naquelas capas do jornal O Norte.

Minha única devoção a Solha, em estado 
de silêncio, tem sido a leitura de seus livros. 
Não sei se pelo fato de não ser um crítico. Se 
pelo medo de falar besteira. Ou até mesmo 
por me sentir incapaz de emitir opinião 
que esteja à altura do seu conhecimento, 
do seu senso crítico, ou da sua necessidade 
de opiniões. Mas a linguagem de Solha, em 
que pesem os recursos narrativos dos seus 
romances, é algo que me incentiva.

Temos, Solha e eu, um ponto comum: 
viemos de Pombal, cidade paraibana que 
muito frutificou e ainda frutifica uma boa 
parte de nossas obras. Em 1985, com menos 
de 20 anos eu escrevi um romance. Solha já 
era Solha, e eu apenas o conhecia de nome. 
Para onde eu fosse, andava com os originais 
embaixo do braço. Tudo pelo prazer de levar 
aquilo que tinha realizado, e ler trechos para 
amigos na rua ou nas mesas de bar.

Todo mundo me elogiava, dizia que eu 
era um gênio, pedia o livro para ler em casa 
e eu não o dava a ninguém, morria de ciúme 
daquelas páginas datilografadas. Certo dia, 
final de tarde, fui apresentado a Solha na 
frente do Theatro Santa Roza. Trêmulo, emo-
cionado por estar diante de um romancista, 
entreguei-lhe os originais e perguntei:

– Você poderia ler e me dar a sua 

opinião?
Solha levou meu livro para casa, fiquei 

sem uma única cópia. Dias depois, com pou-
cas palavras, ele desmorona tudo o que havia 
sido dito pelos amigos de bares:

– O seu livro está exatamente como 
ficam os meus na primeira demão... Significa 
que ainda falta muito para melhorar.

Em 87, escrevi outro romance chamado 
Agonia na Tumba. Solha leu também os origi-
nais e, desta vez, acho que foi longe demais: 
disse que eu tinha escrito o quarto romance 
da Paraíba! Deixou muita gente com raiva, 
mas disse o que quis dizer ou que pensava, e 
desde então opinou, citou, escreveu e publi-
cou sobre muito do que fiz sem que eu jamais 
tenha oferecido qualquer coisa em troca.

Eu agora reflito sobre Solha depois de 
ter lido, com angústia, o seu artigo intitu-
lado “Sem Saída”, destinado à publicação 
neste mesmo jornal. O texto é um desabafo 
violento, impiedoso, sobre uma série de 
frustrações em torno de alguns projetos 
recentes, no qual sou também citado ao lado 
de outros artistas.

Cá pra nós, eu considero Solha um 
artista realizado em sua plenitude. Mas pode 
ser apenas um olhar de fora, porque ele se 
mostra sempre insatisfeito e melhor do que 
ninguém sabe o que lhe falta. É um artista, 
creio, que tem merecido muito reconheci-
mento, mas talvez isto seja pouco, ou muito 
pequeno, ante a grandeza do seu talento.

Não sei se Solha está exigindo demais ou 
se a sociedade, da mesma forma que eu, não 
temos correspondido a tanta dedicação. Sei, 
no entanto, que esse desabafo merece uma 
análise sobre o tratamento que vem sendo 
dado, aqui ou alhures, para artistas do porte 
de Waldemar José Solha. 

Evaldo Gonçalves - egassociados2011@ig.com.br
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Somando-se os dois meses de férias 
com folgas e feriados municipais, 
estaduais e nacionais, um magis-
trado chega a um ócio de 90 dias 
ao ano. É por isso que ganha corpo 
no Supremo, movimento liderarado 
pelo próprio presidente, ministro Jo-
aquim Barbosa, para acabar com as 
férias anuais de 60 dias para juízes. 
A ideia é criar uma comissão para re-
visar a Lei Orgânica da Magistratura, 
no sentido de reavaliar essa ques-
tão. Qualquer decisão deverá ser 
submetida ao Congresso Nacional. 
Ao longo dos anos muitos privilégios  
tem caído e a Magistratura não pode 
ficar imune às mudanças que se pro-
cessam na sociedade. Hoje já se ava-
lia um juiz pela produtividade, algo 
impensável no passado. As férias de 
60 dias caminham para o fim.

Como seria bom se, inspi-
rado no Papa Bento XVI, o 
senador Renan Calheiros 
caísse na real e decretasse: 
“Para o bem do Senado, eu 
renuncio à Presidência des-
ta Casa”. Evitaria enfrentar 
mais de um milhão de assi-
naturas pedindo, em peti-
ção,  a sua cabeça em forma 
de impeachment.

Praticamente sumiu das pratelei-
ras das farmácias o medicamento 
Metodoxil - pidolato de pirodo-
xina – de 500 mg, geralmente 
ministrado para crise de absti-
nência de alcoolismo. Tem sido 
utilizado para enganar o bafôme-
tro, a exemplo de alcachofra. Se  
funciona ainda é dúvida.

A partir do segundo semes-
tre de 2013, os paraibanos 
poderão abrir negócios pela 
internet, através do sistema 
integrado e simplificado para 
legalização de empresas.  Atu-
almente, dependendo do mu-
nicípio e do tipo de negócio, o 
processo  pode demorar mais 
de um mês. Com o novo siste-
ma, esse procedimento  levará 
48 horas.

SEM PRIVILÉGIO

SEGUE O CARA!

ARTIMANHA

AVANÇO

“PÉ QUEBRADO”

NO BRASIL
O desembargador Frederico 
Coutinho foi escolhido, em 
sessão administrativa do 
Tribunal Pleno, Ouvidor  do 
Poder Judiciário. O magistra-
do será o primeiro a ocupar 
este cargo na instituição, 
aproximando o cidadão co-
mum do Judiciário. 

OUVIDORIA
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Quem desembarca nesta 
segunda-feira, em Recife, é a 
blogueira cubana Yoani Sán-
chez, mundialmente conheci-
da por sua dissidência com o 
regime dos irmãos Castro. Ela 
vem prestigiar o lançamento do 
documentário “Conexão Cuba 
Honduras”, em que ela aparece.

Ninguém sabe ainda se é uma coincidência com uma sucessão de acon-
tecimentos ou se a presidente Dilma está evitando mesmo o governador 
Eduardo Campos (PSB), pretenso candidato à Presidência. Convidada para 
passar o Carnaval em Recife, preferiu ir à Bahia. Na segunda, teria uma 
visita oficial a Pernambuco. Já adiou alegando “acidente doméstico” que 
culminou com  fratura no dedão do pé direito. 

DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato



Roberto Vital
Gestor do Projeto Cooperar

Inclusão produtiva 
e sustentabilidade

m entrevista ao jornal A União, o engenheiro agrônomo Roberto da Costa 
Vital, atual gestor do Projeto Cooperar, explica como o órgão atua no 
gerenciamento de empreendimentos produtivos nas áreas de piscicultura, 
apicultura, fruticultura, artesanato, ovinocaprinocultura, dentre outros 
setores. Ele enfatiza que o Cooperar avança em seus objetivos e, além de 
financiar projetos de inclusão produtiva, trabalha para a sustentabilidade 
desses projetos, que são respostas às demandas das próprias comunidades 
beneficiadas. “A gente quer ampliar e intensificar aquelas atividades que 
deram certo, em termos de resultados, inclusive com uma melhor eficiência 
na execução e no acompanhamento”, acrescenta, ao se referir às metas 
para os próximos dois anos.

O que marca a sua gestão à 
frente do Cooperar?

O mais marcante em nossa 
gestão é o esforço para que todos 
do Cooperar assumam a postura de 
fazer com que cada passo dado no 
dia a dia seja com uma efetiva par-
ticipação dos beneficiários. Por isso 
é que valorizamos muito os Conse-
lhos Municipais de Desenvolvimen-
to Rural Sustentável como espaço 
primeiro das decisões de todas as 
etapas das ações do Cooperar, em 
cada município. Esse é um aspecto 
marcante, porque se as ideias esti-
verem bem fincadas e consolidadas 
num conselho bem constituído, ati-
vo e dinâmico, cada atividade que 
for articulada e construída obterá 
sucesso, independentemente se o 
gestor do Cooperar ou os gestores 
municipais por algum motivo te-
nham que sair de cena.

Qual a ação mais forte e que 
tem mais respaldo nas comunida-
des?

Entre todas as ações do Coope-
rar, aquela que se torna muito forte, 
tanto para o presente, como para o 
cenário futuro das famílias benefi-
ciadas, é a que se relaciona com os 
projetos de inclusão produtiva. Um 
exemplo disso é o projeto de avicul-
tura produtiva, que recebeu o apoio 
do Cooperar para a construção de 
dois abatedouros frigoríficos. São 
equipamentos tecnicamente bem 
concebidos e adequadamente cons-
truídos, para que possam receber o 
selo de aprovação do S.I.F. - Serviço 
de Inspeção Federal. Um abatedouro 
de aves fica em São Sebastião de La-
goa de Roça e o outro em Monteiro.  

O Cooperar chega a um em-
preendimento desse porte, com 
investimentos da ordem de R$ 500 
mil, porque acredita no trabalho de 
base previamente feito nas comuni-
dades. As próprias organizações so-
ciais locais, com o envolvimento da 
Emater e do Sebrae, já vinham tra-
balhando nesses grupos há algum 
tempo. Então quando demandaram 
em busca da ação do Cooperar, vi-
mos que o projeto tinha consistên-
cia e estamos apostando nisso. Essa 
é uma intervenção que descortina  
uma perspectiva excelente para 
uma atividade que envolve mais de 
100 famílias.

Na linha dos projetos de inclu-
são produtiva no campo, que outra 
atividade ganha consistência com a 
intervenção do Cooperar?

A apicultura. Hoje, circunstan-
cialmente, a atividade está sofrendo 
um pouco com a questão do clima. Os 
apicultores estão tendo muito cuida-
do porque as abelhas fogem por con-

ta do calor. Mas a apicultura é uma ati-
vidade evidentemente agroecológica. 
Nos locais onde as abelhas estão bem 
é por conta do ambiente estar bem 
equilibrado e o homem pode tirar 
proveito disso sem agressão nenhu-
ma à natureza. 

Mesmo a Paraíba tendo um po-
tencial excelente para o desenvolvi-
mento dessa atividade, ainda não ti-
nha uma estrutura logística para fazer 
com que a produção de mel fosse con-
duzida de forma higiênica e também 
não dispunha de técnicas para fazer 
com que essa produção acessasse o 
mercado. Historicamente a produção 
de mel da Paraíba era dirigida para os 
estados vizinhos e estes beneficiavam 
e rotulavam o mel, que aparecia no 
mercado como produção própria. 

Agora, a partir do governo Ri-
cardo Coutinho, estamos apoiando a 
construção de entrepostos, que é uma 
estrutura logística de porte, para be-
neficiar essa produção. Como satélites 
desses entrepostos, estamos implan-
tando as unidades de extração, por-
que não adianta criar entrepostos e a 
produção continuar sendo extraída de 
forma artesanal e sujeita à contamina-
ção. O Cooperar está implantando 25 
unidades de extração, ao longo do Es-
tado. São pequenas unidades, mas bem 
construídas e com equipamentos em 
inox, bem modernos, de forma que o 
mel coletado nas unidades de extração 
é levado aos entrepostos, onde é bene-
ficiado, rotulado e direcionado ao mer-
cado local, nacional e Internacional. 
Essa estrutura está sendo implantada 
e isso vai criar uma perspectiva nova 
para uma atividade importante da 
agricultura familiar. Também estamos 
apoiando vários projetos de piscicul-
tura, uma atividade econômica impor-
tante e que tem retorno imediato.

Na sua avaliação, as ações do 
Cooperar têm alcançado bons re-
sultados?

Sim, resultados bem positivos. 
São nas atividades financiadas pelo 
Cooperar que a gente vê como as 
famílias se engajam e como se ele-
va o nível de satisfação das pesso-
as em relação às políticas públicas 
que estão chegando para atender às 
demandas populares e criar novas 
perspectivas para as famílias. É um 
estado de ânimo muito bom que a 
gente tem percebido no decorrer 
desses dois anos de gestão do atual 
governo. Na verdade, a gente está 
atendendo demandas dessas clien-
telas que estavam represadas já há 
algum tempo. A gente também está 
chegando e criando até bases com 
os nossos parceiros, em função da 
avaliação positiva desses resultados, 
para ampliar as ações do Cooperar 
para os próximos anos.

Dá para o senhor detalhar em 
números os resultados de sua ges-
tão?

Nesses dois anos de operação 
do Cooperar, chegamos a 451 con-
vênios, em 148 municípios. São R$ 
42 milhões investidos, dos quais R$ 
37 milhões estão nas contas das as-
sociações, que vão movimentando a 
economia local, comprando, empre-
gando pessoas, produzindo. E o Co-
operar, junto com os Conselhos Mu-
nicipais de Desenvolvimento Rural 
Sustentável, acompanha e monitora a 
execução dos projetos. A gente consi-
dera indispensável a participação dos 
conselhos, já que foram eles que iden-
tificaram o potencial, que formularam 
e propuseram ao Cooperar priorizar 
os projetos. É importante que eles 
também cheguem juntos na hora do 
acompanhamento, para evitar qual-
quer desvio que por ventura ou des-
ventura possa acontecer. As ações do 
Cooperar beneficiaram diretamente 
26 mil famílias, nesses dois anos. 

O atual contrato com o Banco 
Mundial vai até este mês. Como es-
tão as negociações para a realiza-
ção de um novo contrato?

Já submetemos uma carta-con-
sulta ao Banco Mundial que está em 
pré-análise. A carta-consulta prevê a 
contratação no valor de 68,5 milhões 
de dólares, dos quais US$ 50 milhões 
serão provenientes do Banco Inter-
nacional para Reconstrução e Desen-
volvimento (BIRD) e US$ 18 milhões 
de recursos do tesouro, como contra-
partida. Cabe explicar que o BIRD e a 
Associação Internacional de Desen-
volvimento (AID) formam o Banco 
Mundial. Com a concretização, breve-
mente, desse novo contrato, teremos 
condições de aplicar, nos quatro anos, 
em média, R$ 30 milhões por ano, e 
poder chegar a 222 municípios pa-
raibanos, menos João Pessoa, já que o 
Banco Mundial considera que as capi-
tais têm condições próprias de aten-
der às demandas das comunidades. 

Qual o objetivo do seminário 
que o Cooperar realiza ainda este 
mês, em Campina Grande?

O seminário “Paraíba, Deserti-
ficação, Agroecologia e o Desafio da 
Sustentabilidade” que estamos pro-
movendo nos dias 19 e 20 deste mês, 
no Centro de Convenções Raimundo 
Asfora, em Campina Grande, vai ser-
vir para mostrar as metas alcançadas 
pelo Cooperar, ou seja, tudo o que se 
construiu, ao longo desses dois anos, 
em relação à inclusão produtiva e à 
segurança hídrica, e como o progra-
ma aplicou os recursos que foram 
emprestados pelo Banco Mundial 
nesses dois anos. 

A ideia é também mostrar como 

Em dois anos 
de operação 
do Cooperar, 
chegamos a 
451 convênios, 
em 148 
municípios
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a gente pode ampliar e intensificar 
aquelas atividades que deram certo, 
em termos de resultados, inclusive 
com uma melhor eficiência na exe-
cução e no acompanhamento. A pro-
posta é que o Cooperar tenha uma 
gestão descentralizada e com uma 
base física operacional em cada sede 
de região administrativa. A previsão é 
que o seminário conte com a presen-
ça de 500 convidados da agricultura 
familiar, inclusive agentes públicos de 
toda a Paraíba, e até de alguns esta-
dos vizinhos.

Como é a atuação do Cooperar 
para envolver as comunidades na 
execução dos projetos?

Nossa atuação tem um lado 
humanístico e ao mesmo tempo pe-
dagógico. Posso citar, como exem-
plo, dessa interface humanística nas 
ações do Cooperar, a questão das cis-
ternas. Em vez do Cooperar fomentar 
que as associações locais contratem 
empresas para executar a constru-
ção das cisternas, a gente possibilita 
que os associados sejam treinados 
para fazer as cisternas. Primeiro ca-
pacitamos o pessoal das associações 
para que aprendam a fazer a licitação 
da compra do material. Depois trei-
namos para que aprendam a fazer 
a prestação de contas dos recursos 
que recebem e, por último, damos o 
treinamento de como fazer as cister-
nas. É um treinamento prático mi-
nistrado por engenheiros e outros 
auxiliares técnicos do Cooperar. O 
treinamento ocorre na comunidade 
e tem como clientela os pedreiros e 
os serventes da região. Com isso, as 
pessoas se sentem importantes no 
processo. Se a gente chegasse lá com 
uma cisterna de plástico, uma cis-
terna preconcebida, isso seria sim-
plesmente uma doação que teria um 
valor muito mais limitado.

O que o senhor sente quan-
do vai à base, lá no campo, e 
tem um contato direto com os 
beneficiários?

Eu vou menos do que gostaria, 
obviamente por razões administra-
tivas. Mas, quando mantenho esse 
contato, a sensação do dever cum-
prido é muito gostosa. A última vez 
foi na primeira semana de dezem-

bro do ano passado, quando visitei 
uma comunidade, lá em Santa Luzia, 
e ouvi o testemunho de lideranças 
do projeto produtivo de caprinos. 
Naquela localidade, os produtores 
já estão repassando os filhotes das 
matrizes que receberam. Eles ex-
pressaram toda uma satisfação em 
dizer que, muito embora estejam 
circunstancialmente em condições 
de seca, não estavam ali tratando 
de pedir nada para o enfretamento 
à seca. O que eles estavam pedindo 
e enfatizando era a necessidade de 
estratégia para acesso ao mercado.

Minha satisfação foi saber que 
a entrega das matrizes reprodutoras 
aos agricultores era resultante de ação 
do Cooperar. Vizinhos da comunida-
de onde eu estava fizeram questão de 
me mostrar que com os recursos do 
Cooperar estavam também implan-
tando um posto de resfriamento do 
leite, que dava condições objetivas 
operacionais e estrutura para acessar 
ao mercado, porque os compradores 
não têm interesse para buscar a pro-
dução de um dia. Mas, com um pos-
to de resfriamento, a produção pode 
ser acumulada por dois ou três dias, e 
isso otimiza a questão do transporte.  
Voltei de lá com uma sensação muito 
gostosa de dever cumprido. Retornei 
da comunidade de Barra de Santa 
Luzia com um espírito em alto astral, 
por reconhecer que as ações do Coo-
perar estão impactando e melhoran-
do a vida das pessoas.
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Em cima da hora

UFPB aciona PF para investigar fraude
PEDRAS NO LUGAR DE EQUIPAMENTOS

Material que seria usado 
em curso de cinema estava 
avaliado em R$ 1 milhão 

A assessoria de Impren-
sa da  Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), afirmou 
que já acionou a Polícia Fede-
ral (PF) para descobrir por-
que recebeu caixas de pedras 
no lugar de equipamento 
importado, avaliado em R$ 
1 milhão, que seria utilizado 
para curso de Cinema. 

Nas caixas onde deve-
riam estar equipamentos de 
produção audiovisual impor-
tados dos Estados Unidos, 
haviam apenas pedras, ma-
deira e isopor. “Vamos acio-
nar a Polícia Federal para 
tentar descobrir o que deu 
errado na entrega do mate-
rial de pesquisa. Não pode-

mos aceitar pedras no lugar 
do material importado que 
vale R$ 1 milhão”, disse o as-
sessor de imprensa da UFPB, 
Bob Vagner.

Ele ainda informou que 
a UFPB vai tentar localizar o 
fornecedor, transportadora e 
quem recebeu o material na 
universidade. 

O coordenador do La-
boratório de Aplicações de 
Vídeo Digital (Lavid), Guido 
Lemos, informou que havia 
pedido seis caixas com equi-
pamentos audiovisuais como 
áudio 7.1, câmeras K4 e pro-
jetores no mês de dezembro 
dos Estados Unidos. O va-
lor da carga estava avaliado 
em R$ 1 milhão, mas como 
a UFPB iria usar os equipa-
mentos para pesquisa, o va-
lor pago foi de R$ 250 mil.

Na manhã desta sexta-
feira, ao conferir o material 
foi achado dentro das caixas 
apenas pedras e madeira.

FOTO: Ortilo Antônio
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UFPB recebeu pedras no lugar de equipamentos de produção audiovisual oriundos dos Estados Unidos

PRF multa, apreende 
e faz 27 prisões

A Polícia Rodoviária Federal di-
vulgou ontem o balanço da Operação 
Carnaval 2013, este ano batizada de 
“Bloco do Bafômetro”. Após seis dias de 
ação, foram fiscalizados pelos agentes 
da PRF mais de 4.590 veículos, que re-
sultaram em 1.082 multas, apreensão 
de 79 CNHs e retenção de 60 veículos. 
27 motoristas foram flagrados e presos 
por dirigirem sob efeito do álcool.

Foram registrados 65 aciden-
tes que representam uma redução de 
23,53% em relação ao ano passado 
quando aconteceram 85 acidentes. 
O número de feridos em acidentes 
foi maior do que em 2012, sendo 
contabilizado 51 contra 47, enquanto 
que cinco pessoas morreram, mesmo 
número do ano passado. O acidente 
mais grave aconteceu no domingo 
de Carnaval quando uma camioneta 
dirigida por um jovem de 18 anos sem 
habilitação capotou, deixando 12 fe-
ridos e três mortes.

Na primeira operação após al-
teração da Lei Seca com a resolução 
432/12 do Contran o combate à em-
briaguez foi mais intensificada. Foram 
realizados 1.583 testes e 79 moto-
ristas foram multados por dirigirem 
embriagados.

Seap prossegue com 
operações no Róger

Dando sequência às operações 
de segurança no interior da Peniten-
ciária Desembargador Flósculo da 
Nóbrega (Róger), a Secretaria de Es-
tado da Administração Penitenciária 
(Seap), por meio da Gerência Executi-
va do Sistema Penitenciário (Gesipe), 
com apoio do Grupo Penitenciário de 
Operações Especiais (Gpoe), realizou 
ontem, mais uma ação dentro dos 
pavilhões 5 e 6 da unidade.

De acordo com o secretário 
Walber Virgolino, as operações estão 
seguindo um cronograma pré-esta-
belecido pela Seap em diversas uni-
dades penais do Estado.

Durante o início da ação de 
ontem, 20 apenados, que estão re-
clusos nos pavilhões, iniciaram um 
tumulto que rapidamente foi contro-
lado pelos agentes plantonistas. 

Em virtude do ocorrido, a Polícia 
Militar foi acionada para garantir que 
a operação de segurança siga de for-
ma tranquila.

PSCT 2013 inicia as 
matrículas dia 18

O Instituto Federal de Educação 
Ciência e Tecnologia da Paraíba (IFPB) 
inicia na segunda-feira (18) o pro-
cesso de matrículas dos aprovados 
no Processo Seletivo dos Cursos Téc-
nicos (PSCT 2013). O edital que rege 
a matrícula para os classificados nos 
cursos presenciais no primeiro perío-
do pode ser acessado no site www.
ifpb.edu.br. 

Os aprovados no PSCT têm até 
o dia 21 de fevereiro para trazer os 
documentos no campus para o qual 
estão aprovados. De 22 de fevereiro a 
4 de março, esta documentação será 
analisada. A lista com a confirmação 
da matrícula será divulgada em 6 de 
março. O prazo para recursos será 
nos dias 7, 8 e 11 de março. A análise 
desses recursos é feita de 12 a 14 de 
março. O resultado final com o nome 
dos matriculados é divulgado em 15 
de março. 

Para todos os aprovados, é 
solicitada uma foto 3X4 recente e 
identificada com o nome no verso; 
cópias da Certidão de Nascimento 
ou de Casamento; da Carteira de 
Identidade (RG), constando data de 
expedição; CPF. Nos cursos técnicos 
subsequentes, pede-se histórico 
escolar e certificado de conclusão do 
Ensino Médio.

Na próxima semana o 
Corpo de Bombeiros da Pa-
raíba vai intensificar a fis-
calização em todas as casas 
de show e boates de João 
Pessoa. Durante esta sema-
na foram feitas fiscalizações 
educativas para orientar os 
proprietários deste segmen-
to comercial. Foi o que infor-
mou o major Marcelo Lins, 
coordenador da Assessoria e 
Comunicação Social da Cor-
poração.

Conforme informações 
do major Lins, durante esta 
semana as fiscalizações es-
tão focadas em identificar os 
supostos problemas nestes 
estabelecimentos comerciais, 
para num prazo mínimo to-
das as casas se adequarem às 
exigências da lei. 

As casas que forem cons-
tatadas alguma irregularidade 
serão notificadas e o proprie-
tário terá que se adequar as 
exigências do Corpo de Bom-
beiros, e só assim serão libera-

dos para funcionamento.
Como todo efetivo do 

Corpo de Bombeiros foi em-
pregado para trabalhar no 
Carnaval, só na próxima se-
mana a fiscalização vai ser de-
finitivamente efetivada com a 
finalidade de coibir qualquer 
tipo de irregularidade.

Segundo informações do 
major Lins, todos os estabe-
lecimentos comercias como 
boates, casas de show e simi-
lares da Paraíba serão defini-
tivamente fiscalizadas para 
evitar o horror que aconte-
ceu na boite Kiss localizada 
na cidade de Santa Maria, no 
Rio Grande do Sul.

O major Lins orienta a 
todo o cidadão  que existem 
casas registradas na Junta 
Comercial funcionando ir-
regularmente, mas também 
funcionam casas totalmente 
clandestinas sem nenhum 
registro, e para denunciá-las, 
o cidadão  deve ligar para o 
Corpo de Bombeiros. (M.T.)

CB vai intensificar a
fiscalização na capital

CASAS DE ShOw E bOATES

A Fundação Espaço Cultural da Pa-
raíba (Funesc) recebeu uma doação de 
cinco mil livros do Sistema Nacional de 
Bibliotecas Públicas. O material, que 
veio do acervo da Biblioteca Nacional, 
é resultado de trabalhos contemplados 
pelo Pronac - Lei de Incentivo à Cultura 
e a distribuição está sendo feita em to-
dos os Estados. Do total encaminhado 
à Paraíba, 2,5 mil títulos ficarão com a 
Biblioteca Pública Juarez da Gama Ba-
tista, em João Pessoa, e a outra parte 
será encaminhada à Biblioteca Pública 
Municipal de Campina Grande. 

De acordo com a diretora da Bi-
blioteca do Espaço Cultural, Cybelle 
Macedo, o material recebido inclui li-
vros de artes, cultura, música, literatu-
ra infantil e fotografia, entre outros. 
“Essa aquisição beneficia nossos usuá-
rios à medida que agrega conhecimen-
to e riqueza ao acervo das duas biblio-
tecas”, ressaltou. 

As bibliotecas públicas municipais 

ou estaduais interessadas em receber 
doações da Funesc devem entrar em 
contato com a unidade de João Pes-
soa, instalada no Espaço Cultural, pelo 
telefone 3211-6264 ou pelo e-mail bi-
bliotecafunesc@gmail.com. 

horário noturno 
Cybelle Macedo explicou que a 

Biblioteca Pública Juarez da Gama 
Batista vem funcionando com horá-
rio ampliado desde o mês de janeiro. 
Com uma média de visitação diária 
que varia de 300 a 400 pessoas, a uni-
dade atende ao público das 7h às 22h, 
de segunda a sexta-feira. Aos sábados, 
permanece aberta das 7h às 19h, e aos 
domingos, das 8h às 14h. 

Ainda em fase experimental até 
5 de março, o novo horário tem o ob-
jetivo de dar mais opção aos usuários, 
que vão desde estudantes do Ensino 
Médio a pesquisadores universitários e 
concurseiros.

Funesc recebe doação de 
cinco mil livros para acervo

DA bIbLIOTECA NACIONAL

O Procon Estadual da 
Paraíba começa a receber, 
hoje, a documentação neces-
sária para habilitação das 
entidades representativas 
de estudantes secundaristas 
e universitários para emis-
são das Carteiras de Iden-
tidade Estudantil (CIEs) no 
ano de 2013.

Documentação
Até o dia 25 deste mês, 

as entidades interessadas 
em emitir carteiras estu-
dantis deverão apresentar 
os seguintes documentos ao 
Procon-PB: cópia do com-
provante de abertura de 
conta-corrente bancária em 
nome das entidades creden-
ciadas para recebimento dos 
valores oriundos da comer-

cialização das CIE(s); termo 
ao Procon-PB, nomeando re-
presentante legal, contendo 
respectivamente RG/CPF e 
comprovante de residência.

Além disso, é necessário 
também apresentar cópia au-
tenticada do estatuto social e 
ata de eleição e posse da dire-
toria, devidamente registrada 
em cartório; comprovante de 
inscrição no Cadastro Nacio-
nal de Pessoa Jurídica (CNPJ); 
contrato de locação do imóvel 
no endereço em que se esta-
belece fisicamente a entidade, 
figurando propensa emissá-
ria como locatária do imóvel; 
e cópia do contrato de presta-
ção de serviços referentes à 
confecção das carteiras estu-
dantis junto à empresa espe-
cializada no segmento.

Procon-PB começa a 
receber documentação 

CARTEIRAS ESTUDANTIS

Os autores dos proje-
tos artísticos culturais clas-
sificados por mérito para o 
Fundo de Incentivo à Cultu-
ra ‘Augusto dos Anjos’ (FIC) 
têm o prazo de dez dias úteis 
(13 a 26 de fevereiro) para 
encaminhar os documentos 
relacionados no item 5 do 
Edital-FIC nº 001/2012, sob 
pena de serem eliminados da 
seleção. Caso o classificado 
não apresente a documenta-
ção obrigatória, serão convo-
cados os projetos constantes 
na lista de suplência.

Somente com a docu-
mentação analisada e sem 
pendências os autores dos 
projetos terão seus nomes 
aprovados no FIC para assi-
narem o contrato e recebe-

rem os recursos públicos vi-
sando produzir os trabalhos. 
De acordo com o edital, uma 
parcela dos recursos foi re-
manejada para projetos de 
áreas mais procuradas. A do-
cumentação deve ser enca-
minhada exclusivamente por 
via postal, com aviso de re-
cebimento, para o endereço 
Casarão dos Azulejos – Rua 
Conselheiro Henriques, 159 
– Centro – CEP – 58.010-690.

Avaliação
O secretário de Cultura, 

Chico César, avaliou que a 
Lei Augusto dos Anjos (FIC) 
é um instrumento impor-
tante porque procura reco-
nhecer, apoiar as pessoas, 
as entidades e os grupos 

que trabalham com cultura 
no Estado. “Nós precisamos 
cada vez mais trazer mais 
recursos e distribuí-los de 
forma democrática e repu-
blicana”, enfatizou.

De acordo com a secre-
tária executiva de Cultura, 
Amazile Vieira, a seleção dos 
projetos foi feita pela Comis-
são Técnica de Análise de 
Projetos (CTAP) da Secult. 
Nesta edição, válida para o 
biênio 2012/2013, foram 
contemplados 183 projetos, 
envolvendo 10 segmentos 
artísticos. Os valores para 
financiamento dos projetos 
variam de R$ 10 mil a R$ 
200 mil, cujos investimentos 
totalizam um montante de 
R$ 3 milhões.

Autores devem encaminhar 
documentação até o dia 26

PROjETOS SELECIONADOS PELO FIC
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Casa das Artes Visuais 
inscreve para curso 
avançado de fotografia
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Ao longo de quase 20 anos, o Para’iwa se destaca por realizar projetos que 
buscam entrelaçar educação e atividades artísticas com a realidade local 

Funjope lança edital
para propostas da 
Paixão de Cristo

A Hora Mais Escura, 
de Kathryn Bigelow, 
estreia hoje na capital

PÁGINA 7 PÁGINA 8

CONCURSO CINEMA

Ligação da arte 
com o regional

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com
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A partir da primeira quin-
zena deste mês de mar-
ço, o Para’iwa Coletivo 
de Assessoria e Docu-
mentação realizará cur-
so de capacitação em 
audiovisual e multimí-
dia no Departamento de 

Mídias Digitais da Universidade Fede-
ral da Paraíba, em João Pessoa, dentro 
do projeto Multivisualnet. A iniciativa 
- em parceria com a UFPB - é uma 
das ações para 2013 da Organização 
Não-Governamental, entidade que, em 
setembro de 2014, completará duas 
décadas de existência. Outras metas 
são a de finalizar o Projeto Pontão da 
Caatinga, com exibição e divulgação 
de vídeos em vários municípios até o 
próximo mês de junho e prosseguir na 
elaboração de projetos. 

De acordo com o coordenador de 
projetos do Para’iwa, o cineasta Durval 
Leal, o curso de capacitação, iniciativa 
em parceria com a Prac/Coex da UFPB, 
oferecerá, gratuitamente, 25 vagas 
para os alunos interessados. Serão 
quatro oficinas, com abordagem dos 
temas “Introdução à linguagem audio-
visual”, “Produção regional”, “Técnicas 
de roteiro” e “Realização audiovisual”, 
totalizando carga horária de 100h.

No ano passado, o Para’iwa foi con-
templado pelo Ministério da Cultura 
com o Prêmio Economia Criativa, por 
meio do Edital de Fomento a Iniciati-
vas Empreendedoras e Inovadoras, na 
categoria Formação para Competências 
Criativas. O projeto remetido, intitula-
do de “Curso Multivisualnet Pontão da 
Caatinga – Série de Oficinas Audiovisual 
e Multimídia”, obteve o 12º lugar entre 
as 134 iniciativas classificadas. “Essa 
premiação significa o reconhecimento 
do trabalho desenvolvido”, disse para o 
jornal A União Durval Leal, que ainda 
aguarda o recebimento do valor da pre-
miação, no valor de R$ 26 mil, que será 
investido nas ações do próprio Coletivo 
de Assessoria e Documentação.     

Durante o ano de 2012, a Orga-
nização Não-Governamental ainda 
realizou, entre outras atividades, o 
lançamento do Pontão da Caatinga 
na Usina Cultural Energisa, em João 
Pessoa. Com o objetivo de apresentar 
o projeto, compartilhar experiências 
vivenciadas e suscitar o debate, o even-
to envolveu professoras da cidade de 
Aparecida, a Secretaria de Cultura da 
cidade de Cuité, estudantes de Catolé 
do Rocha e demais interessados na 
discussão “Audiovisual e Educação”. A 
propósito, essas são alguns dos muni-
cípios onde haverá exibição de vídeos, 
neste primeiro semestre.

Durval Leal lembrou que o Para’iwa 

Coletivo de Assessoria e Documenta-
ção foi fundado na Paraíba em 1994, 
com a proposta de produzir e difundir 
conhecimento acerca da identidade, 
cultura, memória e meio ambiente do 
Estado por meio de projetos pautados 
na linguagem audiovisual e multimí-
dia. Nesse sentido, realiza projetos 
que promovam o entrelaçamento da 
educação, comunicação, vídeo, cinema, 
fotografia e realidade regional, pro-
pondo oficinas de formação direciona-
das a jovens e adultos. Ele fez questão 
de ressaltar, ao longo da trajetória da 
entidade, a parceria mantida com insti-
tuições como a própria UFPB, o Sebrae 
e IFPB (Instituto Federal de Educação, 
Ciência e Tecnologia da Paraíba).    

A propósito, no final do ano pas-
sado, a equipe do Para’iwa promoveu, 
em parceria com o IFPB em Patos, no 
Sertão do Estado, as oficinas de Lei-
tura Crítica da Imagem e Introdução 
à Linguagem Fotográfica. Cerca de 30 
estudantes participaram do evento, 
que resultou na realização de uma 
mostra de fotos digitais. O professor 
da instituição, Fabrício Morais, foram 
produzidas 50 imagens, em técnicas 
diversas e postadas em um blog criado 
especialmente para tal fim. “A meta foi 
cumprida e o resultado foi extrema-
mente positivo, pois os alunos pude-
ram aplicar o que aprenderam à reali-
dade regional. A iniciativa preencheu 

a certa carência nessa área cultural, 
nesta região, e foi extremamente lou-
vável”, disse ele, que pretende retomar 
a parceria com o Coletivo para abordar, 
agora, a produção cinematográfica.

O Para’iwa também foi tema de pro-
dução acadêmica na UFPB. Um exemplo 
é o da estudante Isa Paula Morais, que 
defendeu seu trabalho de conclusão 
do curso de Comunicação Social - Ha-
bilitação Jornalismo em outubro do 
ano passado com o trabalho intitulado 
“Navegando pela Participação Popular, 
Educação e Audiovisual: O Percurso 
do Para’iwa e uma Análise do Pontão 
da Caatinga”, orientado pelo professor 
mestre Carlos Magno Fernandes. Ela 
disse para o jornal A União que esco-
lheu o assunto porque já participava das 
atividades desenvolvidas pelo Coletivo, 
que também considera “importante” 
para áreas, como o cinema.

De acordo com Isa Morais, o obje-
tivo do trabalho foi divulgar parte da 
trajetória do Para’iwa do ponto de vista 
da formação e dos projetos desenvol-
vidos, além de analisar o Pontão da 
Caatinga sob três aspectos: O Pontão 
da Caatinga se constituiu como uma 
necessidade das comunidades onde 
desenvolveu suas atividades?; Como se 
construiu a relação entre Audiovisual e 
Educação no projeto? e Como se cons-
tituiu a relação entre Comunicação e 
Cidadania no Pontão?.

O Para’iwa oferece   
oficinas de produção 

audiovisual como forma 
de estimular a 

participação popular 
em projetos de arte e 

educação 
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Vivências

Começou com entusiasmo o ano letivo de 
2013 nas escolas da LBV. Direciono especial 
atenção a essa frente de trabalho da Legião da 
Boa Vontade empenhada em contribuir para uma 
melhor qualificação material, moral e espiritual 
de crianças, jovens e adultos.

 Para o início das atividades, milhares de 
kits de material escolar e pedagógico, da Cam-
panha “Criança Nota 10 - Sem Educação não há 
Futuro!”, estão sendo entregues às gurias e guris 
atendidos pela LBV no país.

Aula de convivência 
A aluna Vitória Alves dos Santos, de 9 anos, 

ao expressar sua felicidade em receber o kit e por 
estudar na Instituição, falou à Boa Vontade TV 
(canal 23 da SKY): “Quando entrei aqui, pensei 
que estava sonhando. Aí, quando soube que era 
verdade, verdade verdadeira, pulei de alegria. Ao 
chegar em casa, cantei, chorei e tudo mais. Ah, 
estou tão feliz de estar nesta escola! (...) Aqui é 
muito bom para todas as crianças do mundo, por-
que a educação é boa. Com essa educação, quan-
do crescermos, vamos ser respeitados e vamos 
respeitar as pessoas. Eu aprendo muitas coisas: 
inglês, espanhol, libras, dança, cultura ecumêni-
ca, convivência. Convivência: o que quer dizer? 
Conviver uns com os outros. Isso faz muita dife-
rença para o crescimento e o desenvolvimento das 
crianças. E, se a gente crescer assim com respeito 
e tudo mais, com as outras pessoas, o mundo não 
vai ter sujeira. Só vai ter beleza. O respeito vai ser 
uma das coisas principais na sociedade”.

“Uma escola que respira”
Recebi uma simpática publicação, o jornal mural 

“Resumo da Semana”, do Instituto Educativo da LBV, 
em São Paulo/SP, e desejo aqui compartilhar com 
vocês alguns trechos. Descreve um pouco o que vimos 
desenvolvendo nessa área e do sentido de humanida-
de que existe nesse - podemos dizer - mutirão perma-

nente em prol do crescimento do Brasil:
“A base e o diferencial da nossa escola, assim 

como da rede de ensino da LBV, são a Pedagogia 
do Afeto e a Pedagogia do Cidadão Ecumênico, 
que compõem a linha pedagógica criada pela 
LBV. Essa linha educacional propõe um ensino 
que alie qualidade pedagógica à Espiritualidade 
Ecumênica, visando à formação de cidadãos mais 
fraternos, o que não significa dizer desprovidos 
de senso crítico ou despreparados para enfrentar 
um mundo repleto de riscos e reveses, conforme 
postula o seu propositor.

“O sucesso dessa prática pedagógica é obser-
vado no grande número de alunos da LBV que, 
pelos bons resultados obtidos no Enem (Exame 
Nacional do Ensino Médio) e em vestibulares, dão 
continuidade à carreira acadêmica. Para que se 
tenha ideia do que isso significa, mais de 75% dos 
estudantes que concluíram o Ensino Médio no Ins-
tituto de Educação da LBV em 2012 cursarão uma 
faculdade já em 2013. (...)

 “No Instituto da Legião da Boa Vontade, onde 
livros, tintas; cadernos, tijolos, azulejos, cimento; 
alunos, um batalhão de profissionais se desdo-
bram para deixar a escola ‘brilhando’ para o início 
do ano letivo. O nosso informe mostra um pou-
co do que aconteceu por aqui nesse período de 
férias. (...)

 “Agora, imagine a reforma sem o trabalho 
zeloso da dedicada equipe da limpeza. Impossível, 
não é?! Por isso, nossa homenagem a esses traba-
lhadores que deixaram a escola ‘aquele luxo’ para 
receber cerca 1.500 alunos (Educação infantil, En-
sino Fundamental e Médio e Educação de Jovens e 
Adultos — EJA) que desfrutarão de uma educação 
de qualidade, assim como de toda a estrutura ofe-
recida pela LBV.”

Aos estudantes e a toda a equipe que integra 
a nossa rede de ensino, meus votos de sucesso na 
experiência e no aprendizado que conquistarão 
em 2013.

Uma coisa que sempre me 
intrigou é a tal da benzedura. 
Não sou muito apegado à essas 
crenças, pois não imagino como 
uma pessoa, por meio de gestos 
e algumas palavras, possa curar 
doenças que a Medicina, hoje 
tão avançada, não consegue 
solucionar. Lembro-me que, 
quando criança, 
era sempre levado 
à dona Balbina, 
benzedeira fa-
mosa do bairro 
onde eu residia, 
lá nas Minas 
Gerais. Cobreiro, 
espinhela caída 
(nem sei o que 
é isto), torções, 
dores misteriosas, 
tudo isso somente 
era curado pela 
a benzedeira. 
Crianças choronas 
eram sempre levadas à estas 
senhoras em busca da cura de 
um mal qualquer. Perguntava-
me por que somente mulheres 
benziam, e por que algumas 
delas tinham estes dons so-
brenaturais. E isto é coisa bem 
antiga. A história registra a 
existência de mulheres que 

praticavam o bem e tinham o 
poder da cura. Eram chamadas 
“bruxas do bem” e que foram 
muito perseguidas e sacrifica-
das, principalmente na Idade 
Média, pelos padres da época, 
que viam naquilo a perda de 
poder. Outra coisa intrigante é 
que os resultados acontecem 

por algum deter-
minado fator, e as 
benzedeiras ainda 
existem, embora 
em menor número, 
assim creio. 

Devo confessar 
uma experiência 
própria: estava eu 
fazendo um curso 
em Belo Horizonte. 
Andava aborrecido, 
pois decorriam seis 
meses que estava 
afastado das pela-
das, por conta de 

uma tendinite, acima do cal-
canhar direito. Já havia pas-
sado por três médicos, sem 
resultado. Um colega de curso 
insistentemente tentava me 
convencer a ir até uma benze-
deira que, segundo ele, havia 
lhe curado a dor na coluna. 
Vencido pelo cansaço, fui até 

a dita senhora. Era uma pessoa 
idosa, com deficiência visual 
e que andava empurrando 
uma cadeira que lhe servia 
de apoio. Meio desconfiado, 
me submeti aos seus gestos e 
orações. Uma semana depois 
estava eu a jogar meu futebol, 
sem nenhuma dor. Comple-
tamente curado. Realmente 
um mistério. Alguns tentam 
explicar o fato baseando-se 
na fé. Mas eu não tinha fé na 
dita benzedura. O fato é que, 
até hoje não encontrei expli-
cação. Basta-me acreditar que 
tais pessoas possuem um dom 
divino para fazer o bem, sem 
obter qualquer tipo de vanta-
gem econômica, tão comum 
na atualidade. Outro detalhe é 
que as benzedeiras que co-
nheci não eram praticantes do 
espiritismo, como se poderia 
supor, nem ligadas a qualquer 
religião. Mas, sim, pessoas 
dedicadas à oração e convictas 
da sua capacidade de curar, in-
vocando o nome de Deus.

 Eis aí algo para se medi-
tar. Oportunamente, lembro-me 
daquele ditado espanhol: “Não 
creio em bruxas, mas que elas 
existem, existem.”

Diácono e jornalista - jnunes48@hotmail.com

A seca nossa 
de cada ano

José
NunesEducação e humanidade

Benzedeiras

Meio desconfiado,
me submeti aos 
seus gestos e 
orações. Uma
semana depois
estava eu a jogar 
meu futebol, sem 
nenhuma dor. 
Realmente um 
mistério
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José de Paiva Netto Jornalista, radialista e escritor - paivanetto@lbv.org.br

Geraldo R. R. Costa Escritor costajf@hotmail.com

Artigo

A seca é divulgada desde o tempo quando 
aqui chegou o grupo de portugueses, um fenô-
meno periódico com o qual somos obrigados a 
conviver.

O homem nordestino aprendeu suportar 
intempéries climáticas, dessas que racham o chão 
e transformam em cascalhos a beira de rios e de 
açudes, secam os tanques nos lajedos, mas não 
dizimam a esperança do homem que nem desiste 
de morar na terra que aquece seu coração.

A seca e o homem do Nordeste se entendem. 
O homem desta região não vive sem a seca, por 
mais inclemente e destruidora que seja. Ambos se 
completam. Entretanto, é preciso benfeitorias para 
que não existam habitantes mendicantes.

O homem e os animais sofrem com o fastígio 
das secas. Período de dias queimosos e madru-
gadas curtas. A ventania rola os gravetos pelos 
campos. Marejam os olhos ao Sol a pino e suga da 
terra a umidade que resta. A terra comprime-se ao 
prelúdio da derradeira esperança do homem que 
acredita nas experiências e na proximidade do Dia 
de São José.

Do período de Brasil Monarquia sabe-se da 
preocupação do monarca Pedro II ao observar a 
situação da região, quando determinou a cons-
trução de barragens e de linha férrea ao Sertão 
para que, numa situação emergencial, a população 
fosse socorrida ou mesmo deslocada para outros 
lugares.

Naquele tempo a Igreja, na pessoa do Padre 
Ibiapina, se preocupou em amparar os famintos 
cujas famílias foram arruinadas pela grande seca 
de 1877. As crônicas da Casa de Caridade contam 
que em Arara, no lugar Santa Fé, retirantes foram 
acolhidos e a ordem do religioso foi de que, se 
fosse para morrer de fome, seriam todos juntos. 
Um pedaço de rapadura, um punhado de farinha 
ou uma cuia com água que tivessem, recomendava 
repartir entre si.

Os gestos do monarca e do padre são atitu-
des dignas de louvor, porque protagonizados por 
quem não queria nada em troca. A República fez 
da seca uma moeda de barganha.

O povo nordestino, no qual se inclui o parai-
bano, vence aos aperreios da vida com o sorriso, 
a forma mais simples de viver. Diante da coisa 
trágica, que é seca, ouve-se o grito pungente da 
criatura humana, em busca da sua sobrevivência. 
Às vezes se submete a humilhante situação de 
mendicante.

É triste o presépio do povo humilde do Sertão 
e de outras regiões da Paraíba. O povo ralé, mo-
rador das brenhas ou em casebres nas pontas de 
ruas, nem água encontra para o consumo. A cabra 
reclama carregando consigo o lamento de outros 
bichos. Todos enfermos. Quem se compadecerá 
deles? 

Terra desértica, cidades abrasadas pelo Sol. 
Aqui há multidão de animais em holocausto. Não 
é o Sol inclemente que arquitetou perversidade, 
nas o homem que destruiu a vegetação, entupiu os 
rios e abriu valetas. Não preservou a graça recebi-
da, que é estar numa terra abençoada.

Diante do quadro desolador, o homem espe-
ra que a terra seja aspergida com gotas de água 
salvadora. Mas aos seus pés tem abundância da 
água que necessita para fazer brotar o maná. Aqui 
o maná não virá do céu, mas germinará da terra. A 
água se perde no caminho do mar.

Depois de promover a destruição e preparar 
a solenidade de despedida na terra oca, ele esten-
deu a mão na espera de assistência, em troca de 
sua dignidade.

A luta por um Nordeste independente deve 
ser constante, que começa pela conscientização 
das pessoas. Temos visto o contrário, a fome serve 
de moeda, que é outra forma de escravidão.



Edital para seleção de proposta para o espetáculo 
da Paixão de Cristo 2013 é lançado em João Pessoa

Concurso
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Roteiro

Começou ontem o processo 
de inscrição para seleção de pro-
postas de produção e encenação 
do espetáculo da Paixão de Cristo 
2013. A Prefeitura Municipal de 
João Pessoa, por meio da Funda-
ção Cultural, Funjope, publicou o 
edital e a abertura das inscrições 
que vão até o dia 19 deste mês. O 
resultado final será divulgado no 
dia 23, no Semanário Oficial do 
Município e no site da Prefeitura, 
e a proposta vencedora terá en-
tre os dias 26 deste mês e 31 de 
março para executar a montagem 
e apresentações do espetáculo. 
O edital público está disponível 
em http://bit.ly/paixao-2013 e 
as inscrições dos projetos podem 
ser encaminhadas e realizadas 
na sede da Funjope, localizada na 
Rua Duque de Caxias, nº 352, cen-
tro, João Pessoa.  

Dentre as regras do edital, 
a proposta precisa se enquadrar 
na categoria de um projeto de 
dramaturgia para montagem do 
espetáculo teatral Paixão de Cris-
to que obrigatoriamente precisa 
conter, no mínimo, a participação 
de trinta e cinco atores e doze 
bailarinos para uma temporada 
de oito apresentações a serem 
realizadas na Praça Vidal de Ne-
greiros, Ponto de Cem Réis, na 
capital. Estão aptos a concorrer 
apenas pessoas jurídicas da área 
de produção cultural, com ou sem 
fins lucrativos, que existam há 
pelo menos dois anos e possuam 
sede em João Pessoa. É exigido 
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Baião de 3

“Baião de Dois” é o nome de um típico prato da cozinha 
regional brasileiro muito apreciado em todo o Nordeste. Fei-
to com arroz e feijão, a iguaria pode ser encontrada facilmen-
te em qualquer restaurante, nos mais simples e de beira de 
estrada ou naqueles mais requintados e situados nas gran-
des capitais. Pegando carona no nome desse saboroso prato 
e aproveitando a citação que o mesmo faz ao famoso ritmo 
consagrado por Luiz Gonzaga, nasceu um promissor trio pa-
raibano de música instrumental batizado de “Baião de 3”.

 Formado por Heráclito Dorneles na bateria, percus-
são e pífanos, Ricardo Brito no piano e Hercílio Antunes no 
contrabaixo, a banda promove uma interessante fusão das 
sonoridades jazzísticas, eruditas e populares, onde o pífano 
(instrumento indígena de sopro feito com bambu ou taboca) 
tem lugar especial, realizando uma conexão entre os ritmos 
tradicionais da cultura popular e as batidas contemporâneas.

Apesar das poucas apresentações que o grupo rea-
lizou pela Paraíba, sua música já vem sendo ouvida em di-
versas partes do país, chamando a atenção dos produtores 
e ganhando a simpatia do público. Selecionado pelo edital 
do programa Rumos do Itaú Cultural, que contemplou o 
trio com a gravação de um DVD no teatro do Itaú Cultural 
na Avenida Paulista, o Baião de 3 também já participou do 
concorrido programa Instrumental Sesc Brasil em São Paulo, 
que gravou o show da banda e ainda continua transmitindo 
a performance para todo Brasil através do canal televisivo do 
Sesc. A apresentação rendeu ainda um CD e DVD ao vivo que 
tem sido comercializado pelos músicos em seus shows e ge-
rou convite para tocarem no Festival de Música de Maringá 
no Paraná.

Além dos shows pelo Sul e Sudeste do país, o trio parai-
bano realizou apresentações nos Centros Culturais do Banco 
do Nordeste nas cidades de Sousa na Paraíba e Juazeiro do 
Norte no Ceará, aproveitando a oportunidade para realizar 
um ótimo registro áudio visual. O material, que virou o car-
tão de visitas do trio, traz uma arte visual caprichada e be-
líssimas imagens captadas pelo fotógrafo paraibano Rafael 
Passos.

Em meio à enxurrada de grupos instrumentais repletos 
de músicos virtuosos, todavia pouco criativos, o Baião de 3 
se destaca com uma sonoridade envolvente feita com simpli-
cidade e profissionalismo.  Para quem quiser conhecer mais 
sobre a música e projetos do trio paraibano os discos podem 
ser adquiridos através do site www.freenote.com.br.

Arthur Pessoa
Músico
arthur_pessoa@yahoo.com.br

Diário de Bridget Jones 3 deve chegar
às livrarias inglesas em novembro

Segundo a Editora Knopf, o terceiro livro da série O 
Diário de Bridget Jones será publicado em novembro. A autora 
Helen Fielding atualmente está escrevendo um novo romance 
sobre a britânica desastrada. “A história acontecerá na Lon-
dres dos tempos atuais, com um cenário totalmente novo 
para Bridget. Se as pessoas derem risada como estou dando 
enquanto escrevo, então ficaremos muito felizes”, revelou. 
O título ainda não foi confirmado, mas especula-se que será 
Bridget Jones’s Baby. ‘Bridget Jones 3’ deve mostrar o desejo 
da atrapalhada jornalista em ter filhos. A história se passará 
dez anos depois do segundo filme, onde Jones está beirando 
os quarenta e grávida de Daniel. 

De acordo com o jornal 
Destak, o Bon Jovi será uma 
das principais atrações do 
Rock in Rio 2013. A turnê 
que o grupo trará ao país 
será de seu novo disco, 
What About Now, a ser 
lançado em março. Eles se 
apresentarão no dia 20 de 
setembro, a mesma noite 
do Nickelback – anunciado 
há alguns dias. Ben Harper 
também é outro que fará 
show neste dia. O Rock 
in Rio será realizado no 
Cidade do Rock, no Rio de 
Janeiro, nos dias 13, 14, 15, 
19, 20, 21 e 22 de setembro. 
John Mayer, Metallica, Iron 
Maiden, Beyoncé, Bruce 
Springsteen estão confir-
mados no festival.

Bon Jovi será uma 
das atrações do 
Rock in Rio 2013

Hugh Laurie, conhe-
cido pelo papel de House 
na série de TV, está em ne-
gociações para interpretar 
o vilão de Tomorrowland, 
próximo filme do diretor 
Brad Bird (Missão: Impos-
sível 4) que terá George 
Clooney  como protagonista. 
As informações são do Hol-
lywood Reporter. A trama 
segue mantida em sigilo 
- sabe-se apenas que é um 
sci-fi de grande escala ao 
estilo Contatos Imediatos de 
Terceiro Grau, com um hu-
mano se comunicando com 
extraterrestres. O roteiro é 
de Bird e Damon Lindelof, a 
partir de um argumento de 
Lindelof e Jeff Jensen.

Hugh Laurie deve ser 
o vilão no novo filme 
do diretor Brad Bird

Mídias em destaque

Drops & notas
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Em cartaz

A Flor da Paixão, de Antônio Deol, foi o espetáculo selecionado no edital do ano passado

também que o concorrente te-
nha produzido ao menos um es-
petáculo teatral do mesmo porte 
estrutural do evento em questão. 

A comissão organizadora 
desse edital da Paixão de Cristo 
é formada por Fernanda Svend-
sen, diretora de Ação Cultural, 
Kalline Brito, responsável pela 
Divisão de Artes Cênicas, e Mau-
rício Burity, diretor Executivo 
da Funjope. Caberão a eles es-
colher a comissão avaliadora 
das propostas inscritas que será 
composta por três integrantes 
especialistas em teatro. Exce-
lência artística, qualificação dos 
profissionais, viabilidade prática 

do projeto, dramaturgia e tem-
po de execução do espetáculo 
foram divulgados como os crité-
rios a serem avaliados em cada 
proposta concorrente. Dentre as 
regras estabelecidas, é essencial 
que os projetos inscritos sejam 
pensados para a encenação em 
um grande espaço de arena com 
público nos quatro lados. 

Aproximadamente doze 
mil pessoas prestigiaram o últi-
mo espetáculo da Paixão de Cris-
to. Intitulada de Flor da Paixão 
e com direção de Antonio Deol, 
o trabalho foi apresentado seis 
vezes durante as três noites de 
apresentação no Espaço Cultu-

ral. A narrativa contou a história 
da vida e morte de Jesus Cristo 
sob a ótica de Maria Madalena 
e Judas Iscariotes. Em 2005, foi 
implementado esse projeto da 
Paixão de Cristo na capital pela 
Divisão de Teatro da Funjope. 
Durante todos os anos, editais 
foram lançados para que drama-
turgos e autores paraibanos fos-
sem selecionados mediante con-
curso. Após a avaliação de uma 
banca examinadora, é divulgada 
a proposta vencedora e só então 
são selecionados os atores, mú-
sicos e bailarinos para compor 
o elenco e iniciar o processo de 
montagem do espetáculo.

Os Miseráveis

Hugh Jackman e Anne Hathaway em Os Miseráveis

O  ex-prisioneiro, Jean 
Valjean, perseguido durante dé-
cadas pelo cruel policial Javert, 
depois de ter quebrado a sua 
liberdade condicional. Quando 
Valjean aceita cuidar de Cosette, 
a filha da operária Fantine as 
suas vidas mudam para sempre. 

Foto: Paramount Pictures
A HORA MAIS ESCURA (Zero Dark Thirty, EUA, 2012). 
Gênero: Ação. Duração: 127 min. Classificação: 14 
anos. Legendado. Direção: Kathryn Bigelow, com 
Jessica Chastain, Kyle Chandler, Joel Edgerton e 
Jennifer Ehle. Maya é uma agente da CIA que está por 
trás dos principais esforços em capturar Laden, por 
ter descoberto os interlocutores do líder do grupo 
terrorista. Com isso ela participa da operação que 
levou militares americanos a invadir o território 
paquistanês, com o objetivo de capturar e matar bin 
Laden. Manaíra 2: 13h, 16h55 e 20h30.

TAINÁ – A ORIGEM (BRA, 2012). Gênero: Aventura. 
Duração: 83 min. Classificação: Livre. Direção: Rosane 
Svartman, com Wiranú Tembé, Beatriz Noskoski, Igor 
Ozzy. A floresta amazônica é invadida por piratas da 
biodiversidade e a jovem índia Maya acaba tornando-
se vitima dos bandidos, deixando órfã a bebê Tainá. 
A criança é salva pelo pajé Tigê, que só a devolve para 
seu povo cinco anos depois, quando será escolhido o 
novo líder defensor da natureza. A indiazinha resolve 
encarar os malfeitores, desvendando o mistério de 
sua própria origem. CinEspaço 2: 14h, 15h40, 17h30 
e 19h20. Manaíra 8: 13h15, 15h30, 17h30 e 19h40. 
Tambiá 4: 14h20, 16h0 e 18h20.

MONSTROS S.A 3D (Monsters Inc., EUA, 2001). 
Gênero: Animação. Duração: 104 min. Classifica-
ção: Livre. Direção: Peter Docter e David. Monstros 
S.A. é uma fábrica de sustos localizada em uma 
dimensão paralela que constrói portais que levam 
os monstros para os quartos das crianças, onde as 
assustam para gerar a fonte de energia necessária 
para a sobrevivência da fábrica. Porém, a garota Boo 
sem querer indo parar no mundo dos monstros. 
CinEspaço 3: 14h e 16h. 

MEU NAMORADO É UM ZUMBI (Warm Bodies, EUA, 
2012). Gênero: Terror. Duração: 97 min. Classifica-
ção: 10 anos. Direção: Jonathan Levine, com Nicholas 
Hoult, Teresa Palmer. But R é um zumbi tentando se 
adaptar à sua nova condição. Ele não faz ideia do que 
aconteceu, quem ele era ou mesmo seu nome, até 
que encontra  uma humana que  precisa proteger 
desesperadamente. Tambiá 5: 14h50, 16h50, 
18h50 e 20h50.

AS AVENTURAS DE TADEO (Las Aventuras de Tadeo 
Jones, ESP, 2012). Gênero: Animação. Duração: 90 
min. Classificação: Livre. Dublado. Direção: Enrique 
Gato. Tadeo é um trabalhador simples, mas de es-
pírito aventureiro, que vive em Chicago. Um dia, ele é 
confundido com um arqueólogo bastante conhecido 
e, por causa disto, é enviado para uma expedição no 
Peru. Lá, ele precisa enfrentar criminosos que dese-
jam saquear uma cidade inca. Manaíra 7/3D: 12h20, 
14h20, 16h30 e 18h40. Tambiá 6/3D: 14h e 15h45.

FOGO CONTRA FOGO (Fire with Fire, EUA, 2012). 

Gênero: Suspense. Duração: 96 min. Classificação: 
14 anos. Direção: David Barrett, com Bruce Willis, 
Rosario Dawson. Josh Duhamel e 50 Cent. O jovem 
bombeiro Jeremy Coleman sai para beber com os 
amigos e acaba presenciando um crime brutal. Ele 
concorda em identificar o agressor. Mas o assassino 
começa a ameaçá-lo. Ele se une a uma gangue rival 
para conseguir proteção.Manaíra 4: 12h40, 15h, 
17h10, 19h30 e 21h50.

PARA MAIORES (Movie 43, EUA, 2013). Gênero: 
Comédia. Duração: 98 min. Classificação: 16 anos.  
Direção: Bob Odenkirk, Brett Ratner, Elizabeth Banks 
e outros, com Hugh Jackman, Emma Stone, Anna 
Faris e Gerard Butler. Um adolescente tenta a todo 
custo encontrar um filme proibido, chamado “Movie 
43”. Para tanto ele conta com a ajuda de seu irmão 
caçula. Logo eles descobrem que Movie 43 é na 
verdade a composição de 14 curta-metragens com 
paródias dos super-heróis. Manaíra 3: 13h30, 16h, 
18h20 e 20h40.

DJANGO LIVRE (Django Unchained, EUA, 2012). 
Gênero: Faroeste. Duração: 165 min. Classificação: 
16 anos. Direção: Quentin Tarantino, com Jamie 
Foxx, Leonardo DiCaprio e Christoph Waltz. Django 
é um escravo liberto pelo caçador de recompensas 
alemão Dr. King Schultz,que está em busca dos 
irmãos assassinos Brittle, e somente Django pode 
levá-lo a eles. CinEspaço 1: 14h e 21h. Manaíra 6: 
14h30, 18h e 21h30. Tambiá 1: 14h, 17h e 20h.

CAÇA AOS GÂNGSTERES (Gangster Squad, EUA, 2012). 
Gênero: Drama. Duração: 116 min. Classificação:16 
anos. Direção: Ruben Fleischer, com Ryan Gosling, 
Emma Stone, Sean Penn.Mickey Cohen é um dos líderes 
da máfia do Brooklyn. Quando ele decide expandir 
suas atividades pelos EUA, um grupo especial da 
políci é encarregado de capturá-lo. Tambiá 4: 20h40.

JORGE MAUTNER – O FILHO DO HOLOCAUSTO (BRA, 
2013). Gênero: Documentário. Duração: 93 minutos. 
Classificação: 10 anos. Direção: Pedro Bial e Heitor 
D’Alincourt, com participações de Amora Mautner, 
Gilberto Gil, Caetano Veloso. Documentário sobreo  
escritor e músico Jorge Mautner. CinEspaço 1: 17h20

O LADO BOM DA VIDA (Silver Linings Playbook, EUA, 
2012). Gênero: Drama. Duração: 122 min. Classifi-
cação: 14 anos. Legendado. Direção: David O. Russel, 
com Bradley Cooper, Robert De Niro, Jennifer Lawren-
ce. Pat Solitano Jr. perdeu sua casa, o emprego e a 
esposa. Deprimido, ele vai parar em um sanatório, 
onde fica internado por oito meses. Ao sair, passa a 
morar com os pais e está decidido a reconstruir sua 
vida, o que inclui retomar o casamento. CinEspaço 4: 
14h10 ,16h40, 19h10 e 21h40. Manaíra 8: 21h40.

INATIVIDADE PARANORNAL (A Haunted House, 
EUA, 2013). Gênero: Comédia. Duração: 86 min. 
Classificação: 12 anos. Legendado. Direção: Michael 
Tiddes, com Marlon Wayans, Alanna Ubach, Cedric 
the Entertainer e Dave Sheridan. O casal Malcolm e 
Kisha se muda para a casa dos seus sonhos e descu-
brem que um demônio possui a esposa de Malcolm e 
transforma a vida sexual deles num inferno. Manaíra 
7: 20h50. Tambiá 3: 14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.

OS MISERÁVEIS (Les Miserables, GBR, 2012). Duração: 
157 min. Classificação: 12 anos. Gênero:, Musical. 
Direção: Tom Hooper, com Anne Hathaway, Hugh 
Jackman, Amanda Seyfried, Russell Crowe e Helena 
Bonham Carter. História de sonhos desfeitos, de um 
amor não correspondido, paixão, sacrifício e reden-
ção, quando o ex-prisioneiro, Jean Valjean tem sua 
vida mudada depois que aceita cuidar de Cosette, a 
filha da operária Fantine. Manaíra 1: 14h10 e 21h

LINCOLN (Licoln, EUA, 2012) Gênero: Drama. Duração: 

153 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Steven Spielberg, com Joseph Gordon-Levitt, 
Tommy Lee Jones, Michael Stuhlbarg. Base-
ado no livro “Team of Rivals: The Genius of 
Abraham Lincoln”, de Doris Kearns Goodwin, 
o filme aborda a participação do 16º presi-
dente norte-americano na Guerra Secessão, 
que acabou com a vitória do Norte.CinEspaço 
2: 21h10.

JOÃO E MARIA – CAÇADORES DE BRUXAS (Hanset and 
Gretel –Whitch Hunters, EUA, 2012). Gênero: Ação. 
Duração: 83 min. Classificação: 14 anos. Dublado e 
legendado. Direção: Tommy Wirkola, com Jeremy 
Renner, Gemma Arterton, Famke Janssen. A história 
segue os passos de João e Maria. 15 anos após o 
traumático incidente envolvendo uma casa feita de 
doces, os irmãos formam uma dupla de caçadores 
de bruxas. CinEspaço 3: 18h, 20h e 22h. Manaíra 
5: 13h, 15h10, 17h20, 19h50 e 22h. Tambiá 6/3: 
17h30, 19h15 e 21h.

DE PERNAS PRO AR 2 (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 99 min. Classificação: 12 anos. Direção: Ro-
berto Santucci, com Ingrid Guimarães, Bruno Garcia, 
Maria Paula. Alice é uma empresária bem-sucedida, 
que trabalha muito mas não deixa de lado o prazer 
sexual. Bastante estressada, durante a festa de 
comemoração pela 100ª sex-shop no Brasil, ela 
tem um surto e é internada em um spa. Tambiá 2: 
16h30, 18h30 e 20h30. 

DETONA RALPH (Wreck-It Ralph, EUA, 2012). 
Gênero: Animação. Duração: 101 min. Classi-
ficação: Livre. Dublado. Direção: Rich Moore. 
Ralph é um vilão de um jogo de fliperama, que 
cansou de fazer a mesma coisa sempre e quer 
mostrar para todos que pode ser uma boa 
pessoa. Tambiá 2: 14h30 .
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Cinema

Polêmico longa-metragem de Kathryn Bigelow,  
concorrente a cinco Oscars, estreia hoje na capital

Estreia hoje nos cinemas da 
capital A Hora Mais Escu-
ra (Zero Dark Thirty, EUA, 
2012) concorrente a cincos 
estatuetas do Oscar 2013: 
melhor filme, roteiro origi-
nal, edição sonora e melhor 
atriz. O filme dirigido pela 

cineasta norte-americana Kathryn Bige-
low é a segunda parceria entre a diretora 
e seu namorado, o jornalista e roteirista 
Mark Boal. O primeiro encontro profissio-
nal entre os dois foi em Guerra ao Terror 
(The Hurt Locker, EUA, 2009), grande 
destaque da cerimônia do Oscar 2010, 
arrebatando seis estatuetas, inclusive 
a de melhor direção para Bigelow, pri-

FOTO: Imagem Filmes

Caçada a bin Laden
Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com  

Quem sabe manejar a máquina 
fotográfica e já possui conhecimentos 
equivalentes ao Arte e Técnica I , a Casa 
das Artes Visuais (CAV) - localizada no 
bairro de Manaíra, em João Pessoa - 
está inscrevendo interessados para 
formar uma turma noturna de Arte e 
Técnica II, cujas aulas começarão se-
gunda-feira, dia 18. A novidade do mó-
dulo é que o aluno aprenderá técnicas 
avançadas de fotografia e tratamento 
de imagem, além de vivenciar na prá-

tica, com acompanhamento do professor, 
situações adversas de iluminação e enqua-
dramento para o fotógrafo.

As inscrições para o curso podem ser 
realizadas por meio do site www.casada-
sartesvisuais.com.br/inscreva-se.html ou 
pelo e-mail cav@casadasartesvisuais.com.
br. Ou, ainda, na própria Casa das Artes 
Visuais, localizada na Av. Esperança, 1143, 
bairro de Manaíra, através dos telefones 
3031-0885 e 8800-5270. O investimento é 
de R$ 730. Quem pagar à vista até o próxi-

mo dia 15 terá direito a 7% de desconto. Já 
alunos e ex-alunos têm 15% de desconto 
no pagamento à vista, em qualquer curso 
deste mês. As turmas terão de cinco a 12 
estudantes.

A CAV recomenda aos que se inscre-
verem para o curso - que será ministrado 
pelo professor Paulo Rossi, no período 
das 19h às 22h, às segundas e quartas 
- a necessidade de possuir câmeras com 
possibilidade de ajuste manual, além de 
conhecimento fotográfico equivalente ao 

que foi visto no Arte e Técnica I.  
Quanto ao programa, o con-

teúdo é o seguinte: interpretação da 
luz; cartão cinza (revisão); leitura do 
histograma; sistemas de fotometria 
(pontual, semi-pontual, matricial); ajus-
tes básicos da fotografia digital por 
meio do software Lightroom; prática 
fotográfica; retrato em estúdio (três 
aulas); fotografia noturna, fotografia 
na natureza e fotografia de espetácu-
lo, todas com duas aulas.

meira mulher a receber o prêmio nessa 
categoria. 

Estrelado pela atriz Jessica Chastain, 
o longa-metragem aborda os dez anos 
de trabalho de Maya, uma agente da 
CIA, a agência de inteligência civil do 
Governo dos Estados Unidos. Desde os 
ataques terroristas sofridos pelo país, 
no conhecido 11 de setembro de 2001, 
todos os esforços foram empregados na 
tentativa para se capturar o comandante 
da Al Qaeda, Osama Bin Laden. Assim, 
Maya é designada a conduzir as inves-
tigações que tinham como objetivo a 
procura pelo líder paquistanês. As suas 
ações resultaram na operação que levou 
os militares americanos a encerrarem a 
caçada ao terrorista Osama Bin Laden 
com a sua execução, que foi filmada em 
tempo real, em maio de 2011, na cidade 

de Abbottabad, Paquistão. 
Kathryn Bigelow opta, assim como 

no seu outro filme Guerra ao Terror, a não 
imprimir um caráter demasiadamente 
político ao longa-metragem. A diretora 
enfoca na abordagem dos bastidores da 
guerra tendo como fio condutor os solda-
dos e especificamente os funcionários da 
CIA. Outro ponto de destaque desse novo 
trabalho da cineasta norte-americana é 
a escolha por uma linguagem em tom de 
reportagem, documental, sem a utilização 
de recursos que são usados normalmen-
te em filmes que trazem a temática da 
guerra como foco. Dessa forma, Bigelow 
não faz uso da câmera tremida, dos cor-
tes bruscos ou da música eletrônica com 
guitarras em primeiro plano.  

O filme, que faz referência no título 
ao vocabulário utilizado pelos militares 

para indicar a hora mais escura do dia, 
definida como a hora ideal para o ataque, 
vem fazendo polêmica devido às cenas 
de tortura que exibem desde afogamento 
a outros atos de violência explícita e hu-
milhação sexual, sendo acusado inclusive 
de ser a favor da tortura. Ponto pelo qual 
Kathryn Bigelow se defende, alegando que 
não tinha como retratar o assunto sem 
tocar nessa temática e explorá-la. Outro 
fator que causa controvérsia em relação 
ao filme, e que está provocando um boicote 
ao longa-metragem no Paquistão, é a linha 
condutora da investigação e da busca pelo 
líder da Al Qaeda que avança na medida em 
que informações são colhidas através dos 
prisioneiros que são torturados, sugerindo 
assim que esses suspeitos dos atentados do 
11 de setembro são os responsáveis pela 
localização de Bin Laden.

Em A Hora Mais Escura, a 
diretora usa uma linguagem 
documental, em tom de 
reportagem
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Repentistas e cordelistas 
reivindicam direitos no DF

Brasília – Os principais assun-
tos da pauta do 2º Encontro Nor-
destino de Cordel, que começou no 
último dia 13 no Centro Cultural 
da Caixa, em Brasília, foram direi-
tos previdenciários e trabalhistas a 
fim de possibilitar a aposentadoria 
dos artistas populares. O evento foi 
aberto com uma mesa composta 
por pessoas ligadas ao universo dos 
repentistas e escritores de cordel. 
Dentre elas, Chico de Assis, repen-
tista e organizador do evento, Gon-
çalo Ferreira da Silva, presidente da 
Academia Brasileira de Literatura 
de Cordel, e Hamilton Pereira, secre-
tário da Cultura do Distrito Federal. 
Até hoje, eles discutirão temas de 
interesse da categoria. Entre eles, a 
questão da aposentadoria.

“O objetivo desta vez é traba-
lhar a possibilidade de alcançar 
direitos previdenciários e traba-
lhistas, para poder se aposentar. 
Também debatemos nas mesas o 
reconhecimento do repente e da li-

teratura de cordel como patrimônio 
imaterial”, disse Chico de Assis. Ele 
ressaltou ainda que o evento serve 
para dar continuidade às conquistas 
iniciadas na primeira edição. “Com 
o primeiro encontro, conseguimos 
encaminhar o pedido de regula-
mentação da categoria, o que ocor-
reu em 2010. 

Profissionais
Os participantes do evento re-

lembraram o encontro anterior, em 
2009, que serviu de combustível 
para a aprovação da Lei 12.198, no 
ano seguinte. A lei profissionalizou 
escritores da literatura de cordel, 
cantadores e violeiros improvisa-
dores, emboladores e cantadores 
de coco, poetas repentistas e conta-
dores de causos da cultura popular. 
Hoje, todos são considerados pro-
fissionais repentistas. Mesmo em 
clima de celebração, o secretário de 
Cultura deu o tom de uma das próxi-
mas metas da classe. “Que o Estado 
acolha o fim da jornada de cada um 
deles”.

Francisco Joseirton, ou sim-

plesmente Jotinha, é embolador de 
coco e faz parte do Trio Jota, Jotinha 
e Jotão. O trio cearense se apresen-
tou ontem no segundo dia do even-
to. Jotinha acredita que os últimos 
anos marcaram uma grande mu-
dança na forma como esses profis-
sionais são vistos. 

“Antes havia mais preconcei-
to com essa arte popular, mas hoje 
está diferente. A imprensa tem dado 
muito apoio para os artistas. Anti-
gamente, o repentista cantava só 
para o povo colaborar. Hoje em dia 
acabou isso. Hoje o artista faz show 
mesmo, contratado”, esclareceu 
Francisco Joseirton.

 A entrada é franca e o público 
pode assistir palestras sobre as con-
quistas da categoria, o espaço dela 
na mídia e nas escolas, além de par-
ticipar de uma oficina de literatura 
de cordel. Durante todo o evento 
estandes venderão CDs e DVDs de 
repentistas, bem como literatura de 
cordel. Repentistas, poetas e decla-
madores se apresentarão no encon-
tro. O show de encerramento terá a 
apresentação do cantor Chico César.
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Asteróide passará a apenas 
27 mil quilômetros da crosta 
terrestre hoje

A poesia repentista é feita pelo cantador 
repentista que utiliza-se da viola nordestina, 
faz a chamada cantoria “pé- de- parede”. O 
repentismo de viola agrega inúmeras moda-
lidades. É a forma de improviso que mais se 
difundiu pelo país, também pelo processo mi-
gratório. O repentismo também é difundido 
em festivais. Cuidado para não confundir o 
repente de viola com a embolada ou o Rap.

 Abaixo, uma relação dos erros mais co-
muns que os sites e livros informam sobre o cor-
del e o repente:

O folheto brasileiro pode ser escrito em 
prosa ou em verso. Nunca! O cordel brasileiro é 
invariavelmente escrito em versos. A literatura 
de cordel ibérica é que poderia ser, tanto em 
prosa como em verso. 

”Vaca Estrela e Boi Fubá” do poeta Pata-
tiva do Assaré é literatura de cordel. Não! O 
mestre Patativa escreveu muito “poesia matu-
ta”, outro estilo da literatura sertanejo- nordes-
tina- Que é diferente do cordel: O cordel utiliza 
as modalidades da cantoria de viola, e sempre 
rimas com o mesmo som. A Poesia Matuta usa 
muito quadras e rimas com som parecido. 

Cordel e repente são as mesmas manifes-
tações. Não! A literatura de cordel e o repente 
são duas manifestações distintas, embora inter-
ligadas. 

O cordel é diferente 
Do repente improvisado 
O cordel é sempre escrito 
Em folheto e declamado 
O repente é improviso 
Sem ter nada decorado. (Estrofe retirada 

do livro “Vida Rima com cordel” Ed. Salesiana.)
O improviso do tipo “embolada”, feito ao 

som de pandeiros, segue as regras do cordel. 

Não! A manifestação de improviso que deu 
origem à literatura de cordel, é a cantoria feita 
com viola, não com pandeiro. 

Existem muitas outras formas de improvi-
so poético feitas pelo Brasil afora (Cururu, Rap, 
Partido alto, etc) cada um desenvolvido em 
uma região e com características e tradições 
próprias. 

Os folhetos de cordel são feitos em papel 
de péssima qualidade. Não! Hoje em dia os po-
etas utilizam o melhor recurso gráfico possível 
para a impressão dos seus folhetos. 

A literatura de cordel é assim chamada 
pelo fato dos folhetos serem expostos pendu-
rados em barbantes e vendidos em feiras do 
Nordeste brasileiro. Não! A frase estaria certa 
se terminasse assim: “A literatura de cordel é 
assim chamada pelo fato dos folhetos serem 
expostos pendurados em barbantes e vendidos 
em feiras em Portugal. 

Na região nordestina, o nome dado é “fo-
lhetos” ou “romance”. 

No Brasil, muitos cordelistas não perpetu-
aram a tradição de pendurar folhetos em bar-
bantes e vendiam seus folhetos em bancas, no 
chão ou com o uso de outros recursos. 

Todo cordel tem ilustração em xilogravura. 
Muitos tem, outros não. Embora a xilogravura 
esteja umbilicalmente ligada aos folhetos de 
cordel. 

- Repente é o desafio de cantadores. Esta é 
apenas uma das mais de cinquenta modalida-
des do universo da cantoria nordestina. 

 Todo repentista é nordestino. Não! Temos 
inúmeras manifestações de improviso poético 
por todo o Brasil, América Latina, Europa, Ásia, 
enfim, por todo o mundo. (Escritor e educador 
César Obeid) 

Informações sobre a arte popular

A literatura de cordel nordestina é uma manifestação da cultura popular tradicional, também chamada de folheto ou romance. 
Nascida no interior do Nordeste, espalhou-se por todo o país, pelo processo migratório do sertanejo-nordestino. De conteúdo muito 
diverso, essa literatura oral que abrange inúmeras modalidades, comemorou cem anos no Brasil. O folheto é a forma tradicional de 
impressão. As capas, geralmente são feitas em xilogravura. Não devemos confundir esta manifestação brasileira com aquela que 
era feita em Portugal que tinha este nome por ser penduranda em barbantes.

Saiba mais
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Denúncias chegam a 58 em 5 dias
tráfico de mulher

A Central de Atendimen-
to à Mulher registrou 58 de-
núncias sobre tráfico de mu-
lheres, entre os dias 3 e 7 de 
fevereiro. O número é igual ao 
total registrado durante todo 
o ano de 2012. As denúncias 
foram recebidas pelo Ligue 
180, serviço voltado para re-
ceber denúncias de violência 
contra as mulheres, mantido 
pela Secretaria de Políticas 
para as Mulheres da Presidên-
cia da República (SPM-PR).

As denúncias recebidas 
partiram, em sua maioria, 
do Brasil. Estão relacionadas 
tanto ao tráfico internacional 
de pessoas, tendo a Euro-
pa como frequente destino, 
como também registro de 
tráfico de pessoas entre es-
tados brasileiros. Todas as 
denúncias já foram encami-
nhadas à Polícia Federal para 
averiguação dos fatos.

A busca intensa pelo 
serviço da SPM é para que 
cidadãs e cidadãos delatem 
crimes de violência contra as 
mulheres e busquem apoio 
do poder público.

Na semana do dia 3 de 
fevereiro, a Polícia Federal e 
o Corpo Nacional de Polícia 
prenderam seis pessoas - no 

Número é igual ao total 
registrado pelo Ligue 180 
durante todo o ano de 2012

Foto: Arquivo

Crimes de violência contra as mulheres podem ser denunciados à Secretaria de Políticas para as Mulheres da Presidência da República

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO/PB
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 009/2013.

A Prefeitura Municipal de Bom Sucesso/PB, através da sua Equipe de Pregão, torna público o 
resultado da licitação Pregão Presencial n.º 009/2013, realizada no dia 01/02/2013, cujo objeto é 
Selecionar Empresa para o fornecimento de pneus e acessórios para suprir a frota municipal de Bom 
Sucesso/PB, cuja Empresa Vencedora foi Anailton Araújo Tavares-ME, CNPJ n° 09.470.804/0001-
29. , vencedora em todos os itens, totalizando o valor de R$ 127.358,00 (cento e vinte e sete mil 
trezentos e cinquenta e oito reais).

Bom Sucesso/PB, 01 de fevereiro de 2013.
GEORGE MATIAS DE FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 007/2013.

EXTRATO DE CONTRATO
Objeto: contratação de empresa o fornecimento de Material Gráfico para suprir as diversas 

Secretarias Municipais de Bom Sucesso/PB.
 PARTES:
Contratante: Prefeitura Municipal de Bom Sucesso/PB.
Contratado: Gráfica Dois Estados Ltda. ME, CNPJ nº 01.142.517/0001-88.
VALOR: R$ 63.797,10 (sessenta e três mil setecentos e noventa e sete reais e dez centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
Elemento de despesa 33.90.30.00, com recursos do Tesouro Municipal e de Convênios.
VIGÊNCIA: 11 (onze) meses, contados da expedição da Ordem de compra.

Bom Sucesso - PB, 04 de fevereiro de 2013.
IVALDO WASHINGTON DE LIMA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 006/2013.

EXTRATO DE CONTRATO
Objeto: contratação de empresa o fornecimento de Material de Limpeza para suprir as diversas 

Secretarias Municipais de Bom Sucesso/PB.
PARTES:
Contratante: Prefeitura Municipal de Bom Sucesso/PB.
Contratado: Patrícia Maria Cabral de Lucena Nobre, CNPJ nº 08.181.106/0001-40.
VALOR: R$ 34.074,50 (trinta e quatro mil setenta e quatro reais e cinquenta centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
Elemento de despesa 33.90.30.00, com recursos do Tesouro Municipal e de Convênios.
VIGÊNCIA: 11 (onze) meses, contados da expedição da Ordem de compra.

Bom Sucesso - PB, 04 de fevereiro de 2013.
IVALDO WASHINGTON DE LIMA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO/PB
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 009/2013.
O Prefeito do município de Bom Sucesso/PB vem a publico HOMOLOGAR, para que surtam seus 

efeitos legais, o Pregão Presencial 009/2013, cujo objeto é Selecionar Empresa para o fornecimento 
de pneus e acessórios para suprir a frota municipal de Bom Sucesso/PB, sendo a empresa Anailton 
Araújo Tavares-ME, CNPJ n° 09.470.804/0001-29, vencedora em todos os itens, totalizando o valor 
de R$ 127.358,00 (cento e vinte e sete mil trezentos e cinquenta e oito reais).

Bom Sucesso/PB, 04 de fevereiro de 2013.
IVALDO WASHINGTON DE LIMA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO/PB
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL N.º 009/2013.
O Pregoeiro oficial do município de Bom Sucesso-PB, nos termos do inciso XX do art. 4º da 

Lei Federal nº 10.520/2002, vem a público Adjudicar o Objeto do presente Pregão Presencial a 
empresa Anailton Araújo Tavares-ME, CNPJ n° 09.470.804/0001-29, vencedora em todos os itens, 
totalizando o valor de R$ 127.358,00 (cento e vinte e sete mil trezentos e cinquenta e oito reais).

Bom Sucesso/PB, 01 de fevereiro de 2013.
GEORGE MATIAS DE FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 009/2013.

EXTRATO DE CONTRATO
Objeto: Selecionar Empresa para o fornecimento de pneus e acessórios para suprir a frota 

municipal de Bom Sucesso/PB.
PARTES:
Contratante: Prefeitura Municipal de Bom Sucesso/PB.
Contratado: Anailton Araújo Tavares-ME, CNPJ n° 09.470.804/0001-29.
VALOR: R$ 127.358,00 (cento e vinte e sete mil trezentos e cinquenta e oito reais).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
Elemento de despesa 33.90.30.00, com recursos do Tesouro Municipal e de Convênios.
VIGÊNCIA: 11 (onze) meses, contados da expedição da Ordem de compra.

Bom Sucesso - PB, 04 de fevereiro de 2013.
IVALDO WASHINGTON DE LIMA

CARPrefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 005/2013.

EXTRATO DE CONTRATO
Objeto: contratação de empresa o fornecimento de Material de Expediente e de Consumo para 

suprir as diversas Secretarias Municipais de Bom Sucesso/PB.
PARTES:
Contratante: Prefeitura Municipal de Bom Sucesso/PB.
Contratado: Geni de Araújo Silva - EPP, CNPJ nº 08.877.441/0001-88.
VALOR: R$ 53.245,60 (cinquenta e três mil duzentos e quarenta e cinco reais e sessenta 

centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
Elemento de despesa 33.90.30.00, com recursos do Tesouro Municipal e de Convênios.
VIGÊNCIA: 11 (onze) meses, contados da expedição da Ordem de compra.

Bom Sucesso - PB, 04 de fevereiro de 2013.
IVALDO WASHINGTON DE LIMA

Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 08:00 horas do dia 27 de Fevereiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combustíveis 
diversos destinados as secretarias deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013 Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 9312-4546.
Capim - PB, 14 de Fevereiro de 2013

TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 11:00 horas do dia 27 de Fevereiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combustível 
diversos, destinado a secretaria de Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Capim - PB, 14 de Fevereiro de 2013
TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 11:00 horas do dia 27 de Fevereiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combustível 
diversos, destinado a secretaria de Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Capim - PB, 14 de Fevereiro de 2013
TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 001/2013.

EXTRATO DE CONTRATO
Objeto: Contratação de empresa(s) para o fornecimento de combustíveis, óleos e lubrificantes 

para o abastecimento e manutenção da frota municipal de Bom Sucesso/PB.
PARTES:
Contratante: Prefeitura Municipal de Bom Sucesso/PB.
Contratado: Auto Posto Bom Jesus Ltda. – EPP, CNPJ nº 12.076.497/0001-00.
VALOR: R$ R$ 355.760,00 (trezentos e cinquenta e cinco mil setecentos e sessenta reis).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
Elemento de despesa 33.90.30.00, com recursos do Tesouro Municipal e de Convênios.
VIGÊNCIA: 11 (onze) meses, contados da expedição da Ordem de compra.

Bom Sucesso - PB, 04 de fevereiro de 2013.
IVALDO WASHINGTON DE LIMA

Prefeito Municipal

SAULO SANTIAGO FALCONI DE CARVALHO FILHO – CPF Nº 047.402.134-35, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Operação – Edificação Multifamiliar – AC: 396m² - GEISEL – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 
2013-000764/TEC/LO-4696.

PEDRO DA CUNHA SILVA – CPF Nº 062.379.644-95, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação – Edificação 
Multifamiliar com 03 Unidades Residenciais – AC: 207.90m² - BAYEUX – PB. Processo: 2013-
000939/TEC/LI-1981.

PEDRO RUBENS GUEDES MACIEL NETO – CNPJ/CPF Nº 11.650.332/0001-38, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instala-
ção nº 212/2013 em João Pessoa, 18 de janeiro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Carcinicultura da Fazenda Modelo. Na(o) – FAZENDA MODELO, Município: SALGADO DE SÃO 
FÉLIX – UF: PB. Processo: 2012-008990/TEC/LI-1872.

FAROLL CONEXXÃO SHOWS E EVENTOS LTDA – ME – CNPJ Nº 15.870.735/0001-43, torna 
público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
Prévia, para Casa de Shows e Eventos, situado a Rodovia PB 400, KM 20 – Município: SÃO JOSÉ 
DE PIRANHAS – PB.

METALÚRGICA TOUROS LTDA – CNPJ Nº 09.387.424/0001-25, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Fa-
bricação e serviços em estruturas e coberta metálica (caixa para telefone, caixa de energia, etc.) 
– AC: 575m² - Distrito Industrial – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2013-000930/TEC/LO-4744.

INDAIA BRASIL ÁGUAS MINERAIS LTDA – CNPJ Nº 00.048.785/0032-79, localizada na Fazenda 
Caldeirão – Zona Rural Santa Rita – PB, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Operação Nº 1017/2011, através 
do PROC nº 2013-000780/TEC/LO-4701, para as atividades de Extração e Envasamento de Água 
Mineral e Fabricação de Refrigerantes.

MADEREIRA MEDINA LTDA – CNPJ Nº 12.393.299/0001-70, torna público que requereu à SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Comércio 
de Madeira, artefatos e material de construção em geral AC-115m² - OITIZEIRO – JOÃO PESSOA 
– PB. Processo: 2013-000928/TEC/LO-4743.

INVISTA EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.602.095/0001-98, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
Prévia nº 343/2013 em João Pessoa, 6 de fevereiro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Loteamento de um condomínio fechado com 16 lotes. Na(o) – Rua Costa do Sol, ST. 46, QD. 282, 
LT. 2710, Portal do Sol Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-000601/TEC/LP-1463.

TERAMAG COMÉRCIO E INDÚSTRIA DE COLCHÕES E MÓVEIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 
40.943.854/0001-26, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 5084/2012 em João Pessoa, 28 de dezembro de 
2012 – Prazo: 360 dias. Para a atividade de: Construção de Galpão para Fabricação de Colchões. 
Na(o) – Rua Projetada, LTS. 06 e 14, QD. 04 – Distrito Industrial Município: JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2012-008550/TEC/LI-1823.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 004/2013.

EXTRATO DE CONTRATO
Objeto: contratação de empresa para coleta, transporte e destinação final por incineração do lixo 

hospitalar da Rede Municipal de Saúde e do SAMU (Serviço Móvel de Urgência) de Bom Sucesso/PB.
PARTES:
Contratante: Prefeitura Municipal de Bom Sucesso/PB.
Contratado: Trash Coleta e Incineração de Lixo Hospitalar Ltda – ME, CNPJ nº 10.482.492/0001-52.
VALOR: R$ 14.400,00 (quatorze mil e quatrocentos reais).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
Elemento de despesa 33.90.39.00, com recursos do Tesouro Municipal e de Convênios.
VIGÊNCIA: 11 (onze) meses, contados da expedição da Ordem de serviço.

Bom Sucesso - PB, 04 de fevereiro de 2013.
IVALDO WASHINGTON DE LIMA

Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2013

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 17:00 horas do dia 27 de Fevereiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transporte 
escolar, destinado a rede de ensino municipal deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 9312-4546.
Capim - PB, 14 de Fevereiro de 2013

TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2013

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 16:00 horas do dia 27 de Fevereiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transportes 
diversos, destinado a esta prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 9312-4546.
Capim - PB, 14 de Fevereiro de 2013

TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2013

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 14:00 horas do dia 27 de Fevereiro de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de gêneros 
alimentícios diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 9312-4546.
Capim - PB, 14 de Fevereiro de 2013

TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2013

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Fevereiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículo tipo passeio, desti-
nado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 9312-4546.
Capim - PB, 14 de Fevereiro de 2013

TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 14:00 horas do dia 28 de Fevereiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículo diversos, destinado a 
secretária de saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Capim - PB, 14 de Fevereiro de 2013
TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 14:00 horas do dia 28 de Fevereiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículo diversos, destinado a 
secretária de saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Capim - PB, 14 de Fevereiro de 2013
TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeiro Oficial

JADER PESSOA DOS SANTOS LIMA – CNPJ/CPF Nº 450.976.314-04, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 1935/2011 
em João Pessoa, 8 de setembro de 2011 – Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Edificação Multi-
familiar C/04 Unidades Habitacionais (térreo + 1 PAV.), dotado de sistema de esgotamento sanitário 
(fossa séptica e sumidouro cilíndrico). Na(o) – Rua Claudio Gouveia S/N LT 125 QD 185 LOT. 
Parque das Jagueiras Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2011-003504/TEC/LO-1158.

CADECON ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ Nº 12.472.413/0001-58, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Operação – Edificação Multifamiliar com 02 pavimentos com 4 unidades – AC: 240,10m² - Planalto 
Boa Esperança – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2013-000714/TEC/LO-4687.

Brasil e na Espanha - envol-
vidas em tráfico de mulheres. 
Uma ligação ao Ligue 180 
motivou a ação da PF, que 
acionou a polícia espanhola 
para prisão das quadrilhas de 
aliciadores de mulheres para 
exploração sexual. Entre elas, 
duas brasileiras, três romenas 
e uma africana, de Serra Leoa.

Novela
A denúncia ao Ligue 180 

partiu do Brasil, da mãe de 
uma das mulheres trafica-
das. Ela reconheceu a situ-
ação de tráfico e exploração 
sexual retratada pela novela 
da Rede Globo, e vivida pela 
filha na Espanha. 

As mulheres em situa-
ção de violência na Espanha 
devem ligar para 900 990 
055, fazer a opção 1 e, em 
seguida, informar à atenden-
te (em Português) o número 
61-3799.0180.

Em Portugal, devem ligar 
para 800 800 550, também 
fazer a opção 1 e informar 
o número 61-3799.0180. Na 
Itália, as brasileiras podem 
ligar para o 800 172 211, fa-
zer a opção 1 e, depois, infor-
mar o número 61-3799.018.

O serviço do Ligue 180 
no exterior conta com a par-
ceria do Ministério da Justi-
ça e suporte de embaixadas 
brasileiras. 



Ciências

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 15 de fevereiro de 2013

Asteroide passará a apenas a 27 mil km da crosta

Pertinho da Terra
Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil

Rio de Janeiro- Astrônomos de 
todo o mundo estarão atentos hoje 
à passagem do 2012 DA14, que às 
17h30 se tornará o primeiro aste-
roide de 45 metros de comprimen-
to a ser observado a apenas 27,7 
mil quilômetros da crosta terrestre. 
Isso equivale a menos de um déci-
mo dos 384 mil quilômetros que 
separam a Terra da Lua. A distân-
cia mínima será atingida quando o 
corpo celeste, de 130 mil toneladas, 
estiver na direção do Oceano Índi-
co, perto da Ilha de Sumatra, na In-
donésia, e será possível vê-lo com 
ajuda de instrumentos em partes da 
Ásia, Oceania, Europa e África.

“É a primeira vez que a gente 
sabe que um objeto desse vai pas-
sar tão perto da Terra. E, como ele 
tem um período que é conhecido, 
isso gera uma oportunidade, por 
exemplo, para, no futuro, um proje-
to de mandar uma sonda até lá, para 
examinar mais de perto esse obje-
to. Como ele está passando muito 
perto, ele pode ser estudado com 
mais precisão” destaca o astrônomo 
Eugênio Reis, do Museu de Astrono-
mia e Ciências Afins, que descarta o 
risco de colisão.

Por passar tão perto da Terra, 
no entanto, o 2012 DA14 entrará no 
Anel Geoestacionário, área em que 
orbitam os satélites e a Estação Es-
pacial Internacional, que também 
não devem ser atingidos pelo aste-
roide. De acordo com Eugênio Reis, 
a passagem não causará interferên-
cia nos meios de comunicação, pois 
o corpo celeste é uma rocha peque-
na que não emite qualquer tipo de 
radiação. Entretanto, as gravidades 
da Terra e da Lua mudarão a órbi-
ta do asteroide, que reduzirá sua 
translação (órbita em torno do Sol) 
de aproximadamente 366 dias para 
menos de 320, o que deixará os en-
contros com o planeta mais raros.

Velocidade
De acordo com informações 

do site da Nasa, a agência espacial 
norte-americana, o asteroide “che-
ga perto” da Terra duas vezes du-
rante sua órbita, mas a próxima vez 
em que essa proximidade será rele-
vante será apenas em 2046, quando 
a distância será cerca de 1 milhão 
de quilômetros. Às 13h de ontem, a 

página da agência na internet esti-
mava que o asteroide estava a cerca 
de 643 mil quilômetros da Terra, 
aproximando-se a uma velocidade 
de 28,1 mil quilômetros por hora.

Para Eugênio Reis, cientistas 
estão descobrindo que corpos celes-
tes como esse passam perto do glo-
bo terrestre mais frequentemente 
do que se pensava: “Eles são muito 
pequenos, e só agora nós temos ins-
trumentos sofisticados e programas 
de busca automática que conseguem 
identificá-los. Devem existir vários 
asteroides como esse em um espaço 
próximo, e a gente não sabe”.

O próprio 2012 DA14 foi des-
coberto por um instrumento de 
busca automática do observatório 
espanhol de La Sagra, no ano passa-
do. Equipamentos como esse fazem 
imagens do céu a todo momento, e 
elas são comparadas por um sof-
tware que consegue identificar se 
algum corpo celeste está se movi-
mentando. A partir dessa desco-
berta inicial, os astrônomos come-
çam a trabalhar para entendê-lo e 
catalogá-lo por meio de cálculos e 
estimativas. O tamanho e o peso, 
por exemplo, são estimados com 
base no brilho captado a partir da 
luz que ele reflete do Sol.

Caso fosse possível uma colisão 
entre o asteroide e a Terra, Eugênio 
Reis diz que o impacto não seria su-
ficiente para causar uma catástrofe 
de dimensões planetárias: “Ele não 
é considerado perigoso para a vida 
na Terra. Seria perigoso para a vida 
das pessoas de uma região, mas a 
Terra nem sentiria esse impacto. 
Não provocaria nenhuma mudança 
na órbita ou algo assim”, minimiza o 
astrônomo, que, no entanto, supõe 
que, sendo de metal, o asteroide 
causaria uma cratera de cerca de 2 
quilômetros e destruiria um bair-
ro inteiro, gerando abalos sísmicos 
nos arredores. Se fosse de rochas 
pouco coesas, ele se partiria em pe-
quenos pedaços ao colidir com o ar 
da atmosfera.

Para quem confunde asteroi-
des, cometas, e meteoros, Eugênio 
Reis dá uma explicação simples: 
“Cometas têm a cauda de gelo e vêm 
mais de longe. Asteroides, não. Eles 
só se tornam meteoros quando en-
tram na atmosfera da Terra e geram 
brilho. Quando chegam ao chão sem 
se desintegrar, são chamados de 
meteoritos”.

Inpa transforma madeira em produto de alto valor

O uso de madeiras provenientes de 
árvores caídas naturalmente seja por 
degradação ou fatores naturais, ainda é 
pouco comum no estado do Amazonas. 
Tendo em vista sua não utilização, o Insti-
tuto Nacional de Pesquisas da Amazônia 
(Inpa/MCTI) e o Instituto Nacional de 
Ciência e Tecnologia (INCT) Madeiras da 
Amazônia - coordenado pelos pesquisa-
dores, Niro Higuchi e Estevão Cavalcante 
Monteiro de Paula - por meio de estu-
dos de madeiras caídas, promoveram o 
desenvolvimento de um protótipo de 
uma mesa visando a futura utilização 
da matéria-prima em questão, nomeada 
de“mesa barril”, de fácil montagem e 
transporte. 

O protótipo é resultado da disser-
tação de mestrado da designer de produ-
tos Mirella Sousa e Silva, orientada por 
Claudete Catanhede, pesquisadora do 

Inpa, cuja proposta do estudo é desen-
volver produtos feitos a partir de ma-
deira caída, agregando valor comercial e 
aliando o design com a tecnologia da ma-
deira, valorizando ao máximo os recursos 
provenientes da floresta, principalmente 
por trata-se de madeiras amazônicas. 

O protótipo foi desenvolvido por 
meio de painéis que podem agregar em 
sua composição diversas espécies de ma-
deiras. Importante ressaltar que a maté-
ria-prima vem sendo estudada ao longo 
de sua pesquisa, a fim de validar a viabili-
dade tecnológica desta madeira, possibil-
itado sua aplicação em produtos de alto 
valor agregado.

A “mesa barril” é composta por peças 
modulares, parafusadas, de fácil monta-
gem e transporte, e será confeccionada 
a partir de painéis construídos por meio 
de técnicas de colagem. Segundo Mirella, 
o uso dos painéis no desenvolvimento da 
mesa servirá como alternativa para mel-
hor utilização e valorização dos resíduos 

florestais, uma vez que as toras serão 
desdobradas em função do maior rendi-
mento do material lenhoso, permitindo 
o desenvolvimento de painéis tanto em 
madeira maciça de única espécie, quanto 
em madeiras de espécies e dimensões 
diferentes. 

Madeira nobre
“O intuito de se trabalhar com o 

painel é justamente a possibilidade de 
agregação de valor e maximização dos 
recursos. Porque hoje encontramos mui-
tos móveis formatados com painéis que 
não são de madeira maciça, geralmente 
são aglomerados – o MDF ou MDP. Con-
tudo, existe uma demanda no mercado 
por estes produtos, principalmente por 
tratar-se de painéis constituídos de ma-
deiras nobres, visando o máximo do seu 
aproveitamento, salientando que muitas 
destas têm se mostrado cada vez mais 
escassas e de difícil obtenção”, explica 
Mirella Silva.

O MDF geralmente é usado na con-
fecção de portas e interiores de móveis 
de cozinha, escritório e ambientes. O 
MDP é fabricado a partir de partículas 
de madeiras em camadas, utilizado em 
móveis residenciais e comerciais. 

Na etapa de seleção da matéria-
prima, Mirella afirma que a escolha das 
peças para a formação dos painéis, não 
será realizada em função da espécie, mas 
pela qualidade e dimensão das peças que 
serão classificadas e agrupadas após a 
secagem, agregando ao produto a tecno-
logia de formação de painéis. 

De acordo com Mirella, o mercado con-
sumidor tem apresentado boa aceitação 
de produtos - dentre eles porta, tampo de 
mesa, móveis em geral, etc - fabricados a 
partir de painéis por meio da colagem de 
madeira maciça. “Nosso intuito será dar 
destino útil à madeira caída, que não tem 
aproveitamento até o momento, possivel-
mente pelo desconhecimento de seu po-
tencial tecnológico”, conclui. 

ÁRVORES CAÍDAS NATURALMENTE

Chip identifica o 
ano, a placa e até  
os combustíveis 
dos veículos

Chip desenvolvido pela em-
presa do setor de tecnologia, Cei-
tec S.A., identifica placa, modelo, 
marca, ano, potência e tipo de com-
bustível do veículo. De acordo com 
o superintendente de Desenvol-
vimento de Produtos & Negócios, 
Reinaldo de Bernardi, a Ceitec já 
disponibiliza ao mercado amostras 
para desenvolvimento de tags com 
o chip, com entrega ainda neste pri-
meiro trimestre de 2013. 

“Além de ofertar o produto, a 
Ceitec S.A. pode dar o suporte téc-
nico para qualquer empresa que 
queira desenvolver tags para uso 
no Sistema Nacional de Identifi-
cação Automática de Veículos (Si-
niav)”, programa que será posto em 
prática em junho de 2015 pelo Con-
selho Nacional de Trânsito (Con-
tran), ressalta Bernardi. A empresa 
pública, vinculada ao Ministério 
da Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCTI), desenvolve e produz circui-
tos integrados para identificação 
por radiofrequência (RFID, na sigla 
em inglês) e aplicações específicas.

O executivo explica que a lei-
tura do CTC13100 pode ser feita a 
uma distância de 15 a 20 metros, 
com veículos em movimento. O 
componente tem duas áreas de me-
mória, uma aberta e outra devida-
mente protegida por criptografia. 
“A informação estará muito bem 
protegida. É muito pouco provável 
que quem esteja fora do sistema 
consiga ler algum dado”, observa. O 
superintendente acrescenta que a 
Ceitec está preparada para atender 
o mercado brasileiro em sua totali-
dade, que hoje é de cerca de 75 mi-
lhões de veículos.

O Siniav foi criado pelo Governo 
Federal com o objetivo de identifi-
car toda a frota nacional de veículos 
por meio da instalação de etiquetas 
eletrônicas (tags) com chips nos pa-
ra-brisas dos automóveis. O Siniav, 
previsto inicialmente para entrar 
em vigor em janeiro deste ano, teve 
o início de sua implantação adiada 
para 30 junho de 2015.

Josiane Santos
Do Inpa

Passagem de asteroide não afetará os meios de comunicação na Terra

Foto: Arquivo
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Velhos tempos, belos dias: Lucinha Albuquerque, Flávio Tavares que aniversaria hoje e a nossa 
eterna professora de francês dona Maury Ribeiro

Artista plástico Flávio 
Tavares, advogado 
João Gonçalves de 
Aguiar, Sras. Mercedes 
Troncoso Ribeiro Pes-
soa, Vânia Semiramis 
Lima Nóbrega, Ber-
nadete e Alba Araújo, 
ex-deputado Fernando 
Melo, juiz Ricardo Vital 
de Almeida, dentista 
Fátima Souto Zenaide, 
executivo Fernando 
Rodrigues de Melo.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
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Parabéns

Dois Pontos

   Já começam a ser vendidos pela 
internet os ingressos para o Rock in Rio 
2013, que vai acontecer na Cidade do 
Rock, no Rio de Janeiro de 13 a 22 de 
setembro vindouro.

  Entre as estrelas que virão 
se apresentar no mega evento es-
tarão Irn Maiden, Metallica, Beyoncé, 
Avenged Sevenfold, John Mayer, Alice 
in Chains, Ghost, Slayer, Rob Zombie, 
Bruce Springsteen, Muse, Sepul-
tura,  Tambour du Bronx, Ivan 
Lins, George Benson e Bon Jovi, 
que apresentará seu novo disco 
“ What About Now”, que será 
lançado agora em março.

Zum Zum Zum
   A relações públicas e marquetgeira Simone Farret será novamente a 
responsável pela divulgação do Festival de Turismo de João Pessoa 2013, que 
será realizado em setembro no Centro de Convenções de João Pessoa.

FOTO: Goretti Zenaide

A festejada aniversariante do último domingo no Palha Vip, Luciana e 
Martinho Filho

A Vila
ADOREI ter sido 

a Unidos de Vila Isabel 
a campeã do Carnaval 
2013. Estava linda e 
quem não se lembra 
que foi esta mesma 
escola que levou a 
Paraíba para a Marquês 
de Sapucaí em 1999, 
com o gostoso samba 
“João Pessoa, onde o 
sol brilha mais cedo”, de 
autoria de Jorge Freitas 
e João Luiz de Moura.

Além do mais, já 
morei em Vila Isabel 
e tenho o maior cari-
nho por aquele bairro 
de Martinho da Vila e 
Noel Rosa.

“O amor é um rock 
e a personalidade 
dele é um pagode...”

ANA CAROLINA

“Combinar rock com baião 
foi a fórmula certa pra 
chamar a atenção. Mas foi 
só o começo”

RAUL SEIXAS

   Roseane e Ana Maria Gondim retornam hoje renovadas do Carnaval de 
Olinda e Recife. Foliãs de primeira linha, elas alugaram até  uma casa para ter 
maior comodidade e brincarem todos os dias de Carnaval.

A PB GOLD, 
empresa de tecnolo-
gia da comunicação e 
informação do Grupo 
Maxims, comemora a 
conquista do certifi-
cado de registro da 
marca pelo Instituto 
Nacional da Proprieda-
de Industrial. 

O processo co-
meçou em 2010 e a 
partir de agora todo 
o material de divulga-
ção e as redes sociais 
serão adaptadas com 
a inserção do símbolo. 

COM A PROPOSTA de manter um canal aberto entre 
o cidadão e o Poder Judiciário paraibano, a presidente do 
TJPB, desembargadora Fátima Bezerra Cavalcanti instalou 
a primeira Ouvidoria de Justiça.

O órgão, criado pela Loje (Lei de Organização e Divisão 
Judiciárias do Estado), já está em vigor e para seu coman-
do foram nomeados os desembargadores Fred Nóbrega 
Coutinho como ouvidor judiciário e José Ricardo Porto 
como suplente.

Eulina Padilha Aguiar, Maria Amélia Franco Chaves, a pequena Isadora e André Aguiar no Palha Vip
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Festejos
FOI COM UM 

ANIMADO almoço no 
restaurante Palha Vip, 
na Praia do Poço, que 
Luciana e Martinho 
Filho comemoraram o 
aniversário dela.

O evento foi no 
último domingo, com 
direito a um grupo 
musical que mandou 
ver no frevo e nas 
marchinhas de Car-
naval, animando não 
só a numerosa mesa 
que eles comandavam, 
como os demais clien-
tes da casa.

Incentivo à Cultura
O GOVERNO DO ESTADO, através da Secretaria de 

Cultura divulgou, no último sábado, a lista dos projetos 
artísticos e culturais aprovados para serem patrocinados 
pelo Fundo de Incentivo à Cultura “Augusto dos Anjos”.

Foram contemplados 156 projetos, envolvendo 10 
segmentos artísticos e os investimentos por área variam 
de R$ 10 mil a R$ 100 mil, totalizando um montante de 
R$ 3 milhões destinados ao setor.

Conquista

Canal aberto

Joana D´Arc e João Gonçalves Aguiar, ele é o aniversariante de hoje
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Potencial pesqueiro
COM REPORTAGEM produzida pelos jornalistas Ales-

sio Freire e Marcelo Esteves, a nova edição da “Bíblia do 
Pescador 2013” traz informações detalhadas dos 17 esta-
dos costeiros, onde a Paraíba se destaca em 13 páginas.

A matéria descreve o potencial pesqueiro nos 130 
quilômetros de praias, mangues e do rio Paraíba.

PARA COMEMORAR 
o início do semestre e o 
Valentine´s Day (Dia dos 
Namorados), a escola de 
idiomas CNA Ruy Carneiro 
realiza hoje o Welcome 
Day. O evento de boas- 
vindas terá apresentações 
e atividades divertidas para 
os alunos.

Boas-vindas

   Roziane Coelho, Risomar Dias e  Roberta Aquino curtindo em plena 
segunda-feira de Carnaval as delícias feitas por Zaild Pereira no Palha Vip, 
que cada vez mais continua o point no verão da Praia do Poço.

A POUSADA Aruanã, 
no Litoral Sul na cidade do 
Conde, poderá ter uma filial 
pernambucana. Para isso, 
o empresário Otto Marcelo 
está em busca de terrenos 
para edificação de uma 
segunda unidade daquele 
hotel, que é sucesso entre 
os turistas.

Turismo

   Rita Barroso homenageou os amigos Kubi e Francis Pinheiro na 
terça-feira de Carnaval, recebendo-os no apê do Bessa com um supimpa 
cozido.
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Polícia fecha laboratório 
de entorpecentes no 
Bairro São José
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O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) e o Gover-
no do Estado, por meio da 
Secretaria da Comunicação 
Institucional da Paraíba (Se-
com-PB), vão promover uma 
campanha de esclarecimento 
à população e às prefeituras 
sobre os riscos do transporte 
escolar irregular e a utiliza-
ção dos chamados paus-de-
-arara (caminhões e camio-
netes improvisadas) pelos 
estudantes das redes muni-
cipais e estadual de ensino 
no Estado da Paraíba.

A parceria foi formula-
da na manhã de ontem, du-
rante um encontro entre o 
procurador-geral de Justiça 
do MPPB, Oswaldo Trigueiro 
do Valle Filho, e a secretária 
estadual da Comunicação, 
Estelizabel Bezerra. A reu-
nião aconteceu no gabinete 
da secretária, no Centro Ad-
ministrativo Estadual, em 
Jaguaribe, na capital, e ainda 
contou com a participação 
da coordenadora do Centro 
de Apoio Operacional às Pro-
motorias da Educação (Caop 
da Educação), promotora de 

13

Órgãos vão promover uma 
campanha para esclarecer a 
população e as prefeituras

MP e Governo alertam sobre riscos
Justiça Fabiana Lobo, e da 
chefe de gabinete da Secom-
-PB, Nézia Gomes.

“Estamos neste momen-
to trabalhando com campa-
nhas na área da educação 
enfocando a autoestima dos 
estudantes, do ensino públi-
co na Paraíba. E esse tema 
do transporte escolar vem 
no momento certo, principal-
mente pelo fato de que, na se-
mana que vem, o Estado esta-
rá fazendo a entrega de mais 
230 ônibus escolares. Outra 
leva será entregue em breve 
e vamos chegar às 560 unida-
des”, antecipou a secretária.

“Temos que movimentar 
a opinião pública no comba-
te a esse tipo de transporte 
irregular. E a Secom, junto 
com o Ministério Público, 
vai sensibilizar a população 
por meio dessa campanha”, 
avaliou o procurador-geral. 
“A campanha é de esclareci-
mento e de informação a res-
peito das fiscalizações que 
serão feitas. Temos que mos-
trar as consequências dessa 
irresponsabilidade”, comple-
tou a promotora de Justiça 
Fabiana Lobo.

Termo de cooperação
O MPPB e o Departamen-

to Estadual de Trânsito da Pa-

TranSPorTe irregular de eSTudanTeS

raíba (Detran-PB) vão firmar 
um termo de cooperação para 
a fiscalização do transporte 
escolar no Estado. No pró-
ximo dia 26 de fevereiro, no 
Centro Universitário de João 
Pessoa (Unipê) e com a pre-
sença do governador Ricar-
do Coutinho (PSB), o MPPB 
vai reunir todos prefeitos da 
Paraíba para a assinatura do 
termo de cooperação, que 

ainda contará com a partici-
pação do Departamento de 
Estrada e Rodagem na Paraí-
ba (DER-PB) e da Polícia Mili-
tar paraibana.

A audiência pública com 
os prefeitos servirá para a 
conscientização dos deveres 
do poder público quanto ao 
transporte escolar, quando 
será assinado o termo de co-
operação entre o MPPB e o 

Detran e baixada uma porta-
ria do Detran disciplinando o 
funcionamento desse tipo de 
transporte.

‘MP Pela educação’
Nas ações do projeto 

‘MP Pela Educação’ desen-
volvido pelo MPPB, também 
coordenado pela promo-
tora Fabiana Lobo, tem se 
constatado, em fiscalizações 

realizadas em diversos mu-
nicípios do Estado, estudan-
tes sendo transportados em 
paus-de-arara. “Na Paraíba 
sabemos que a situação é 
muito grave. Temos verifi-
cado alunos, crianças sendo 
transportadas em caçambas 
de caminhões e camionetes 
sem nenhuma estrutura e 
sem nenhuma segurança”, in-
formou a promotora.

A secretária Estelizabel Bezerra se reuniu ontem com o procurador-geral de Justiça Oswaldo Trigueiro e a promotora Fabiana Lobo

Foto: Ernane Gomes/MPPB
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Polícia fecha laboratório de 
entorpecentes em João Pessoa

Uma operação da Polí-
cia Civil deflagrada simulta-
neamente no período de car-
naval no Presídio do Róger e 
no Bairro São José em João 
Pessoa, apreendeu pasta de 
cocaína, crack, maconha, ar-
mas, centenas de celulares 
e carregadores, vídeogames, 
som portátil, facas, facões, 
pé-de-cabra, marreta e um 
barbeador elétrico. Na mes-
ma operação no Bairro São 
José, a polícia fechou um la-
boratório de manipulação 
de entorpecentes que fun-
cionava em uma residên-
cia e prendeu 11 pessoas e 
apreendeu uma adolescente. 
Do grupo que coordenava o 
laboratório de drogas ain-
da faltam dois homens que 
continuam foragidos. Se-
gundo o delegado Alan Mu-
rilo Terruel, da Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes, 
a prisão desse grupo vai di-
minuir ainda mais os índices 
de crimes violentos e o tráfi-
co de drogas na capital. Com 
o laboratório em funciona-
mento os traficantes tinham 
um lucro mensal de aproxi-
madamente R$ 14 mil.

De acordo com o secre-
tário da Administração Peni-
tenciária do Estado, Wallber 
Virgolino, o combate ao cri-
me organizado vai continuar 
dentro e fora do sistema pe-
nitenciário, com o apoio da 
Delegacia de Repressão a En-
torpecentes. Ele revelou que 
desde o dia nove de janeiro 
até ontem foram apreendidos 
no presídio do Róger mais de 
200 celulares. “Por conta da 
parceria no combate ao cri-
me, ainda no período de car-
naval conseguimos descobrir 
um túnel que estava sendo 
cavado em uma das celas do 
Presídio do Róger e evitamos 
uma fuga em massa”, disse o 
secretário enfatizando que 
as operações pente fino vão 

Os traficantes tinham um 
lucro de aproximadamente 
R$ 14 mil por mês

O grupo alimentação perma-
nece como o vilão do custo de vida 
na cidade de João Pessoa, regis-
trando um aumento de 9,23% no 
mês de janeiro, segundo a pesquisa 
divulgada ontem pelo Instituto de 
Desenvolvimento Municipal e Es-
tadual (Ideme). O Índice de Preços 
ao Consumidor (IPC) apresentou 
um acréscimo nos preços médios de 
1,89% no mês de janeiro. Com esse 
resultado, o acumulado nos últimos 
12 meses ficou em 8,92%. 

De acordo com a pesquisa do 
Ideme, entre os itens alimentícios 
que apresentaram as maiores va-
riações positivas em janeiro estão 
os tubérculos e raízes leguminosas 

(21,14%), as frutas (16,83%), as fari-
nhas, féculas e massas (12,50%), as 
aves e ovos (8,83%) e a alimentação 
fora do domicílio (5,53%).

Além dos gêneros alimentícios, 
outro grupo que apresentou au-
mento significativo foi o de serviços 
pessoais, com um percentual positi-
vo de 2,65%. Já nos grupos saúde e 
vestuário e cuidados pessoais hou-
ve decréscimos de 1,87% e 0,56%, 
respectivamente; enquanto que os 
grupos transporte e comunicação 
permaneceram estáveis.

Levando-se em consideração 
apenas os reajustes individuais, os 
produtos/serviços cujos preços mais 
aumentaram em janeiro, segundo 

o estudo, foram: short de criança 
(59,06%), cebola (37,13%), chu-
chu (33,34%), óleo para veículo 
(30,40%), inhame (28,57%), farinha 
de mandioca fina (27,57%), fari-
nha de mandioca grossa (27,18%), 
batata inglesa (26,17%), cebolinha 
(25,22%), alface (23,38%), repolho 
(21,10%), banana (20,59%), bolsa 
feminina (18,76%), peixe congelado 
(17,03%), cursos diversos (15,09%), 
vestido de criança (15,02%), maca-
xeira (14,95%), abóbora (14,12%), 
cenoura (14,08%), biquíni de praia 
(14,00%), sabonete (13,67%), to-
mate (12,03%), ovos de galinha 
(10,98%), médico (10,56%),  alho 
(9,38%) e suco de frutas (8,09%).

Ideme aponta aumento de 1,89%
custo de vida na capital

Durante a operação realizada pela Polícia Civil foram apreendidas pastas de cocaína, crack, armas e muitos aparelhos celulares

O resultado final do Pro-
cesso Seletivo Seriado – PSS 
2013 da Universidade Fede-
ral da Paraíba somente de-
verá ser divulgado no dia 1° 
de março, conforme previsão 
feita anteriormente pela Co-
missão Permanente do Con-
curso Vestibular – Coperve. 
O processo de correção das 
provas foi interrompido du-
rante o período do Carnaval 
e retomado ontem.

O presidente da Coper-
ve, João Lins, comentou que 
a correção das provas é um 
processo lento e complicado, 
tendo em vista que cada pro-
va é corrigida por dois pro-
fessores e, às vezes, existe a 
necessidade de uma revisão. 
Por isso, ele preferiu não fa-
zer previsões quanto à ante-
cipação do resultado.

Dos mais de 25 mil 
candidatos aptos para a se-
gunda fase do PSS 2013 da 
UFPB – referente ao 3° ano 
do Ensino Médio –, 11.319 

Resultado final do PSS 2013 da UFPB 
deve ser divulgado no dia 1º de março
Cleane Costa
cleanec@gmail.com

José Alves
zavieira2@gmail.com

foram eliminados porque 
faltaram às provas. Ao todo, 
44.002 candidatos se inscre-
veram para as 5.090 vagas 
de cursos da universidade 
e mais 50 para o Curso de 
Formação de Oficiais (CFO) 
da Polícia Militar da Paraí-
ba. Destas, 3.319 são para 

Ampla Concorrência e 1.772 
são reservadas para estu-
dantes oriundos da rede pú-
blica. Medicina foi o curso 
mais concorrido, com 131,3 
candidatos por vaga.

De acordo com o edital 
do PSS, serão divulgadas 
três listas de classificação de 

candidatos, acompanhadas 
dos respectivos editais de 
cadastramento obrigatório. 
Os candidatos classificados 
na primeira lista deverão 
fazer o cadastramento no 
período de 6 a 19 de março, 
de  acordo com o campus e o 
curso escolhido.

O processo de correção das provas, interrompido durante o Carnaval, foi retomado ontem

“Temos mais dois 
homens foragidos e 
eles sabem que a polí-
cia está no encalço de-
les, mas vamos dar um 
prazo para eles se apre-
sentarem até a próxima 
sexta-feira. Caso con-
trário vamos pleitear a 
preventiva dos dois”, 
afirmou Alan Terruel, 
antecipando que o la-
boratório de drogas já 
funcionava há cerca de 
dois meses no Bairro 
São José e também era 
liderado por Veronaldo 
Luciano e André Qui-
rino que estão detidos 
no Roger e no PB1. De 
dentro do presídio eles 
também cobravam os 
homicídios de algumas 
pessoas no Bairro São 
José.

A polícia acredita 
que existam outros la-
boratórios de manipu-
lação de entorpecentes 

na cidade, porque para 
montar um, a estrutu-
ra é mínima. Basta um 
fogão, uma geladeira 
e alguns produtos quí-
micos para aumentar o 
volume da droga. “O la-
boratório de refino ain-
da não encontramos, 
mas os laboratórios de 
manutenção química da 
droga existem em várias 
áreas da cidade”, disse 
Terruel. 

A prisão do grupo 
foi realizada através 
de trabalho investiga-
tivo da Delegacia de 
Repressão a Entorpe-
centes (DRE), com apoio 
do Grupo Penitenciário 
de Operações Especiais 
(Gpoe) da Secretaria 
de Administração Peni-
tenciária (Seap). Todo 
o material apreendido 
foi apresentado ontem 
pela manhã no auditó-
rio da Central de Polícia. 

Dois estão foragidos

A prisão do 
grupo vai reduzir 
os índices de 
crimes violentos 
e o tráfico de 
drogas em JP

continuar em todos os presí-
dios da Paraíba. 

Grupos criminosos
O secretário esclareceu 

que na Paraíba não existem 
facções criminosas, mas sim 
grupos criminosos que estão 
sendo desarticulados, como 
aconteceu no último dia 11 
no Bairro São José, quando a 
polícia fechou um laborató-
rio de entorpecentes. “Todos 
os produtos apreendidos 
a exemplo da pasta básica, 
uma garrafa de uísque, água 
inglesa e outros produtos 
químicos, eram utilizados 
para aumentar o volume da 
droga, propiciando maior 
obtenção de lucro durante 
a venda. Uma pistola 380 
apreendida com o grupo 
foi utilizada para assassi-
nar uma mulher conhecida 
como Michelane no último 
dia 6”, afirmou.

Ele ressaltou que to-
dos os integrantes do grupo 
que atuavam no laborató-
rio, inclusive os líderes que 
se encontram reclusos no 
Presídio do Róger e PB1, fo-
ram autuados em flagrante. 
Na operação foram presos 
André Quirino da Silva, Ve-
ronaldo Lucino de Arruda 
(um dos líderes do grupo 
também conhecido por Ve-
rão), Alisson Júnior da Silva 
(segurança do laboratório 
e responsável pelas ações 
homicidas), Cleonir Chaves 
da Silva (também conhecido 
por Amadinho), José Rober-
to dos Santos Souza, Raíssa 
Santos da Silva, Mirleide do 
Nascimento e Carlos Eduar-
do da Silva. Foram todos pre-
sos em flagrante.

FOtO: Ortilo Antônio

FOtO: Evandro Pereira



Tarifas de ônibus intermunicipais
terão reajuste de 6% na Paraíba

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 15 de fevereiro de 2013

O Conselho Executi-
vo do Departamento de 
Estradas e Rodagem da 
Paraíba, em reunião reali-
zada ontem, aprovou um 
reajuste de 6% nas tarifas 
dos serviços de transporte 
coletivo intermunicipal de 
passageiros para as linhas 
de características urba-
nas e rodoviárias, e para a 
travessia hidroviária (bal-
sa) Cabedelo/Costinha. Os 
novos valores das tarifas 
entrarão em vigor a partir 
de zero hora do próximo 
domingo. 

Durante a reunião com 
todos os diretores do DER, 
integrantes do Conselho 
Executivo, o superinten-
dente Carlos Pereira de 
Carvalho e Silva explicou 
os motivos para o reajuste 
nos preços das passagens 

intermunicipais, levando-
-se em consideração, prin-
cipalmente, o período de 
um ano do último reajuste 
e aumento dos insumos e 
das obrigações trabalhistas 
por parte das empresas de 
ônibus. 

Ele enfatizou que, por 
determinação do governa-
dor Ricardo Coutinho, foi 
estabelecido um percentu-
al inferior ao índice oficial 
da inflação no país nos úl-
timos 12 meses, que foi de 
6,15%.

Aumento também vale 
para a travessia de balsa 
Cabedelo/Lucena

Com financiamento do Go-
verno do Estado, a Cooperativa 
de Citricultores de Matinhas e 
Região (Coopertange) recebeu 
ontem as máquinas adquiridas 
na Espanha para o beneficiamen-
to de tangerina e laranja. Os re-
cursos são da ordem de R$ 540 
mil, sendo R$ 270 mil do Fundo 
de Combate e Erradicação da 
Pobreza (Funcep) e R$ 270 mil 
do Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social 
(BNDES), através do Programa 
Produzir Desenvolvimento. Os 
equipamentos desembarcaram 
no porto de Suape e já chegaram 
a Matinhas, em duas carretas. 

O Governo financiou também 
a construção do galpão da Coo-
pertange, onde funcionará o pa-
cking house (casa de embalagem). 
As máquinas custaram R$ 330 mil. 

O gestor do Projeto Cooperar, Ro-
berto Vital, avalia que com a ope-
ração das máquinas, a partir da 
próxima safra de tangerina em 
Matinhas e região a Coopertange 
vai ter um ganho significativo na 
qualidade do produto. “Vai agre-
gar muito valor ao produto sele-
cionado, lavado e polido”. 

A Coopertange reúne hoje 40 
sócios e tem projeção para envol-
ver 1.000 famílias de citricultores 
a partir do packing house. Além 
do município de Matinhas, a Co-
opertange abrange ainda Alagoa 
Nova, São Sebastião de Lagoa 
de Roça, Esperança, Lagoa Seca, 
Areia, Remígio, Massaranduba e 
Alagoa Grande. A cooperativa in-
tegra um arranjo produtivo local e 
sustentável. 

A presidente da Coopertange, 
Maria Betânia Freitas, disse que 

o apoio do Governo do Estado 
foi fundamental no processo de 
crescimento e conquista de novos 
mercados. “Com o packing house 
funcionando, nós vamos dar as-
sistência a mais de 1.000 famílias 
de pequenos produtores que pra-
ticam a citricultura. Vai facilitar e 
ampliar o mercado”. 

As máquinas têm capacidade 
de processar de oito a dez tonela-
das de laranja por hora. A média 
do ciclo da safra é de 20 mil tonela-
das.  São duas safras por ano, a pri-
meira entre abril e maio e a maior 
entre junho e novembro, podendo 
se estender até dezembro. 

No packing house as laranjas 
serão classificados por tamanho, 
lavadas e polidas; tudo isso feito 
pelas máquinas. Em seguida, mu-
lheres associadas da Coopertange 
farão a embalagem dos frutos.

Estado apoia os produtores de 
laranja e tangerina em Matinhas 

recursos liberados

Com financiamento do Governo, a Coopertange recebeu máquinas da Espanha para o beneficiamento de tangerina e laranja

FoTo: Antônio David/Secom-PB

Ações de incentivo ao 
empreendedorismo estão 
ajudando a cidade de Ala-
goa Grande, no Brejo parai-
bano, a cerca de 110 km de 
João Pessoa, a desenvolver 
a economia. Além de incen-
tivar os antigos prestadores 
de serviço da prefeitura a se 
formalizarem como Empre-
endedores Individuais (EIs), 
o apoio tem sido fundamen-
tal para garantir de 30% a 
40% do faturamento dos no-
vos empresários.

Atualmente, a cidade 
que tem 28,5 mil habitantes, 
conta com 255 EIs, mas so-
mente em janeiro deste ano, 
67 novos empreendedores 
se formalizaram. Na Paraí-
ba, o número de EIs está em 
torno de 37 mil.

 O borracheiro Marcílio 
Barbosa Gomes, dono da bor-
racharia Padre Cícero, afirma 
que 30% de seu faturamento 
mensal vem da prestação de 
serviços para a prefeitura da 
cidade. “Eu sabia que existia 
o CNPJ, mas já trabalhava há 
20 anos como prestador de 
serviço e não tinha me inte-
ressado ainda”, disse. Mar-
cílio achou os benefícios do 
EI atrativos, principalmente 
porque pode contratar um 
funcionário e, agora, tem a 
esposa como ajudante for-
mal e regular. 

A borracharia de Mar-
cílio, já formalizada, fechou 
um contrato de doze meses 
com a prefeitura. Além de 
poder ser contratado pelo 
poder público e emitir nota 
fiscal, Marcílio, ao se tornar 
EI, tem direito à cobertura 
previdenciária (aposenta-
doria, licença saúde), aces-
so ao crédito e isenção de 
tributos federais. Para abrir 
sua empresa como EI, ele 
obteve várias facilidades, 
como agilidade e nenhuma 
cobrança de taxas.

  O prefeito Hildon Re-
gis Navarro Filho, conhecido 
por Bôda, disse que o caso 

dele se enquadra nos pres-
tadores que arrecadam me-
nos de R$ 8 mil reais/mês. 
“Neste caso, eles não preci-
sam participar de licitação”, 
falou. Mas, em casos de li-
citação, os empresários for-
malizados como EI também 
podem participar.

Empreendedorismo
O incentivo ao empre-

endedorismo, em Alagoa 
Grande, alcançou também o 
dono do Geová Lava-jato, o 
novo Empreendedor Indivi-
dual, Geová Damião Couti-
nho. Há 22 anos, ele trabalha 
com essa profissão e nunca 
tinha prestado serviço para 
a prefeitura. Criou o CNPJ 
em janeiro deste ano e já fe-
chou contrato com o poder 
público municipal. Garantiu 
40% dos rendimentos men-
sais por um ano. 

“Eu ouvia as pessoas fa-
lando em CNPJ, mas nunca 
tive a oportunidade de me 
informar. Os colegas come-
çaram a se tornar Empreen-
dedor Individual e me fala-
ram sobre o assunto. Achei 
muito bom ter direitos pre-
videnciários, poder pagar o 
INSS e pagar impostos bai-
xos. Tudo é bom no EI”, des-
tacou o empreendedor, que 
também foi contratado sem 
licitação pelo mesmo motivo 
do borracheiro Marcílio. 

O Empreendedor Indi-
vidual é uma figura jurídica 
instituída pela Lei Geral da 
Micro e Pequena Empresa, 
que objetiva facilitar a for-
malização de trabalhadores 
por conta própria. Ao se 
tornar EI, o empresário tem 
direito à cobertura previ-
denciária, acesso ao crédi-
to, pode participar de lici-
tações e emitir nota fiscal. 
Podem se enquadrar nessa 
categoria as empresas com 
faturamento anual de até 
R$ 60 mil, com no máximo 
um funcionário, sem sócio, 
nem filial.

Formalização aumenta 
renda de trabalhadores

alagoa grande

Vinte e uma famílias 
da comunidade Cachoeira, 
em São José de Espinharas, 
no Sertão paraibano, rece-
bem hoje os equipamentos 
destinados à instalação do 
sistema de irrigação. O ma-
terial foi disponibilizado 
pelo Governo do Estado, 
através do Projeto Coope-
rar. São canos, motor-bom-
ba e itens necessários à 
montagem da rede, orçada 
em R$ 88.207,09. 

Na cidade, outras co-
munidades estão sendo 
beneficiadas com sistemas 
semelhantes com o objetivo 

de amenizar os efeitos da 
estiagem. O investimento 
total no município é de R$ 
285.257,46.

O agricultor Reginaldo 
Lopes França é um dos be-
neficiados. Ele mora com 
a mulher e dois filhos na 
comunidade Cachoeira e 
organiza o início das ati-
vidades. “Já preparamos 
o solo, compramos alguns 
materiais e estamos cheios 
de expectativa para voltar 
a plantar melancia, feijão 
e tomate”, disse. “No início 
de março, vamos começar 
a perfurar os poços, que 

vão servir de base para o 
sistema irrigado, algo que 
aumenta a nossa força de 
vontade para amenizar os 
prejuízos”.

Investimento
Na comunidade Oziel 

Alves, o investimento foi de 
R$ 112 mil para irrigação de 
13,5 hectares. Vinte e três 
famílias serão beneficiadas. 
Já a comunidade Maria da 
Paz recebeu investimento 
de R$ 84 mil, beneficiando 
vinte e duas famílias. O ma-
terial vai ser usado para ir-
rigar 11 hectares.

Segundo o gestor do 
Cooperar, Roberto Vital, na 
primeira quinzena de mar-
ço serão realizados cursos 
de capacitação de agricul-
tura de base agroecológica 
para os irrigantes benefi-
ciados em São José de Es-
pinharas. “Vamos orientar 
os agricultores sobre o pla-
nejamento agrícola do sub-
projeto de irrigação, o que 
é necessário para o bom de-
senvolvimento do cultivo”, 
adiantou. “O curso também 
vai beneficiar outras co-
munidades e vai ser levado 
para outras cidades”.

Governo entrega equipamentos de
irrigação para agricultores do Sertão

incenTiVo À ProduÇÃo

Os novos 
valores entram 
em vigor a 
partir de zero 
hora do próximo 
domingo. 
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Pela cidade

“O que está acontecendo é um desrespeito, não 
apenas com os servidores públicos que recebem no 
banco, mas com toda a sociedade de Campina Grande. 
Nós estamos entrando em contato com o Procon para 
que abusos não sejam cometidos”, disse Napoleão 
Maracajá.

l ANsIedAde 
O ano legislativo ainda nem começou e já há vereadores 

num pé e noutro de olho na formação do novo partido que será 
lançado pela ex-senadora Marina Silva. Só o PMDB, que tem 
atualmente quatro parlamentares, poderá perder pelo menos 
dois para a nova legenda.

l ReseRvAs de BoqueIRão 
De acordo com dados da Agência Executiva de Gestão 

das Águas do Estado da Paraíba, o Açude Presidente Epitácio 
Pessoa, o Boqueirão, registrava, ontem, uma reserva 
equivalente a 57% do total de sua capacidade. O reservatório 
comporta mais de 411 milhões de metros cúbicos, mas, 
no momento, conta com pouco mais de 234 milhões. As 
informações estão disponibilizadas no portal da Aesa, que 
pode ser acessado através do portal do Governo do Estado, e 
os registros são atualizados diariamente.

Precaução  
O vereador Miguel Rodrigues (PPS) solicitou, através de 

requerimento apresentado na Câmara Municipal, a realização 
de uma vistoria em todas as marquises do centro da cidade. O 
documento foi endereçado à Defesa Civil de Campina Grande e 
ao Corpo de Bombeiros.

Alerta

Miguel Rodrigues afirmou que desabamentos de 
marquises se tornam mais frequentes por conta da ausência 
de manutenção dos prédios e da ineficiência da fiscalização. “É 
comum ouvirmos relatos de acidentes fatais devido à queda de 
marquises”, alertou o vereador.

volta aos trabalhos 

A Câmara Municipal de Campina Grande vai abrir o ano 
legislativo de 2013 na próxima quarta-feira, 20. A primeira 
atividade a movimentar os trabalhos na Casa de Félix 
Araújo será a formação das comissões permanentes. A nova 
legislatura conta com 23 vereadores. 

envelhecimento Humano
A Universidade Estadual da Paraíba realizará, entre 

os dias 13 e 15 de junho, o III Congresso Internacional de 
Envelhecimento Humano (CIEH). Segundo a assessoria 
da UEPB, o evento acontecerá no Centro de Convenções 
Raymundo Asfora, no Garden Hotel, e contará com o apoio de 
docentes, pesquisadores e alunos das unidades acadêmicas 
de vários estados do país. Os interessados podem enviar 
trabalhos até o dia 26 de abril. Maiores informações podem ser 
obtidas através do site www.cieh.com.br.

Traumas 

O Hospital de Trauma de Campina Grande divulgou o 
balanço dos atendimentos durante o Carnaval. A unidade 
registrou um aumento de 14% no número de atendimentos em 
relação ao mesmo período no ano passado. Foram atendidas 
1.243 pessoas, sendo a maioria (206) vítima de acidentes 
de moto. O número de vítimas de acidentes de carro subiu 
de 14 para 51. A unidade também registrou 10 vítimas de 
atropelamento, 10 de espancamento, 15 ferimentos por arma 
branca e 6 por arma de fogo.

No Procon 
O vereador e presidente do Sindicato dos Trabalhadores 

Públicos Municipais do Agreste da Borborema, Napoleão 
Maracajá, informou que vai acionar o Procon por conta do 
que aponta como mau atendimento nos caixas eletrônicos do 
Bradesco, que detém a folha da PMCG.

Não funciona 
Segundo Napoleão Maracajá, é frequente e vem 

crescendo a reclamação de servidores que penam em longas 
filas em dias de pagamento porque, segundo o sindicalista, 
os caixas eletrônicos do Bradesco fora das agências centrais 
costumeiramente não funcionam.

Abuso 

PF prende quatro pessoas em CG
oPeRAÇão CINZAs

Criminosos são responsá-
veis por vários ataques a 
agências dos Correios

Após vários meses de 
investigação, a Polícia Fede-
ral deflagrou na manhã de 
ontem a operação ‘Cinzas’, 
nos municípios de Campina 
Grande e Boqueirão, locali-
zados no Agreste paraibano. 

Segundo informações 
dos policiais federais, foram 
cumpridos três mandados 
de prisão, quatro de busca 
e apreensão e uma medida 
judicial de restrição de di-
reitos, contra uma suposta 
organização criminosa res-
ponsável por vários ataques 
a agências da Empresa Brasi-
leira de Correios e Telégrafos 
(ECT) na região. Quatro pri-
sões foram confirmadas pela 
polícia ao longo do inquérito.

Conforme informações 
do delegado Adriano Mo-
reira, em entrevista coletiva 
concedida na sede da PF em 
Campina Grande, um casal 
foi preso em Boqueirão, um 
homem foi intimado para 
prestar depoimento em 
Campina Grande e outro ho-
mem não foi localizado em 
Boqueirão e está foragido. As 
identidades dos presos não 
foi revelada para não preju-
dicar as investigações 

Segundo a PF, a ope-
ração serviu de base para 
identificar outros envolvidos 
com os assaltos. Os presos 
serão encaminhados para o 
Presídio Regional Raymundo 
Asfora, o ‘Serrotão’, em Cam-
pina Grande. Conforme nota 
enviada pela assessoria de 
comunicação da PF, os cri-
minosos foram autuados por 
crime de roubo.

A operação “Cinzas” teve 
a participação de 20 policiais 
federais, nas cidades de Cam-
pina Grande e Boqueirão. To-
das as investigações da Polí-
cia Federal foram iniciadas 
no ano de 2011, em razão de 
um roubo à agência dos Cor-
reios de São Domingos do 
Cariri, possibilitando a iden-
tificação de integrantes da 
organização criminosa. Du-
rante a investigação, a polícia 
prendeu em flagrante outros 
dois suspeitos de participa-
ção do mesmo grupo, logo 
após um assalto à agência 
dos Correios em Alcantil, no 
Cariri paraibano, em 31 de 
janeiro deste ano.

João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 15 de fevereiro de 2013

 

Os candidatos aprovados no Vesti-
bular 2013.1 da Universidade Federal 
de Campina Grande que não tenham 
interesse pela vaga poderão apresen-
tar a sua renúncia a partir da próxima 
segunda-feira até o dia 18 de março. 
A relação dos candidatos aprovados e 
classificados nos limites das vagas de 
cada curso será divulgada no dia 22 de 
março. Ao todo, foram disponibilizadas 
3.115 vagas.

O presidente da Comissão de Pro-
cessos Vestibulares – Comprov, Marcos 
Gama, explicou que a renúncia ao in-
teresse pela vaga já estava previsto no 
edital do vestibular e tem o objetivo de 
otimizar a convocação dos candidatos. A 
convocação para renúncia atende a Re-
solução n° 14/2012 da Câmara Superior 
de Ensino do Conselho Universitário.

“Como são convocados cinco vezes 
o número de vagas, nós damos a opção 
da renúncia para que sejam convocados 
apenas os candidatos que queiram real-
mente estudar na UFCG. Essa é uma for-
ma de enxugar as chamadas”, esclareceu, 
adiantando que o candidato interessado 
na vaga não precisa se manifestar, uma 
vez que terá garantido o seu direito de 
continuar concorrendo à classificação nas 
vagas ofertadas para o curso que optou 
no momento da sua inscrição.

A partir da próxima segunda-feira, 
o candidato aprovado que não deseje 
estudar na UFCG poderá renunciar à 

vaga acessando o portal da instituição 
de ensino na internet, no endereço ele-
trônico http://www.ufcg.edu.br e en-
trar com a sua senha no link específico. 

Logo após o final do prazo para a 
renúncia – 18 de março – os candidatos 
aprovados e classificados serão convo-
cados para o cadastramento dentro do 
limite de vagas oferecidas por cada cur-
so. O cadastramento é obrigatório e o 
não comparecimento implica na perda 
da vaga pelo candidato. A lista será di-
vulgada no dia 22 de março.

Das 3.115 vagas disponibilizadas 
pela UFCG, 2.695 são livres e 420 reser-
vadas a estudantes que tenham cursa-
do integralmente o Ensino Médio em 
escolas públicas. Destas, 228 são reser-
vadas aos estudantes com renda fami-
liar igual ou inferior a 1,5 salário míni-
mo per capita, das quais 131 para cota 
racial e 97 para cota não racial.

Conforme  levantamento da Com-
prov, para as vagas livres, os cursos 
mais procurados são os de Medicina em 
Campina Grande, com 270,9 candida-
tos por vaga, e Medicina em Cajazeiras, 
com 141, seguidos de Enfermagem, em 
Campina Grande, com 79 inscritos por 
vaga. Para os candidatos inscritos no sis-
tema de cotas, o curso de Medicina em 
Campina Grande também aparece em 
primeiro lugar na concorrência para os 
inscritos na categoria com renda menor 
que 1,5 salário (189,5 por vaga, na cota 
racial, e 301, na cota não racial) e maior 
que 1,5 salário (61,5 por vaga, na cota 
racial, e 99, na cota não racial).

Candidato aprovado tem até 18 
de março para renunciar à vaga

vesTIBuLAR 

Marcos Tadeu 
mtleao@gmail.com

A Universidade Federal de Campina Grande disponibilizou 3.115 vagas no Vestibular 2013
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Um estabelecimento de 
ensino foi roubado por duas 
vezes durante o recesso car-
navalesco no município de 
Campina Grande. As ocorrên-
cias foram observadas por 
um dos prestadores de servi-
ço da rede escolar e informa-
das à Central de Operações da 
Polícia Militar (Copom). O va-
lor do prejuízo ainda não foi 
calculado. 

De acordo com a PM, o 
vigilante noturno da Escola 
Estadual Sólon de Lucena, te-
ria verificado uma invasão na 
escola e o roubo de objetos. 

As informações forneci-

das pela diretora da escola, 
Verônica Feitosa, alegam que 
as invasões se deram na últi-
ma sexta-feira e também na 
última quarta-feira, quando 
terminou o período carnava-
lesco. 

Na semana passada, du-
rante a sexta-feira, os crimi-
nosos teriam entrado pela 
cozinha e danificado o teto da 
escola. Ao perceberem a pre-
sença de pessoas no recinto, 
fugiram sem levar nenhum 
objeto. 

A diretora tomando co-
nhecimento da ocorrência, 
solicitou um revezamento 
dos dois vigilantes que tra-
balham no estabelecimento 
de ensino,  durante os dias de 

recesso. Conforme a gestora, 
a escola estadual atualmente 
conta com o trabalho de segu-
rança de apenas dois homens, 
cujos estes prestam serviços 
em período noturno.

Já na última quarta-feira  
a porta de um dos depósitos 
teria sido arrombada. As sa-
las de vídeo foram invadidas 
após a destruição do teto que 
era constituído por gesso. Vá-
rias portas, a exemplo da sala 
de informática, foram força-
das durante a invasão. Mo-
nitores e caixas de som, que 
estavam instaladas nos cor-
redores, foram levados pelos 
ladrões, além de aparelhos de 
dvds. 

A direção da escola esta-

dual entrou em contato com a 
gerência de ensino relatando 
os dados do acontecimento. 
Um ofício será impresso e en-
caminhado para a Secretaria 
de Educação do município, 
que entre as informações 
constará a solicitação de um 
maior número de vigilantes 
no local durante o período 
escolar, finais de semanas e 
feriados. 

A responsável pela 3ª re-
gião de ensino, a professora 
Terezinha Figueiredo, disse 
que já está sendo feito um le-
vantamento de todas as esco-
las pois o número de boletins 
de ocorrência tem crescido 
de forma elevada e causando 
preocupação. 

Bandidos roubam objetos de escolas
CAMPINA

Kalyenne Antero 
Especial para A União



Ricardo anuncia ações contra a seca 
No Sertão

Governador autorizou a 
ampliação dos convênios 
para contratar carros-pipas
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Prefeito de CG anuncia 
datas de pagamentos 
da folha e de atrasados
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O governador Ricardo Cou-
tinho anunciou medidas emer-
genciais de ampliação da oferta 
de água nos municípios de Bom 
Sucesso e Brejo dos Santos, no 
Sertão paraibano, que estão 
com o abastecimento suspenso 
desde que o açude dos Carnei-
ros, em Jericó, ficou quase seco. 
O anúncio foi feito ontem, na 
Granja Santana, durante audi-
ência com o deputado estadual 
Gervásio Filho e os prefeitos de 
Bom Sucesso, Ivaldo Washing-
ton, e de Brejo dos Santos, Luiz 
Vieira, que relataram a situação 
de calamidade e pediram a am-
pliação dos carros-pipas. 

Diante da situação de falta 
de água no açude que abastece 
as cidades, o governador Ricar-
do Coutinho autorizou a am-
pliação dos convênios para dois 
carros-pipas para Bom Sucesso 
e de mais um carro-pipa para 
Brejo dos Santos. O açude dos 
Carneiros tem capacidade para 
armazenar 31 milhões de me-
tros cúbicos de água, mas devi-
do a falta de chuvas entrou em 
colapso, o que impossibilita que 
a água chegue até as torneiras 
da população dos municípios de 
Bom Sucesso, Brejo dos Santos, 
Jericó, Lagoa e Mato Grosso. 

Durante a audiência, Ri-
cardo Coutinho garantiu que o 
Estado adotará medidas emer-

genciais como a renovação dos 
contratos e ampliação dos car-
ros pipa nestes municípios e 
solicitou que os prefeitos enca-
minhem levantamentos sobre 
os poços que podem ser recu-
perados pela Companhia de 
Desenvolvimento de Recursos 
Minerais da Paraíba (CDRM) e 
Defesa Civil. 

O deputado estadual Ger-
vásio Filho informou que o vo-
lume de água existente no açu-
de dos Carneiros é insuficiente 
para o consumo humano e dian-
te do quadro caótico os prefei-
tos de Brejo dos Santos e Bom 
Sucesso pediram que viabilizas-
se uma audiência com o gover-
nador. “Mais uma vez procurei 
o governador Ricardo, assim 
como fiz com os prefeitos da re-
gião do Brejo, e ele nos recebeu 
e adotou medidas emergenciais 
para amenizar a situação provo-
cada com a seca”, relatou. 

O prefeito de Brejo dos 
Santos, Luiz Vieira, disse que 
com o colapso do açude dos 
Carneiros a maneira emer-
gencial de garantir água para 
a população é aumentando os 
carros -pipas e recuperando po-
ços. “O governador foi bastante 
sensível à situação”, comentou. 

Para o prefeito de Bom 
Sucesso, Ivaldo Washington, a 
audiência foi positiva. “Também 
discutimos sobre o programa 
de distribuição de ração animal 
e a perfuração e recuperação 
de poços que são importantes 
para a convivência com a seca”, 
observou. 

Quatro ações de impro-
bidade administrativa foram 
ajuizadas em janeiro deste ano 
pelo Ministério Público Federal 
da Paraíba. Esses processos 
são ajuizados contra agentes 
públicos ou qualquer pessoa 
física ou jurídica que con-
trate com a administração 
pública, pela prática de atos 
ilícitos, que, além de atenta-
rem contra os princípios da 
administração pública, tam-
bém constituem violação a 
certas leis. 

As penalidades aos con-
denados por improbidade 
administrativa são perda do 
cargo público, perda dos di-
reitos políticos por um de-
terminado período, proibi-
ção de contratar com o poder 
público e a obrigação de res-
tituir a quantia desviada com 
juros e correção monetária.

Os demandados são 
Pollyana Ramos de Oliveira, 
servidora ‘fantasma’ contra-
tada pelo Governo do Estado; 
Denise Rodrigues Veríssimo, 
ex-diretora da Escola Muni-
cipal Damásio França de Ma-
cedo, localizada em Cabedelo 
(PB); Ajácio Gomes Wander-
ley, ex-prefeito de Malta (PB); 
Lindembergue Souza Silva, ex-
-prefeito de Montadas (PB) e 
outras pessoas. 

Servidora fantasma
Em 23 de janeiro de 

2013, o MPF ajuizou a Ação 
Civil Pública nº 0000831-
56.2013.4.05.8200 contra a 
servidora ‘fantasma’ Pollya-
na Ramos de Oliveira. De 

abril a dezembro de 2010, a 
prestadora de serviço rece-
beu R$ 6.341,00 (em valores 
não atualizados) sem traba-
lhar. Na ação, o MPF mostra 
que a prestadora de serviço foi 
contratada em 1º de março de 
2010 para a função de meren-
deira, com atividades a serem 
desenvolvidas na Escola Esta-
dual de Ensino Fundamental 
São Rafael. Ela se apresentou 
em 26 de abril do mesmo ano 
e depois não compareceu mais 
ao trabalho. 

Cabedelo
Denise Rodrigues Verís-

simo, ex-diretora da Escola 
Municipal Damásio Fran-
ça de Macedo nos anos de 
2005 e 2011, foi demandada 
pelo MPF em 25 de janeiro 
de 2013, na Ação de Impro-
bidade Administrativa nº 
0000885-22.2013.4.05.8200. 
Ela cometeu improbidade ao 
desviar e se apropriar de re-
cursos públicos federais re-
passados pelo Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE) em 2010 e 
2011. 

Montadas 
Em 25 de janeiro de 

2013, o MPF ajuizou a ação 
de improbidade nº 0000168-
07.2013.4.05.8201 contra o 
ex-prefeito de Montadas (PB) 
Lindembergue Souza Silva, e 
mais seis pessoas, por frau-
des em duas licitações reali-
zadas em 2009, envolvendo 
recursos do Ministério das 
Cidades. Os demandados 

lucravam quando uma das 
empresas vencia o certame e 
também recebiam vantagens 
para que as mesmas cons-
trutoras apenas figurassem 
como competidoras em ou-
tras licitações. 

Malta 
O ex-prefeito de Malta 

(PB), Ajácio Gomes Wander-
ley, foi demandado pelo MPF 
por aplicar irregularmente 
recursos do Fundeb. As irre-
gularidades, detectadas pela 
Controladoria-Geral da União, 
referem-se ao pagamento de 
remuneração de três servi-
dores ocupantes do cargo de 
telefonista entre outras. Os 
fatos ocorreram nos meses de 
janeiro, março, junho, setem-
bro e novembro de 2008, con-
trariando o disposto na Lei nº 
9.394/96 (lei de diretrizes e 
bases da educação). A ação nº 
0000027-73.2013.4.05.8205 
foi ajuizada em 23 de janeiro 
de 2013.

Além disso, a partir da 
requisição de informações 
ao Tribunal de Contas do Es-
tado da Paraíba (TCE-PB) so-
bre a prestação de contas do 
município de Malta, verifi-
cou-se que, na gestão de Ajá-
cio Wanderley, o município 
não cumpriu a determinação 
legal de aplicação do míni-
mo de 60%  (o ex-prefeito 
aplicou apenas 56,89%) dos 
recursos do Fundeb na re-
muneração e valorização do 
magistério. O TCE deu pare-
cer contrário à aprovação da 
prestação de contas.

O governador Ricardo 
Coutinho lança hoje, às 10h, 
no Parque de Exposições de 
Campina Grande, o Progra-
ma Palma Resistente, cujo 
objetivo é combater a praga 
da cochonilha do carmim, 
que nos últimos anos tem di-
zimado a produção da palma 
forrageira na Paraíba. Duran-
te a solenidade, serão distri-
buídas 200 mil raquetes de 
palma resistente à praga de 
um total de 4,5 milhões que 
serão entregues na primei-
ra etapa do programa. Serão 
beneficiados 20 mil produto-
res rurais.

Além das raquetes, a Se-
dap fará a entrega simbólica 
de um caminhão adquirido 
para suprir as necessidades 
do programa. O Gabinete 
da Palma e a Empresa Es-
tadual de Pesquisa Agrope-
cuária (Emepa) orientarão 
os agricultores por meio de 
minicursos e apresentações 
sobre o manejo correto de 
plantio da palma, a fim de 
que a cultura resistente aten-
da plenamente as necessida-
des  do produtor.

O programa “Palma Re-
sistente” é um conjunto de 
projetos – alguns de ação 
imediata e outros estrutu-
rantes –  que pretende sa-
nar o problema da praga da 
cochonilha no Estado com 
a distribuição e multiplica-
ção de variedades de pal-
ma resistente. “O programa 
atua na ajuda emergencial 
ao produtor que sofre com 

essa severa estiagem, mas 
também se direciona para 
uma prática estruturante da 
garantia da palma resistente 
no futuro”, enfatizou o secre-
tário de Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca, Ma-
renilson Batista,

Inicialmente, o progra-
ma conta com dois projetos. 
A primeira grande ação será 
a execução do projeto de fo-
mento e distribuição de 4,5 
milhões de raquetes de palma 
resistente, que foi elaborado 
pela Sedap em parceria com a 
Emepa. A intenção é que cada 
agricultor de todas as regiões 
do Estado receba mil raque-
tes de palma resistente. 

No segundo semestre 
do ano, entrará em execu-
ção um segundo projeto – 
este de maior escala, com 
caráter estruturante – que 
atenderá 20 mil produtores 
do Estado. Desenvolvida em 
parceria com o Gabinete de 
Palma, a ação visa à revi-
talização e tecnificação da 
cultura da palma no Estado, 
munindo cada agricultor 
com dez mil raquetes de 
palma, um kit de irrigação, 
ferramentas e insumo, para 
a viabilização de 83 pontos 
de multiplicação da cultura 
resistente. A estimativa é 
que, em 12 meses, os cam-
pos de multiplicação gera-
rão cerca de 13 milhões de 
raquetes de palma resisten-
te das variedades Miúda, 
Orelha de elefante mexica-
na e Baiana.

Já está na Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE) 
projeto de resolução (PRS 
1/2013), de autoria do Exe-
cutivo, que unifica gradual-
mente as alíquotas interes-
taduais do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS). Essas alí-
quotas, que são de 7% nos 
estados das regiões Sul e Su-
deste (exceto Espírito Santo) 
e de 12% nos demais, deve-
rão convergir para 4% até 
2025.

Como a redução prevista 
é de um ponto percentual ao 
ano, a alíquota das regiões 
Sul e Sudeste chegaria a 4% 
em 2016 - percentual que 
só seria praticado pelas de-
mais regiões em 2025. Com a 
mudança, o Governo Federal 
pretende deslocar o peso da 
tributação da origem para o 
destino das mercadorias, o 
que desestimularia a conces-
são de benefícios que hoje 
movem a chamada guerra 
fiscal.

O projeto de resolu-
ção excetua da regra geral 
as operações originadas da 
Zona Franca de Manaus e as 
realizadas com gás natural, 
cuja alíquota continuará em 
12%. A proposição será exa-
minada apenas pelo Senado, 
sendo promulgada em segui-
da se aprovada.

Compensação
O PRS 1/2013 está vin-

culado à medida provisória 
(MP 599/2012), que com-
pensa os estados com crédito 
automático da União em va-
lor equivalente à diminuição 
das alíquotas, no período de 
20 anos, a partir de 1º de ja-
neiro de 2014.

Para enfrentar um dos 
argumentos usados pelos 
estados na guerra fiscal – a 
ausência de política federal 
de combate às desigualdades 
regionais –, o governo cria, 
na mesma MP, um fundo de 
desenvolvimento. Os inves-
timentos nele previstos che-
gam a R$ 222 bilhões, entre 
2014 e 2033, via instituição 
oficial de crédito, e a R$ 74 
bilhões, por meio de trans-
ferências aos estados e ao 
Distrito Federal, no mesmo 
período.

O PRS 1/2013 e a MP 
599/2012 integram um pa-
cote para enfrentar o conten-
cioso federativo. O Executivo 
também enviou para o Legis-
lativo um projeto de lei com-
plementar (PLP 238/2013), 
em tramitação na Câmara dos 
Deputados, que propõe um 
quórum diferenciado para 
fins de aprovação de convê-
nio, a ser celebrado pelos es-
tados e pelo Distrito Federal, 
com o objetivo de equacionar 
os benefícios e incentivos fis-
cais concedidos em desacor-
do com a Constituição – jus-
tamente os que serviram de 
base à guerra fiscal. O acordo 
deve ser estabelecido no âm-
bito do Conselho Nacional de 
Política Fazendária (Confaz).

Unificação do 
ICMS já está 
em tramitação 
no Senado

Ricardo Coutinho garantiu que o Estado tomará as medidas necessárias para atender as populações

Governo lança hoje 
programa em Campina

MPF ajuizou cinco ações de 
improbidade só em janeiro

PALMA reSISteNte



Romero define datas de pagamento
campina grande

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 15 de fevereiro de 2013

geraL

Servidores recebem primeira 
parcela do 13o no dia 25 e 
salário de janeiro no dia 30
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O prefeito de Campina 
Grande, Romero Rodrigues, 
anunciou a data dos paga-
mentos dos salários de janei-
ro do funcionalismo muni-
cipal e da primeira das três 
parcelas da dívida deixada 
pela gestão anterior, refe-
rente ao mês de dezembro 
e ao décimo-terceiro salário. 
A parcela será depositada 
na conta dos servidores no 
próximo dia 25, sexta-feira, 
enquanto os vencimentos 
de janeiro serão pagos no 
dia 30, uma quarta-feira. A 
programação é para os ser-
vidores efetivos. De acordo 
com o vereador e presidente 
do Sindicato dos Trabalha-
dores Públicos Municipais 
do Agreste da Borborema 
(Sintab), Napoleão Maracajá, 
cerca de cinco mil servidores 
ficaram com os vencimentos 
atrasados ao fim do manda-
to do ex-prefeito Veneziano 
Vital do Rêgo. Ainda há um 
impasse quanto ao parcela-
mento da dívida. Enquanto a 
prefeitura trabalha com um 
plano de pagamento em três 
meses, o Sintab quer a divi-
são em apenas dois meses e 
os servidores ameaçam pa-
rar caso a proposta não seja 
acatada pelo prefeito.

Para os prestadores de 
serviço e celetistas, a prefei-
tura ainda deverá anunciar 
como se dará o pagamento 
dos vencimentos atrasados. 
O prefeito Romero Rodrigues 

assembleia volta com dois 
assuntos polêmicos

O procurador-geral da 
Prefeitura Municipal de 
João Pessoa (PMJP), Rodri-
go Farias, afirmou ontem 
que a decisão do Tribunal 
de Justiça da Paraíba de 
considerar inconstitucional 
a lei que prevê a contrata-
ção de prestadores de ser-
viço para a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde não traz 
prejuízos ao município.

Segundo ele, a lei já foi 
revogada e uma nova já está 
em vigor, cujo teor regula-
menta toda a contratação de 
servidores públicos na área 
da saúde. De acordo com o 
procurador-geral da PMJP, a 
Lei Municipal 12.467/2013 
que, além de revogar a lei 
de 2001, estabelece novas 
regras para contratação tem-
porária, dentro dos critérios 
constitucionais e sem que 
ocorra a chamada burla da 
realização de concursos pú-
blicos.

Na sessão da última 
quarta-feira, o Pleno do Tri-
bunal de Justiça decidiu que 
a Lei 9.584/2001, que prevê 
a contratação de prestado-
res de serviço na Secretaria 
de Saúde do município de 
João Pessoa, é inconstitucio-
nal. Ficou estabelecido ainda  
prazo de 180 dias para que a 
prefeitura realize concursos 
públicos na área. 

O crescimento do tu-
rismo no Brasil, por ocasião 
de grandes eventos, como a 
Copa de 2014, pode repre-
sentar o aumento da explo-
ração sexual infantojuvenil e 
do tráfico de pessoas. A pre-
ocupação foi revelada ontem 
pelo deputado federal Luiz 
Couto (PT-PB).

Couto ressalta que o 
turismo sexual se beneficia 
das facilidades oferecidas 
pela indústria do turismo 
para servir a brasileiros e 
estrangeiros por meio da 
oferta de pacotes turísticos. 
“É neste momento que al-
guns aproveitam para incluir 
promoções de exploração 
sexual comercial de mulhe-
res, crianças e adolescentes, 
frequentemente vítimas do 
tráfico de pessoas, a maio-
ria - 75% - do sexo femini-
no com idade entre 13 e 25 
anos”, afirmou.

Luiz Couto recorda que 
a fundação francesa Scelles 
apresentou, em 2012, um es-
tudo comprovando que essas 
grandes competições inter-
nacionais permitem que as 
redes criminosas atuem com 
mais facilidade. 

“O estudo analisou o 
fenômeno em 24 países e 
mostra que o número de 
pessoas que se prostituem 

enviou à Câmara Municipal o 
Projeto de Lei Nº 002/2013, 
que estabelece no âmbito do 
município o novo salário mí-
nimo de R$ 678. Por conta do 
projeto, o presidente da Câ-
mara Municipal de Campina 
Grande, Nelson Gomes Filho 
(PRP), convocou os vereado-
res para uma sessão extra-
ordinária que será realizada 
no dia 23. Nelson acredita 
que, apesar de boa parte dos 
vereadores se encontrarem 
em viagem, aproveitando 
o recesso de início de ano, 
não haverá falta de quórum 

para votar a matéria. Será a 
primeira vez que os verea-
dores da atual legislatura se 
reunirão, já que os trabalhos 
no parlamento municipal só 
serão iniciados oficialmen-
te após o carnaval. Não há 
pagamento dos chamados 
jetons pela sessão extraordi-
nária.

Ontem pela manhã, Ro-
mero visitou alguns pontos 
da periferia da cidade e, no 
bairro do Rosa Cruz, anun-
ciou uma série de obras, 
como pavimentação e dre-
nagem de ruas da cidade. Em 

conversa com a imprensa, o 
prefeito garantiu que o pa-
gamento dos servidores será 
normalizado. “Essa história 
do trabalhador pegar o con-
tracheque, chegar na boca 
do caixa e o salário não está 
depositado acabou. Trata-se 
de uma prática que cuida-
remos de abolir da história 
de Campina Grande”, decla-
rou Romero, referindo-se às 
queixas do funcionalismo 
público municipal em rela-
ção à dificuldade para rece-
ber os salários no final da 
gestão passada.

Couto alerta sobre tráfico de 
pessoas e exploração sexual

ou são exploradas sexual-
mente pode chegar a 42 mi-
lhões no mundo, sendo que 
90% estão ligadas a cafe-
tões. O documento analisou, 
ainda, a questão da explo-
ração sexual por redes de 
tráficos de seres humanos. 
De acordo com o relatório, 
o maior número de vítimas 
está concentrado na Ásia, 
que representa 56% dos ca-
sos”, complementa.

O parlamentar relata 
que no Brasil, em março de 
2012, foi descoberta uma 
ação desses criminosos, 
onde a Procuradoria Espe-
cializada em Defesa da Crian-
ça e do Adolescente de Mato 
Grosso denunciou um site na 

Internet, denominado Garo-
ta Copa Pantanal 2014, que 
divulgava vídeos de meno-
res de 18 anos em posições 
sensuais. “A informação que 
nós recebemos é que o site 
saiu do ar, mas as fotografias 
continuam lá como propa-
gandas”.

Segundo Luiz Couto, o 
trabalho da polícia mostra 
que a maioria da clientela 
é brasileira de classe mé-
dia alta e rica; empresários 
bem-sucedidos, aparente-
mente bem-casados e, algu-
mas vezes, com filhos adul-
tos ou crianças; motoristas 
de caminhão e de táxis; ge-
rentes de hotéis e até maus 
policiais. 

grandeS eVenTOS nO BraSiL

Couto: estudos comprovam que eventos facilitam ações criminosas

Prefeitura diz 
que decisão 
da Justiça não 
causa prejuízos

a fala do governo

O governador Ricardo Coutinho (PSB) voltou a comentar a 
votação do projeto de lei que autoriza o Governo do Estado ser 
avalista em um empréstimo para Compahia de Água e Esgotos 
da Paraíba (Cagepa), na Caixa Econômica Federal. Coutinho 
pregou união pela Paraíba e disse que o problema é dos que 
vão perder essa “segunda chance” de votar a favor do povo e 
sentenciou: “O povo vai cobrar”.

“O povo vai cobrar de Ricardo e vai cobrar de cada um o 
que foi feito da Cagepa”, alertou o governador, argumentando 
que a companhia é um patrimônio dos paraibanos e alertando 
aos opositores que a população vai ficar atenta à votação na 
Assembleia Legislativa. “Não é problema meu, é problema do 
partido quanto à opinião pública”, disse.

notícia boa

O governador Ricardo Coutinho vai lançar hojer, às 10h, no Parque de 
Exposições de Campina Grande, o Programa Palma Resistente, cujo objetivo 
é combater a praga da cochonilha do carmim, que nos últimos anos tem 
dizimado a produção da palma forrageira na Paraíba. 

Durante a solenidade, serão distribuídas 200 mil raquetes de 
palma resistente à praga de um total de 4,5 milhões que serão entregues 
na primeira etapa do programa. Serão beneficiados 20 mil produtores 
rurais.

Além das raquetes, a Sedap fará a entrega simbólica de um caminhão 
adquirido para suprir as necessidades do programa. O Gabinete da Palma 
e a Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária (Emepa) orientarão os 
agricultores por meio de minicursos e apresentações sobre o manejo 
correto de plantio da palma, a fim de que a cultura resistente atenda 
plenamente as necessidades do produtor.

Lenildo Ferreira
Da Sucursal de Campina Grande

Romero ainda não anunciou se a prefeitura vai pagar salários atrasados dos prestadores de serviço

A Assembleia Legislativa da Paraíba vai voltar 
aos trabalhos com dois assuntos polêmicos em pauta: 
a votação do empréstimo da Cagepa, novela que se 
arrasta desde o ano passado, e a eleição para a nova 
formação da Comissão de Constituição e Justiça, a 
mais importante da Casa. 

O atual presidente da CCJ é o deputado Janduhy 
Carneiro. Ele foi eleito através de uma manobra que 
culminou com a derrota da bancada da situação. 
Janduhy uniu-se aos deputados da oposição, rompeu 
com o governo e acabou se elegendo. 

Agora, o deputado Aníbal Marcolino, que também 
faz oposição ao governo, diz que o PEN deve ficar com 
a CCJ por ter a maior bancada do Poder Legislativo. 
Quando a Assembleia voltar aos trabalhos ele promete 
pôr o assunto em pauta.

Aníbal já começou fazer as articulações com os 
nove deputados da bancada do PEN e garante que 
tem a simpatia do deputado Ricardo Marcelo, que 
comanda o PEN na Paraíba e dirige a Assembleia 
Legislativa do Estado pelo segundo mandato.

Essa é a primeira polêmica. A segunda é a 
votação do empréstimo da Cagepa. O Governo do 
Estado está solicitando autorização à Assembleia 
Legislativa para ser o avalista de um empréstimo de 
R$ 150 milhões que a Cagepa quer fazer junto à Caixa 
Econômica Federal. 

O empréstimo, segundo a direção da Cagepa, 
servirá para que a empresa salde dívidas que tem 
com bancos privados. Por conta desse débito, a 
empresa paga, todos os meses, juros da ordem de R$ 6 
milhões. 

Se saldar o débito com os bancos, a Cagepa 
poderia fazer investimentos mensais da ordem de R$ 
6 milhões, melhorando o atendimento à população e a 
prestação de serviços ao povo da Paraíba. 

Alguns deputados da oposição já anunciaram 
que vão votar favoráveis à matéria. Pelas contas 
do deputado Hervázio Bezerra, líder da bancada 
do governo, a situação já tem o número de votos 
suficientes para aprovar o aval do Estado para o 
empréstimo. 

Essa novela se arrasta desde o ano passado e vai 
voltar à pauta por conta de uma decisão judicial.

FOTO: Arquivo

FOTO: Arquivo
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Fernando Bezerra afirma que 
as suspeitas de irregularidades 
não vão atrapalhar as obras

FOTO: Arquivo

Ministro descarta mais atraso na 
transposição do Rio São Francisco

Brasília - O ministro 
da Integração Nacional, 
Fernando Bezerra Coelho, 
disse ontem que as obras 
da transposição do Rio São 
Francisco não serão nova-
mente atrasadas pelas sus-
peitas de inconformidade 
em cinco dos 14 trechos do 
projeto de integração da ba-
cia. Depois de uma reunião 
de mais de uma hora com a 
ministra do Meio Ambiente, 
Izabella Teixeira, no final da 
manhã, Fernando Bezerra 
explicou que as empresas 
responsáveis pelos trechos 
ainda têm prazo para expli-
car o que estava sendo feito 
nesses locais da obra.

A transposição do Rio 
São Francisco é uma das 
prioridades do governo e de-
veria estar concluída no final 
do ano passado. Esses atra-
sos no cronograma foram 
apontados como uma das ra-
zões para as revisões do or-
çamento da obra. O projeto 
que prevê a distribuição de 
água para quase 12 milhões 
de pessoas em 390 muni-
cípios do Nordeste do país 
custaria, inicialmente, quase 
R$ 4 bilhões. Hoje o valor es-
timado supera R$ 8 bilhões.

Com as explicações 
das empresas, o governo e 
a Justiça vão avaliar quais 
punições devem ser aplica-
das ou se é possível fazer 
ajustes para que as obras 
tenham continuidade, pos-
sibilidade que não foi des-

cartada pelo ministro. Se as 
empresas não concluírem o 
contrato, total ou parcial-
mente, a Lei 8.666/93 pre-
vê penalidades como ad-
vertência, multa, suspensão 
temporária de participação 
em licitação e impedimento 
de firmar contratos com a 
administração pública por 
até dois anos.

A situação mais grave é 
a emissão de uma declara-
ção que considera a empre-
sa inidônea para participar 
de processos de licitação ou 
firmar outros contratos com 
o Poder Público, o que equi-
valeria a uma sentença de 
negócio não confiável que 
só deixaria de valer quando 
todos os motivos para a in-
terrupção das obras fossem 
solucionados.

O Ministério da Inte-
gração Nacional ainda está 
investigando as suspeitas. 
Foram encontradas incon-
sistências em medições 
nos contratos de obras e 
serviços nos trechos 1, 2, 
9, 10 e 11. De acordo com 
representantes do órgão, 
os processos referentes a 
quatro desses lotes, todos 
iniciados em maio de 2012, 
estão em fase de conclusão. 
Um deles já foi concluído e 
encaminhado para a análise 
do Ministério Público Fede-
ral e do Tribunal de Contas 
da União (TCU).

Os indícios de irregula-
ridades foram identificados 
durante levantamento feito 
pelas empresas superviso-
ras, que fizeram uma aná-
lise das medições dos tra-
balhos nos anos anteriores 
e apresentaram as retifica-
ções dessas ações em se-
tembro de 2011.

AVISO PARA CREDENCIAMENTO DE PROFISSIONAIS MÉDICOS 
JUNTO À SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE

A Secretaria de Estado da Saúde, em atendimento a Portaria nº 1.340, de 29 de junho de 2012, 
do Ministério da Saúde, e buscando a ampliação do acesso a procedimentos cirúrgicos eletivos, 
está realizando credenciamento de profissionais médicos cirurgiões nas seguintes especialidades:

1. Oftalmologia;
2. Cirurgia geral;
3. Cirurgia pediátrica;
4. Cirurgia vascular;
5. Urologia;
6. Ortopedia;
7. Otorrinolaringologia.

Para o credenciamento, será exigida dos profissionais a seguinte documentação:
a) Documento de identidade;
b) CPF;
c) Conclusão de Curso de Nível Superior em Medicina, devidamente registrado no Conselho 

Regional de Medicina;
d) Comprovante de habilitação para a especialidade a qual pretende se credenciar.

A contratação dos profissionais credenciados obedecerá ao critério de conveniência e oportu-
nidade da Administração Pública e terá como fundamento exclusivo o atendimento à Portaria nº. 
1.340/2012, do Ministério da Saúde. 

Brasília - Assim que reto-
mar os trabalhos legislativos 
na terça-feira (19), o Senado 
terá que votar operações de 
crédito de cinco estados com 
instituições financeiras inter-
nacionais que somam US$ 1,5 
bilhão. Os recursos, que rece-
bem a garantia do Governo 
Federal, serão repassados a 
Santa Catarina, ao Paraná, ao 
Rio Grande do Sul e Ceará. 

As mensagens presiden-
ciais estão na pauta da Comis-
são de Assuntos Econômicos 
(CAE). Uma vez aprovadas, 
seguem para a análise do ple-
nário do Senado. É possível 
que a votação das mensagens 
aconteçam na reunião da CAE 
do dia 26.

Caberá a Santa Catarina 
o maior valor do total de au-
torizações para operações de 

crédito externo. O Estado deve 
ter liberado um total de US$ 
976,4 milhões, a ser contrata-
do com diferentes instituições.

Com o Bank of America, 
o governo catarinense deve 
tomar um financiamento até 
US$ 726,4 milhões. Os recur-
sos servirão para o refinan-
ciamento de um resíduo da dí-
vida do Estado. Também está 
prevista autorização para que 
Santa Catarina tome US$ 250 
milhões no Banco Interame-
ricano de Desenvolvimento 
(BID). Os recursos têm como 
destino o financiamento par-
cial do programa rodoviário 
em execução.

Ao Paraná está penden-
te a autorização do Senado 
para que o governo estadual 
tome um empréstimo de US$ 
350 milhões no Banco Inter-
nacional para Reconstrução 
e Desenvolvimento (Bird). Os 
recursos terão como destino 

o financiamento parcial do 
Projeto Multissetorial para o 
Desenvolvimento do Paraná. 

O governo do Rio Grande 
do Sul depende da autoriza-
ção do Senado para contratar, 
no BID, US$ 200 milhões. O di-
nheiro será usado no financia-
mento do Programa de Conso-
lidação do Equilíbrio Fiscal do 
Estado.

O governo do Ceará plei-
teia a autorização de operação 
financeira com o Fundo Inter-
nacional para o Desenvolvi-
mento Agrícola (Fida) de 20,6 
milhões em Direitos Especiais 
de Saque (SDR), em valores 
atuais de US$ 30,9 milhões. Na 
mesma mensagem presiden-
cial consta ainda empréstimo 
de 5,9 milhões de euros – US$ 
7,9 milhões em valores atuali-
zados – que serão destinados 
ao Projeto de Desenvolvimen-
to Produtivo e de Capacidades 
em execução.

O Congresso Nacio-
nal, a Câmara e o Senado 
são soberanos para defi-
nir as matérias que serão 
colocadas em votação em 
seus plenários, mesmo 
sem obedecer a ordem de 
chegada das proposições 
e podendo dar priorida-
de àquelas consideradas 
urgentes. A avaliação é 
dos líderes do PMDB, Eu-
nício Oliveira (CE), e do 
PT, Wellington Dias (PI).

Os líderes esperam 
que o pleno do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
acolha recurso apresen-
tado pelo Senado contra 
decisão liminar do mi-

nistro Luiz Fux determi-
nando que o Congresso 
siga ordem cronológica 
na análise de vetos pre-
sidenciais. Ao classificar 
a decisão como “absur-
da”, Eunício lembra que 
nenhuma Corte segue 
a ordem cronológica no 
exame de processos.

– Nem o Superior Tri-
bunal de Justiça, o Con-
selho Nacional de Justiça 
ou mesmo o Supremo 
tem condição de julgar 
os processos na ordem de 
chegada – observou o lí-
der do PMDB.

No mesmo sentido, 
Wellington Dias reafir-
mou sua convicção quan-
to à soberania de todos os 
parlamentos na definição 

de matérias que entrarão 
em pauta, não sendo ad-
missível qualquer interfe-
rência de outro Poder. Na 
avaliação do líder petista, 
Câmara e Senado pode-
rão aprovar proposta de 
emenda à Constituição 
para explicitar a possibili-
dade de alteração da or-
dem cronológica também 
na apreciação de vetos.

A possibilidade de 
aprovação de emenda 
constitucional para tor-
nar explícito o critério da 
urgência no exame de 
vetos seria, na avaliação 
de Eunício Oliveira, uma 
alternativa para o caso de 
o STF não acolher recurso 
do Senado contra a Limi-
nar do ministro Fux.

Líderes defendem soberania sobre 
pauta de votação do Congresso

Marcos Chagas
Da Agência Brasil

Iara Guimarães Altafin
Da Agência Brasil

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

Rollemberg 
afirma que PSB 
não vai antecipar 
debate eleitoral

O senador Rodrigo Rol-
lemberg (DF), líder do Partido 
Socialista Brasileiro (PSB) no 
Senado, garantiu que a legen-
da não deve antecipar para 
2013 o debate eleitoral do 
ano que vem, quando poderá 
lançar a candidatura do atual 
governador de Pernambuco, 
Eduardo Campos, à presidên-
cia da República.

“É claro que é legítimo a 
todos os partidos terem can-
didato à Presidência da Repú-
blica. [Mas] não serve ao Brasil 
antecipar o debate eleitoral. 
A opinião do PSB é que 2014 
deve ser tratado apenas em 
2014. Agora vamos contribuir 
e debater para superar pro-
blemas, mas sem antecipar o 
debate eleitoral; tudo tem o 
seu próprio tempo”, afirmou 
durante um discurso feito no 
Plenário ontem.

“Temos uma ampla agen-
da legislativa de interesse do 
país que precisa ser enfrenta-
da neste ano que precisa ser 
enfrentada, e a antecipação do 
debate eleitoral não contribui 
para a apreciação dessa agen-
da. Por isso, no que depender 
do PSB, esse debate não será 
antecipado”, frisou.

Ele teve o apoio da sena-
dora Ana Amélia (PP-RS), para 
quem  antecipação do debate 
sucessório ou de reeleição não 
é prudente nem contribui para 
a governabilidade e segurança 
do país neste momento.

A intenção do partido é 
lançar Campos ao Planalto, 
mas Rollemberg ressalvou 
que a decisão final depende do 
partido e do conjunto de forças 
que deve convergir para viabi-
lizar essa candidatura própria. 

No mesmo discurso, o lí-
der do PSB garantiu que qual-
quer pedido de impeachment 
contra o procurador-geral da 
República (PGR), Roberto Gur-
gel, será rejeitado pelos sena-
dores da legenda. Ele denomi-
nou ações nesse sentido como 
“uma insensatez altamente 
inapropriada”.

A transposição do Rio São Francisco 
é uma das prioridades do governo e 
deveria estar concluída desde o  
final do ano passado

Senado terá que decidir sobre 
empréstimo de US$ 1,5 bilhão
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Papa pede ao clero verdadeira
renovação da Igreja Católica
Bento XVI defendeu a 
a manutenção das metas 
do Concílio Vaticano II

O papa Bento XVI pe-
diu ontem uma verdadeira 
renovação da Igreja Ca-
tólica, após uma reunião 
com o clero no Vaticano. O 
encontro acontece quatro 
dias após o pontífice anun-
ciar a sua renúncia ao pos-
to na última segunda-feira.

 Em discurso durante 
a reunião com cardeais, 
ele defendeu que sejam 
mantidas as metas do Con-
cílio Vaticano II e que a re-
novação da instituição se 
mantenha.

Os bispos auxiliares 
da diocese e as centenas 
de sacerdotes lhe recebe-
ram com aplausos, vivas 
ao papa e outras mostras 
de carinho. O papa Ratzin-
ger entrou apoiado em um 
bastão, enquanto os aplau-
sos se misturaram com o 
canto “Tu sei Petrus” (Tu 
és Pedro).

Ele respondeu com um 
largo sorriso e dando vá-
rias vezes obrigado pelas 
mostras de carinho e uma 
vez sentado, detrás de 
uma mesa, falará com eles, 
sem texto previsto.

 O pontífice agradeceu 

o afeto e o amor demons-
trado pelo clero durante 
seus quase oito anos de 
pontificado. “Mesmo me 
retirando, estarei sem-
pre perto de todos vocês 
na oração, e vocês esta-
rão perto de mim, apesar 
de eu estar escondido do 
mundo”.

 Por sua vez, o vigário-
geral de Roma, Agostino 
Vallini, saudou o pontífice 
e o elogiou, chamando-o 
de exemplo de vida. “San-
to Padre, durante estes 
anos o senhor sempre nos 
pediu para o acompanhar-
mos com a oração e, nestes 
dias difíceis, o pedido se 
tornou mais urgente”, dis-
se o cardeal.

A reunião com os sa-
cerdotes da Diocese de 
Roma já estava marcada, 
mas adquiriu um significa-
do maior por ser a última 
vez que Bento XVI se pro-
nunciará como papa antes 
de sua renúncia, no próxi-
mo dia 28.

 
Unidade
Na última quarta-fei-

ra, Bento XVI disse que a 
divisão no clero e a falta 
de unidade “desfiguram 
o rosto da Igreja” e pediu 
a superação de “indivi-
dualismos e rivalidades” 

durante a Quaresma, o pe-
ríodo cristão compreendi-
do entre a Quarta-feira de 
Cinzas e a Páscoa.

Sobre o assunto, o 
pontífice disse que Jesus 
denunciou a “hipocrisia re-
ligiosa, o comportamento 
de que buscam o aplauso 

e a aprovação do público”. 
“O verdadeiro discípulo 
não serve a si mesmo ou 
ao público, mas ao Senhor, 
de maneira singela, sim-
ples e generosa”.

 O papa acrescentou 
nesse encontro público 
que é “ciente” da “impor-

tância” do fato, mas tam-
bém de “não ser capaz de 
promover o Ministério de 
Pedro com a força física e 
o espírito que ele requer”.

O pontífice reconhe-
ceu que estes são dias 
“nada fáceis” para ele, mas 
que notou “quase fisica-

mente a força da prece do 
amor da Igreja”.  Bento XVI 
se retirará no próximo do-
mingo durante uma sema-
na para exercícios espiri-
tuais, que terminarão no 
dia 23. Durante esse perío-
do, o papa não vai realizar 
atos públicos.

O papa Bento XVI, que renunciará no próximo dia 28, participou ontem de audiência com cardeais da Diocese de Roma, no Vaticano

FOtO: Divulgação

Brasília – A comissão 
humanitária, formada por 
integrantes do Comitê In-
ternacional da Cruz Verme-
lha (CICV) e do grupo Co-
lombianos pela Paz (CCP), 
está em Cali, no Sudoeste 
da Colômbia, para colabo-
rar com o resgate dos três 
reféns – um militar e dois 
policiais – em poder das 
Forças Armadas Revolucio-
nárias da Colômbia (Farc).A 
missão tem sete pessoas, 
entre elas, a ex-senadora 
Piedad Córdoba e o defen-
sor público Javier Cuadros.

A missão vai atuar na li-
bertação dos policiais Victor 

Alfonso Gonzalez, 26 anos, e 
Cristian Camilo, 21, e o sol-
dado Josué Alvarez Meneses, 
19 anos. A previsão, segundo 
os mediadores, é que o pro-
cesso de libertação ocorra 
por etapas e seja encerrado-
amanhã.

Os sequestros geraram 
tensão no diálogo de paz 
mantido pelas Farc e a Co-
lômbia em Havana, capital 
cubana. 

O vice-ministro da De-
fesa da Colômbia, Jorge En-
rique Bedoya, disse que os 
três militares serão liberta-
dos em locais diferentes e 
dias distintos.

Missão ajudará a libertar
reféns mantidos pela Farc 

COLÔMBIA

O mau desempenho 
da Alemanha e da Fran-
ça puxaram a queda do 
PIB (Produto Interno Bru-
to) da zona do euro no 
quarto trimestre do ano 
passado. As duas maio-
res economias da moeda 
única registraram quedas 
em suas economias, que 
influenciaram a contra-
ção de 0,6% no período.

O resultado é o pior 
desde o primeiro trimes-
tre de 2009 e o primeiro 
ano, desde 1995, que os 

17 países juntos termina-
ram os quatro trimestres 
em queda ou com cres-
cimento nulo. No tercei-
ro trimestre, a redução 
foi de 0,1%. Para o ano 
como um todo, o PIB 
caiu 0,5% 

A Alemanha teve 
contração de 0,6% no 
trimestre, mostraram da-
dos oficiais, marcando o 
pior desempenho desde 
o auge da crise financei-
ra global em 2009. Já a 
França registrou retração 

de 0,3%, também pior do 
que as expectativas.

 Enquanto isso, a eco-
nomia da Itália encolheu 
0,9% no quarto trimestre 
B - sexto recuo trimestral 
consecutivo. Em todos os 
casos, a queda foi maior 
que a esperada pelo mer-
cado, segundo economis-
tas ouvidos pela agência 
de notícias Reuters.

Dentro da zona do 
euro, apenas a Estônia e 
a Eslováquia cresceram no 
último trimestre do ano.  

Desempenho ruim da Alemanha 
e França puxam queda do PIB

ZONA DO EURO
Hugo Chávez se
submete a novos
tratamentos para 
contra o câncer

Brasília - Em Cuba há 
dois meses, o presidente da 
Venezuela, Hugo Chávez, faz 
tratamentos complementares, 
segundo o vice-presidente Ni-
colás Maduro, acrescentando 
que o objetivo é alcançar o “fe-
chamento de um ciclo” de com-
bate ao câncer.  

“Ele está conduzindo o 
tratamento com um espírito de 
batalha. Acreditamos que ele 
está encerrando um ciclo de 
tratamento da doença”, disse 
Maduro, lembrando que ao vi-
sitar o presidente, em Havana, 
transmitiu “toda a força, todo o 
amor e a solidariedade do povo 
venezuelano”.
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Ceaf condena atitude
dos dirigentes do 
Nacional em Patos

circuito bb de vÔlei

Qualifying começa hoje
Disputas valem vaga para 
a etapa principal que será 
entre os dias 21 e 24

Ainda em clima de Car-
naval, as areias do Cabo 
Branco, em João Pessoa, re-
cebem, neste final de sema-
na, a oitava etapa do Circui-
to Banco do Brasil Nacional 
Vôlei de Praia 2012/2013. 
Entre hoje e o próximo do-
mingo, 39 parcerias medirão 
forças na arena montada em 
frente ao Busto de Tamanda-
ré. A entrada é gratuita.

O torneio vale vaga na 
etapa paraibana do Circuito 
Banco do Brasil Open, prin-
cipal competição do país, que 
será disputa em João Pessoa 
entre os dias 21 e 24. As du-
plas campeãs e vices em cada 
naipe garantirão seus lugares 
na elite do vôlei de praia na-
cional.

A Paraíba marca presen-
ça com várias duplas no qua-
lifying. Um dos destaques en-
tre as 39 parcerias inscritas 
é a estreia da nova parceria 
do campeão olímpico Rodri-
gão (SP). Depois de disputar 
seus dois primeiros torneios 
nas areias do lado do conter-
râneo Carlão (SP), que agora 
é seu treinador, o ex-jogador 
da Seleção Brasileira de vôlei 
passará a formar dupla com o 
carioca Marcus, atual bicam-
peão brasileiro Sub-21.

"O Marcus tem uma ex-
celente trajetória nas com-
petições da categoria Sub-21. 

Essa mistura da juventude 
dele com a minha experiên-
cia pode apresentar excelen-
tes resultados muito em bre-
ve", acredita o tricampeão 
mundial.

Depois de brilhar nas ca-
tegorias de base do vôlei de 
praia ao lado do irmão Guto 
(RJ) nos últimos anos, Mar-
cus garante estar animado 
com o novo desafio.

"Recebi o convite do Ro-
drigão e jogar ao lado de um 
atleta consagrado como ele é 
uma excelente oportunidade. 
Tivemos pouco tempo para 
treinar e, na Paraíba, nosso 
objetivo será melhorar o en-
trosamento para a sequência 
do Circuito", afirma o carioca, 
terceiro colocado no Cam-
peonato Mundial Sub-21 de 
2011.

Rodrigão e Marcus estão 
garantidos na fase principal da 
etapa paraibana e iniciarão a 
participação da dupla na com-
petição amanhã, assim como 
Aranha/Lipe- (RJ/CE, Fábio 
Luiz/Guto-ES/RJ, Billy/Fer-
ramenta-ES/RJ, Renatão/Jor-
ge-PB, Bernat/Jô-RJ/PB, Juca/
Bernardo-BA/RJ e Brian/Da-
niel Lazzari-SC. 

No feminino, as oito 
duplas pré-classificadas 
são Karin/Pri Lima-SUE/RJ, 
Chell/Izabel-DF/PA, Josi/
Raquel-SC/RJ,   Aline/Lucia-
na-BA/CE, Naiana/Cris-CE/SP, 
Pauline/Michelle Carvalho-RJ, 
Fabíola/Rachel-DF/RJ e Caro-
lina Horta/Karine-CE.

Ícaro/Luizão (PB/AM), 
Ramon/Bernardo Lima (RJ/CE), 
Klaus/Marcos Cabral (PB/RJ), 
Lobeira/Paulo Amado (DF), 
Fabiano/Thiago Trajano (PE), 
Lucas Palermo/Galego (MG/PB), 
Cubano/Luan (RN), 
Tiago/Léo Santos (DF), 
Josias/Rico (PB), 
Felício/Lizandro (AC/AM), 
Waldir/Marcelo França (PB), 
Gallo/Jayron (RN), 
Valredes/Jefferson (CE), 
Bruno Rafael/Esdras (RN/PB) e 

Juninho/Romolo (RN) - e oito 
times femininos - Semírames/
Camila (ES/RJ), 
Rafaela/Luiza Amélia (PA/CE)
Mayana/Isabel Grael (TO/RJ), 
Evelyn/Fabrine (DF/BA),
Adriana Fahena/Carla (CE),
Luci/Yasmin (PB), 
Renatinha/Isadora (PB) e 
Rebecca Freire/Andressa (PB).  

Essas duplas disputarão as 
últimas quatro vagas em jogo 
na fase principal do torneio. 

Qualifying

Terminou ontem a folga 
do elenco do João Pessoa Fut-
sal. Os jogadores foram libera-
dos na última sexta-feira pela 
comissão técnica da equipe 
para festejarem o Carnaval e 
se reapresentaram ao técnico 
Paulinho Mendonça para con-
tinuar com a preparação que 
visa à participação da equipe 
na Primeira Divisão da Taça 
Brasil.O primeiro treino dos 
atletas após o feriado acon-
teceu ontem na Cia Aquática 
Academia, em Manaíra.

Antes de serem liberados 
para o Carnaval, os jogadores 
do João Pessoa Futsal estavam 
treinando na orla da capital 
nas segundas, quartas e sextas, 
enquanto a direção do time 
trabalhava na busca de um gi-
násio que pudesse receber os 

atletas e comissão técnica. Se-
gundo Paulinho, até o fim de 
semana os dirigentes devem 
anunciar o local aonde o time 
vai se preparar e a equipe deve 
dar início aos trabalhos dentro 
de quadra.

O elenco é formado atual-
mente por: Thiago e Luan (go-
leiros); Marck, Valmir e Léo (fi-
xos); Rômulo, Cesinha, Miguel, 
André, Chacon, Caio, Rafael e 
Felipe (alas); Júnior, Romário e 
Jean (pivôs). Além do treinador 
Paulinho Mendonça, a comis-
são técnica do time conta com 
o supervisor Peninha.

Antes de viajar para com-
petir na Taça Brasil, o time 
deverá repor algumas peças 
importantes que deixaram o 
elenco nesta temporada. Entre 
as perdas, estão o goleiro João 
Neto, o ala Daniel, o pivô Gui-
lherme e o preparador físico 
Riceler Waske. w

João Pessoa retorna aos 
treinos para Taça Brasil

FUTSAL

Herbert Clemente
Especial para A União

A nadadora paraibana Melissa Mari-
nheiro, 15 anos, e sua irmã Marcella Ma-
rinheiro, 18 anos, participam desde on-
tem do Grand Prix de Orlando, na Flórida 
(EUA). A competição está sendo disputada 
na piscina do YMCA e vai até amanhã. O 
evento é válido pela segunda etapa do 
Circuito Americano, que já teve o Grand 
Prix de Austin, no Texas, em janeiro, sem a 
participação das paraibanas ou de outros 
brasileiros.

Melissa tem como especialidade os 
200, 400, 800 e 1500 metros livres. Ela é o 
principal destaque da família Marinheiro 
nas piscinas da Flórida, nos Estados Unidos, 
onde mora com as irmãs, Michelle e Mar-
cella, e com a mãe, Edileide, há aproxima-
damente dois anos. Na Terra do Tio Sam, 
tanto Melissa quanto Marcella nadam pelo 
South Florida Swim Team e treinam no 
South Florida Aquatic Club.

Segundo o pai de Melissa, Sílvio Mari-
nheiro, a paraibana treina forte nos Estados 
Unidos para conseguir uma vaga nas pró-
ximas Olimpíadas. Para alcançar o objetivo 
de representar o Brasil nos Jogos Olímpicos, 
Melissa sempre retorna ao país para compe-
tir nos principais eventos nacionais e somar 
pontos para o ranking da Confederação 
Brasileira de Desportos Aquáticos (CBDA).

“Ela tem dupla nacionalidade, é bra-
sileira e americana, e está usufruindo da 
nacionalidade dela para obter melhores 
condições de treino. O objetivo de Melissa 
é treinar lá para atingir o índice e partici-
par do Rio 2016. Ela vem sempre se man-
tendo entre o primeiro e o segundo lugar 
no ranking da Confederação e a perspec-
tiva é de que ela vá disputar a vaga nas 
especialidades dela”, disse o pai da atleta 
e único membro da família a permanecer 
no Estado.

Depois de competir no evento em Or-
lando, o próximo compromisso de Melissa 
será com a Seleção Brasileira de Natação. 
A paraibana foi convocada para integrar a 
equipe que viaja até Kiev, na Ucrânia, para 
disputar o Multinations Júnior Swimming 
Meet. O evento está programado para ocor-
rer nos dias 6 e 7 de abril deste ano. (HC)

Paraibana participa de Grand Prix nos euA
NATAÇÃO

Melissa 
Marinheiro 

disputa Circuito 
Americano na 

Flórida

Rodrigão (D) é uma das atrações do Circuito Banco do Brasil de Vôlei de Praia em João Pessoa que começa hoje e vai até o dia 24

FOTO: Ortilo Antônio
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COI vai inspecionar obras da
Rio 2016 no próximo dia 18

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 15 de fevereiro de 2013

AMADOR

Depois de duas derrotas seguidas, o Atlético de Ca-
jazeiras voltou a vencer no Campeonato Paraibano. A 
vitória aconteceu na noite de quarta-feira no Estádio 
Perpetão, em Cajazeiras. Com gols de Erik e Nilsi-
nho no segundo tempo, o Trovão Azul bateu o Auto 
Esporte por 2 a 0. Com o resultado, o time atleticano 
se manteve na quarta colocação, agora com 14 pon-
tos ganhos. Já o Auto segue na sexta posição, com 
nove pontos. O clube está acima apenas de Paraíba e 
Cruzeiro de Itaporanga, que estão na zona de rebai-
xamento.

Atlético brilha

De quem é a culpa pela 
violência em Patos?
De certo mesmo, por enquanto, as imagens divul-

gadas pelos veículos de comunicação. Certo também a 
súmula encaminhada para o Departamento de Futebol 
da Federação Paraibana de Futebol, na tarde de ontem, 
assinada pelo árbitro Antônio Carlos. Quem esteve no 
Estádio José Cavalcante, na noite da última quarta-fei-
ra, talvez tenha pensado que alí não se tratava de uma 
partida de futebol, envolvendo dois times paraibanos 
que, por sinal, já foram campeões estaduais.

Nacional de Patos e Botafogo de João Pessoa até 
que protagonizaram alguns momentos futebolísticos 
agradáveis para o público presente, porém, a coisa co-
meçou a desandar com os gols assinalados pela equipe 
visitante, que, de virada, ganhou a partida.

Não estive lá, porém, estas cenas não são difíceis 
de descrever, até mesmo, porque contra fatos não 
existem argumentos e até mesmo, porque em conversa 
com os dirigentes de ambos os clubes, cada um apre-
sentou sua versão para os atos de vandalismo.

Do lado nacionalino, a culpa foi do árbitro e que, 
alguns dirigentes acharam até pouco as agressões 
sofridas pelo profissional do apito. Do lado do visitante, 
o árbitro foi homem, teve uma conduta inquestionável 
e conduziu o espetáculo até o fim, apesar das agressõe 
sofridas.

Na verdade, o que houve na praça de esporte foi 
invasão de campo, agressão à arbitragem e outros por-
menores. Tudo está relatado em súmula. E de quem é a 
culpa? do Nacional de Patos? do Botafogo? do Árbitro? 
É... perguntas que também quero respostas. Que os di-
gam os integrantes do Tribunal de Justiça Desportiva da 
Paraíba, para quem terá a responsabilidade do desfecho 
final. Este filme já foi visto e assistido antes!.

O diretor de futebol do 
Botafogo-PB, Ariano 
Wanderley, declarou ontem 
que mesmo com a chegada 
do lateral esquerdo Celico 
para reforçar o clube, o “ci-
clo de contratações” não 
está encerrado.

Botafogo-PB

CSP e o Paraíba de Cajazeiras fizeram um jogo fraco 
tecnicamente e empataram por 0 a 0 na quarta-feira 
no Estádio da Graça, pela 10a rodada do Campeonato 
Paraibano. Os dois times pouco fizeram durante todo o 
jogo e nas oportunidades que tiveram, foram barrados 
pela zaga bem postada do adversário. Com o resultado, o 
CSP se manteve na terceira colocação, com 15 pontos. Já 
o Paraíba segue na vice-lanterna, com sete pontos.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

As inscrições para o Prêmio 
Ibram Memória do Esporte 
Olímpico encerram dia 24 
deste mês. Serão premia-
das até 12 iniciativas de 
preservação da memória do 
esporte olímpico brasileiro, 
com R$ 35 mil cada.

Memória Olímpica

Jogo sem emoção

Comitê espera não dar 
um “puxão de orelha” 
nos organizadores

O presidente do Comi-
tê Olímpico Internacional, 
Jacques Rogge, acredita que 
não precisará dar um “puxão 
de orelha” publicamente nos 
organizadores dos Jogos de 
2016, no Rio. 

Uma equipe de avaliação 
do COI inicia uma visita de 
acompanhamento na próxi-
ma segunda-feira. 

Rogge lembra que, em 
uma dessas visitas à Grécia, 
para acompanhar os prepa-
rativos para Atenas-04, a or-
ganização local recebeu um 
“cartão amarelo” do então 
presidente do COI, Juan An-
tonio Samaranch. 

“Eu que pedi para ele 
mostrar o amarelo. Por sua 
posição, sua voz causaria 
mais impacto do que qual-
quer outra. O mesmo ocorre-
ria ao Rio se eles estivessem 
em situação na qual tivessem 
de ser alertados.” 

Até o momento nenhum 
membro do grupo que acom-
panha a evolução do Rio pe-
diu que Rogge fizesse uma 
advertência. “Espero que não 
seja o caso”, afirmou o diri-
gente. 

Por outro lado, o COI 
(Comitê Olímpico Interna-
cional) anunciou que as cida-
des de Buenos Aires (Argen-
tina), Glasgow (Reino Unido) 
e Medellín (Colômbia) são 
as finalistas na disputa para 
ser a sede dos Jogos Olímpi-
cos da Juventude, em 2018. 
Guadalajara (México) e Rot-
terdam (Holanda) foram eli-
minadas. 

O presidente do Comitê Olímpico Internacional, Jacques Rogge, fala em conferência em Londres 
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O Comitê Executivo do 
COI, reunido em Lausanne, 
na Suíça, levou em conta na 
análise o relatório de um 
grupo de trabalho baseado 
em documentos de candida-
tura das cinco cidades candi-
datas. 

A decisão sobre qual ci-
dade será sede dos Jogos da 
Juventude de 2018 sai em 4 
de julho deste ano, em sessão 
extraordinária do COI, nova-
mente em Lausanne. 

Na Olimpíada da Juven-
tude participam apenas atle-
tas entre 14 e 18 anos. 

A edição de 2018 será a 
terceira - realizada no verão 
- da Olimpíada da Juventu-
de. A primeira aconteceu em 
Cingapura, em 2010. Depois, 

em Innsbruck-2012, ocorreu 
a primeira edição de inverno. 
Nanquim, na China, recebe a 
segunda edição de verão, em 
2014, e Lillehammer (Norue-
ga) a segunda de inverno, em 
2016. 

Em Cingapura-2010, o 
Brasil encerrou sua partici-
pação com um saldo final de 
sete medalhas: três de ouro, 
três de prata e uma de bron-
ze. A delegação brasileira em 
Cingapura, com 81 atletas, foi 
uma das maiores do evento. 

Com três medalhas, o 
atletismo comemorou a par-
ticipação. Thiago Braz foi 
prata no salto com vara e 
Caio Cézar levou dois ouros, 
um no salto em distância e 
um no revezamento medley 

continental. 
A natação foi a modali-

dade que mais decepcionou. 
O Brasil esteve em nove fi-
nais, mas não subiu ao pódio. 
Outra decepção foi o tenista 
Tiago Fernandes. Campeão 
juvenil do Aberto da Austrá-
lia, chegou como favorito, 
mas caiu nas quartas. 

Duas promessas de 
pódio não decepcionaram. 
Campeões mundiais, Flávia 
Gomes foi prata no judô, e 
David Lourenço, ouro no 
boxe. 

Mas a principal sur-
presa brasileira em Cinga-
pura foi a medalha de prata 
de Felipe Wu no tiro espor-
tivo, esporte que não tem 
tradição no país. 

Brasil nas semifinais do beach soccer
A Seleção Brasileira de 

Futebol de Areia não tomou 
conhecimento da Venezuela 
na terceira rodada das elimi-
natórias sul-americanas para a 
Copa do Mundo, em Merlo, na 
Argentina. Com uma atuação 
impecável, o time comandado 
por Júnior Negão atropelou os 
rivais por 11 a 5, com gols dos 
vascaínos Bruno Xavier (2) 
e Jorginho, dos rubro-negros 
Benjamin e Daniel, e das novas 
promessas da nova geração, 

Datinha (3), do Sampaio Cor-
rêa, e Anderson Wesley (2), 
que atua pelo Corinthians de 
Santo André. Cardone, Ferrera, 
Edgar e Vaamonde (2) descon-
taram para os venezuelanos.

Com o resultado, o Brasil 
chegou à terceira vitória con-
secutiva e manteve 100% de 
aproveitamento no torneio, 
que irá distribuir três vagas 
para o Taiti. A equipe canari-
nho volta à quadra amanhã 
para a semifinal, às 14h.

Datinha exaltou a postura 
do time na goleada.

“Entramos muito con-
centrados e isso fez diferença. 
Fizemos uma boa defesa, nos-
so ataque funcionou, criamos 
oportunidades e marcamos os 
gols. Tudo deu certo e conse-
guimos essa excelente vitória” 
comentou o maranhense, um 
dos destaques da partida, com 
três gols.

Nas eliminatórias, as sele-
ções foram divididas em dois 

grupos, um de cinco e outro de 
quatro. Quem chegar à final, 
se garante no Taiti, enquanto 
os perdedores ainda têm uma 
última chance na disputa pelo 
bronze. Embora os brasilei-
ros sejam os favoritos, todos 
têm potencial para estar entre 
os 16 que lutarão pelo título 
mundial, entre os dias 18 e 28 
de setembro. A seleção canari-
nho já disputou o torneio cinco 
vezes, somando 27 vitórias em 
27 jogos. 

SUL-AMERICANO

O velocista sul-africano 
Oscar Pistorius prestou de-
poimento e foi liberado após 
ser detido pela polícia e ser 
o principal suspeito de ter 
matado a tiros a namorada 
em sua casa , em Pretória. O 
paratleta teria confundido a 
modelo Reeva Steenkamp, 
de 30 anos, com um intruso. 
Ela, que também era sul-afri-
cana, morreu com um tiro na 
cabeça e outro no braço - fo-
ram quatro disparos efetua-
dos no total.

O jornal sul-africano 
“Beeld” afirma que Pistorius 
confessou ter atirado e ma-
tado, por engano, a sua com-
panheira. Na saída do distrito 
policial de Boschkop, o atleta 

Atleta admite ter matado a sua namorada
OSCAR PISTORIUS

se mostrou bastante abalado, 
cabisbaixo e usava uma ja-
queta com capuz para escon-
der seu rosto e tentar escapar 
do registro dos fotógrafos.

A polícia disse que um 

homem de 26 anos de ida-
de compareceria no tribunal 
sob a acusação do homicídio 
de Steenkamp. A polícia da 
África do Sul não vai nomear 
suspeitos do crime até que 

as investigações terminem, 
mas a porta-voz Denise 
Beukes adiantou que Pisto-
rius estava em sua casa no 
momento da morte da mo-
delo e que “não há outro 
suspeito envolvido”.

“Sim, existem testemu-
nhas e aconteceram depoi-
mentos na manhã de on-
tem”, disse Beukes fora do 
condomínio fechado onde 
morava Pistorius. 

Já de acordo com a 
publicação do “News 24”, 
algumas testemunhas ouvi-
ram coisas mais cedo, antes 
do momento dos tiros, que 
podem ser relacionadas a 
uma briga de Pistorius com 
a namorada.

Sul-africano Oscar Pistorius foi um dos destaques em Londres 



Ceaf quer punição ao Nacional
TUMULTO EM PATOS

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Miguel Felix, que 
comanda os árbitros, 
condena as agressões

O presidente da Comis-
são Estadual de Arbitragem 
de Futebol, Miguel Félix repu-
diou ontem a atitude de diri-
gentes, comissão técnica e da 
torcida do Nacional de Patos 
que, na noite da última quar-
ta-feira, no Estádio José Caval-
cante, invadiu a praça espor-
tiva e protagonizou cenas de 
violência, tendo como princi-
pal alvo o árbitro central do 
jogo, Antônio Carlos Rocha 
(Mineiro). A insatisfação com 
a atuação do árbitro na der-
rota de 2 a 1 para o Botafogo, 
foi o motivo maior dos atos de 
vandalismo.

“Com certeza este jogo 
cairá no Tribunal de Justiça 
Desportiva da Paraíba e, como 
presidente da Comissão, de 
forma prévia, faço apelo que 
as punições sejam as mais 
graves possíveis, claro, com 
base no Código Brasileiro de 
Justiça Desportiva”, afirmou 
Miguel Félix, acrescentando 
que o relato em súmula por 
parte do árbitro é indispen-
sável. “Em um caso desses, 
quando o árbitro é omisso em 
seu relato, o mesmo é quem 
será punido”.

Na tarde de ontem, o ár-
bitro Antônio Carlos Rocha 
(Mineiro) entregou a súmula 
do polêmico jogo Nacional 
1 x 2 Botafogo, no Departa-
mento de Futebol da Fede-
ração Paraibana de Futebol. 
Por sua vez, a presidente da 
entidade, Rosilene de Araújo 
Gomes, tomou conhecimento 
de todos os fatos ocorridos 
no Estádio José Cavalcante 
e determinou, em caráter de 
urgência, que o Departamen-
to de Futebol da FPF encami-
nhasse as súmulas para o Tri-
bunal de Justiça Desportiva, o 
que foi feito imediatamente.

Agora aguarda-se um 
pronunciamento da Justiça 
Desportiva que ainda não 
julgou aquele incidente no 
jogo realizado em Itaporan-
ga quando um assistente foi 
agredido no jogo contra o 
Auto Esporte.

Dos fatos
A partida entre Nacio-

nal x Botafogo foi cheia de 
reclamação do começo ao 
fim. As acusações contra o 
árbitro central do jogo eram 
de que o mesmo teria ido 
apitar “com o resultado pre-
viamente definido” e que o 
mesmo estaria a todo mo-
mento invertendo as faltas 
e favorecendo o time da ca-
pital. O time da casa saiu na 
frente com gol de Williams, 
aos 26 minutos. O Botafogo 
empatou ainda no primeiro 
tempo com Thuran, aos 42 
minutos, e virou com Warley, 
aos 27 do segundo. E foram 
principalmente os lances dos 
gols do Alvinegro que causa-
ram as confusões na partida.

No intervalo, o árbitro 
Antônio Carlos Rocha che-
gou a ser agredido por um 
integrante da comissão téc-
nica do Alviverde. No final da 
partida, Demétrius e Lúcio 
protestaram contra o árbitro 
e acabaram expulsos. Segun-
do os atletas, Antônio Carlos 
não teria marcado falta de 
Wanderley no goleiro Mauro 
Iguatu. Quando o árbitro api-
tou o final do primeiro tem-
po, jogadores e dirigentes do 
Nacional o cercaram ainda 
no gramado, reclamando de 
marcações de faltas inver-
tidas e alegando que a falta 
que originou o gol de empate 
foi "inventada". A Polícia Mi-
litar precisou ser acionada e 
os times foram para os ves-
tiários depois que os ânimos 
foram acalmados.

O segundo tempo foi 
bastante movimentado. E tu-
multuado. Aos 27 minutos, o 
Botafogo virou com Warley. 
Depois da dividida de Wan-
derley com o goleiro Mauro 
Iguatu, a bola sobrou para o 
artilheiro, que mandou para 
as redes. No lance, o golei-
ro Mauro Iguatu ficou caído 
e os jogadores do Nacional 
reclamaram da arbitragem, 
alegando que Wanderley teria 
feito falta no goleiro. No final 
da partida, nova confusão, 
com os jogadores do Nacional 
indo para cima do árbitro, re-
clamar do lance do segundo 
gol. Na discussão, Demétrius 
e Lúcio acabaram expulsos.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

No final do jogo no José Cavalcante, o árbitro Antônio Carlos exibe o cartão vermelho, cercado pela polícia, para jogadores do Nacional

“O Nacional de Patos foi as-
saltado. O juiz Antônio Carlos 
Rocha deveria ser enquadrado 
no artigo 157 do Código Penal 
Brasileiro. Era para sair direto 
do Estádio José Cavalcante para 
um presídio regional”. Disse on-
tem o ex-presidente do Nacional 
e atual dirigente, José Ivan, re-
voltado com a atuação do árbi-
tro na vitória do Botafogo por 
2 a 1. “Ele já veio predestinado. 
Já trouxe o resultado no bolso. 
É uma falta de vergonha para o 
nosso futebol”, acrescentou.

De acordo com o dirigen-
te nacionalino, o árbitro Antô-
nio Carlos Rocha promoveu um 
assalto em campo sem utilizar 
arma branca ou revólver. “Assal-
tou claramente com um apito. 
O tempo todo inverteu faltas e 
beneficiou o Botafogo. O segun-
do gol foi a gota d´água. Ele rou-
bou claramente. Fizeram falta 
em nosso goleiro e ele ignorou, 

quando resultou no gol da vira-
da”, alegou.

Do lado botafoguense, cor-
dialidade não faltaram para com 
o árbitro Antônio Carlos Rocha. 
“Quero elogiar a conduta do 
árbitro. Não é todo juiz que é 
agredido e retorna a campo para 
dar sequência a uma partida de 
futebol. O Antônio Carlos foi um 
homem”, afirmou Breno Morais, 
conselheiro do Botafogo.

De acordo com Breno, as ce-
nas de violência registradas em 
Patos já estavam escritas de for-
ma antecipada, quando, há uma 
semana, o dirigente do Nacional 
de Patos, José Ivan, criou um cli-
ma desagradável entre torcida e 
federação. “Durante vários dias 
ficou incitando, acusando a FPF 
de beneficiar o Botafogo”, ale-
gou.

Por fim, Breno Morais disse 
que no Estádio José Cavalcante, a 
diretoria do Botafogo foi obriga-

da a pagar ingressos e a torcida 
impedida de colocar as faixas do 
time ao redor do campo. “Quan-
do o José Ivan vir a João Pessoa 
vou comprar um tapete verde 
para ele andar em cima. Ele será 
tratado como cidadão. Ele não 
passa de um irresponsável, levia-
no e mentiroso”, concluiu.

Clube acusa o árbitro e Botafogo sai em defesa

Campinense decide a sua sorte amanhã na Ilha do Retiro
Noventa minutos separam 

Campinense e Sport da sonha-
da vaga para as semifinais da 
Copa do Nordeste 2013. Após 
o empate sem gols na última 
quarta-feira, no Estádio Ami-
gão, em Campina Grande, os 
rubro-negros paraibano e per-
nambucano voltam a duelar 
amanhã, às 16h, no Ademar da 
Costa Carvalho - Ilha do Retiro, 
em Recife.

O técnico da Raposa, Oli-
veira Canindé Lopes, não per-
deu jogadores para o duelo da 
volta. Com a iminente recupe-
ração do atacante Andrezinho, 
a comissão técnica cartola terá 
todo o elenco à disposição.

Como não tomou gols jo-
gando em casa, situação que 
se repetiu nas três partidas 
da primeira fase no Amigão, o 
Campinense vai a Pernambu-
co podendo se classificar com 
um empate, desde que não seja 
0x0, placar que levará a decisão 

COPA DO NORDESTE

Phillipy Costa
Especial para A União

para os pênaltis.
Entretanto, dentro da Ilha 

do Retiro, na fase de grupos, o 
Sport superou todos os seus ad-
versários pelo menos anotando 
três gols: 3 x 1 ante o Confian-

ça, 3 x 0 contra o Fortaleza e 
a maior goleada da Copa do 
Nordeste até aqui, 6x1 sobre o 
Sousa.

Por sua vez, a Raposa pro-
vou dos três resultados atuan-

do longe de Campina Grande, 
empatou com o Feirense-BA 
(2x2), bateu o CRB (2x1) e caiu 
diante do Santa Cruz (2x0).

Na avaliação de Oliveira 
Canindé, o Campinense tem 

plena condição de equilibrar o 
confronto e sair de Recife com 
a classificação. “Lá deveremos 
ter um jogo que vai ser igual. 
Não temos nada que temer e 
nem muito menos ficar com re-
ceio. Nós temos simplesmente 
que entrar com personalida-
de, fazer a nossa parte e tentar 
buscar a classificação, que é 
totalmente possível”, prognos-
ticou o treinador raposeiro.

Histórico de confrontos
A história dos duelos en-

tre Campinense e Sport é des-
favorável aos paraibanos. Nas 
últimas duas partidas que fez 
na Ilha do Retiro, a Raposa saiu 
derrotada. Em 1999, também 
pela Copa do Nordeste, só que 
durante a fase de grupos, o 
Campínense foi batido por 3 
a 0, após empate em Campina 
Grande (1 a 1). Já pela Copa do 
Brasil de 2007, o primeiro jogo, 
no Amigão, também acabou 1 a 
1, com o Leão da Ilha vencendo 
a volta por 3 a 0.

No entanto, o alento cam-

pinense se apega aos números 
gerais do histórico de confron-
tos. Em 14 oportunidades, 
contando com o 0x0 da última 
quarta-feira, o empate é o re-
sultado que mais se repetiu 
entre Leão e Raposa. Foram 
quatro vitórias do Sport, três 
da Raposa e sete empates.

“Essa questão de estatísti-
ca fica para vocês. Acredito que 
o futebol é simplista nesse as-
pecto: cada jogo é uma história, 
isso é praxe. Nós temos que tra-
balhar para o Campinense ser 
competente dentro das quatro 
linhas. É isso que vai trazer a 
classificação pra gente. Depen-
de do nosso trabalho e estamos 
confiantes nisso”, comentou.

O jogado do Sport, Ritchie-
le, sofreu uma convulsão no 
gramado do Amigão. O meia 
participava da partida contra 
o Campinense quando passou 
mal no choque de cabeças o 
atleta da raposa Leonino. Ele 
foi socorrido por paramédicos 
para o Trauma de Campina 
Grande e já recebeu alta. 

Muita gente no Amigão e um jogo dos mais disputados entre Campinense e Sport pela Copa Nordeste

Breno Morais, conselheiro do Bota
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Dois meses sem jogar 
uma partida oficial. A espera 
foi longa, incômoda, mas vai 
chegar ao fim no próximo do-
mingo. Carlos Eduardo, novo 
camisa 10 do Flamengo, está 
pronto para a estreia. E será 
no clássico com o Botafogo, 
pela sétima rodada da Taça 
Guanabara, às 18h30m, no 
Engenhão. A última vez dele 
em campo foi em 6 de de-
zembro, ainda pelo Rubin 
Kazan, da Rússia, contra o 
Partizan Belgrado. De lá para 
cá, só treinos físicos e muita 
ansiedade.

“É especial, ainda mais 
contra o Botafogo, um clu-
be grande do Rio. A gente 
acompanha a rivalidade. 
Tem gosto especial, duas 
equipes de jogadores de 
muita qualidade técnica, um 
clássico, jogando com a ca-
misa 10 do Flamengo. Nosso 
time é rápido, o time deles 
também. Vai ser um jogo 
muito especial para mim. 
Chegou o momento, já esta-
va jogando na Rússia, fiz três 
jogos na Liga Europa no fim 
do ano passado. Estou bem 
fisicamente, creio que tenho 
que perder mais um quilo, 
mas estou preparado”, afir-
mou o jogador.

Carlos Eduardo diz que 
a confiança vai bem, o que 
ajuda a compensar a falta de 
ritmo. E quer apoio da torci-
da em sua primeira vez pelo 
clube. “Seria legal o estádio 
lotado para mim, a motiva-
ção seria bem maior. A an-
siedade existe, mas estou 
tranquilo, preparado para 
dar o máximo”, disse.

Livre dos problemas fí-
sicos que o atrapalharam nos 
últimos dois anos na Europa, 
o jogador diz que está pronto 

Fla estreia o novo camisa 10
CONTRA O BOTAFOGO

Carlos Eduardo promete 
bom futebol e prefere 
com o Engenhão lotado 

Bastaram dois minutos para o Ze-
nit dar um passo considerável rumo à 
classificação para as oitavas de final da 
Liga Europa. E tudo começou com um 
golaço do brasileiro Hulk, que, ao con-
trário do uruguaio Luis Suárez, teve o 
pé calibrado no duelo e abriu o placar 
na vitória por 2 a 0 sobre o Liverpool, 
ontem, em São Petersburgo. Semak, 
logo após a pintura do atacante, com-
pletou o placar.

Agora, o Zenit está em situação 
confortável. No jogo de volta, mar-
cado para o dia 21 de fevereiro, em 
Anfield, os russos podem perder por 
até um gol de diferença que se classifi-
cam. Se marcarem pelo menos um gol, 
também avançam em caso de derrota 
por dois gols. Ao Liverpool, é preciso 
vencer por 2 a 0 para levar a decisão 
para a prorrogação. Triunfo por uma 
vantagem maior dá a vaga aos Reds.

Para receber o Liverpool, a torcida 
do Zenit preparou um mosaico espe-
cial. Em vez dos costumeiros cânticos 
racistas, os ultras se concentraram 
na montagem de um banner repre-
sentando a Batalha de Balaclava, em 
1854, entre a Rússia e o Império Bri-

Paraibano Hulk faz golaço 
e Zenit vence o Liverpool

LIGA EUROPEIA

tânico, vencida pelos antepassados do 
Zenit. Apesar do triunfo, porém, os 
russos acabaram derrotados no confli-
to que ficou conhecido como a Guerra 
da Crimeia.

Hulk se ajoelha para comemorar seu gol

FOTO: Divulgação

Um estádio lotado. No gra-
mado, jogadores experientes, 
entre eles campeões mundiais 
pela Seleção Brasileira. Esse 
era o cenário de Atlético-MG x 
São Paulo em Belo Horizonte, 
no primeiro duelo brasileiro na 
Libertadores 2013. Mas o jogo, 
eletrizante na maior parte do 
tempo, começou a ser decidido 
ironicamente num momento 
de bobeira da zaga são-pauli-
na. Ronaldinho Gaúcho, atento, 
aproveitou e serviu a Jô para 
dar início a vitória por 2 a 1 do 
time mineiro pelo grupo 3 do 
interclubes sul-americano.

O vacilo paulista teve iní-
cio quando houve paralisação 
do jogo para atendimento ao 
atleticano Júnior César, ma-
chucado. Nessa breve pausa, 
Ronaldinho Gaúcho se apro-
ximou de Rogério Ceni den-
tro da grande área, tomou 
um gole de água e ficou por 
ali mesmo. Com o reinício de 
jogo autorizado rapidamen-
te, o camisa 10 ficou sem ne-
nhuma marcação, à frente da 
linha de zagueiros, e recebeu 
a bola vinda de uma cobrança 
de lateral, não há impedimen-

São Paulo vacila e Ronaldinho 
garante vitória para o Atlético

COPA LIBERTADORES

to nesse tipo de jogada. Sozi-
nho, ele cruzou para Jô que, 
no meio de dois são-paulinos, 
empurrou para abrir o placar.

Depois de tomar um bai-
le no primeiro tempo, o São 
Paulo ainda reagiu na etapa 
final e viu Victor fazer uma ex-
celente defesa em tentativa de 
Luis Fabiano. O Atlético-MG, 

no entanto, foi mais eficiente. 
Ronaldinho Gaúcho fez outra 
bela jogada e colocou na cabe-
ça de Réver. O zagueiro subiu 
nas costas de Rhodolfo e defi-
niu a vitória. Aloísio ainda fez 
um gol aos 38 minutos e Gan-
so teve ótima chance quase no 
fim, mas o São Paulo teve que 
engolir a derrota fora de casa.

Mais uma vez, R49 foi o nome do time mineiro durante clássico

para ser titular.             
“Jogar os 90 minutos é 

muito difícil, estou treinan-
do só físico há duas semanas. 
Essa semana entrei com a 
bola, preciso melhorar muito 
com a bola, mas posso jogar 
60, 70 minutos. Preciso me-
lhorar muito. Mais a parte 
técnica, ainda estou sentindo 
um pouco a diferença, tempo 
de bola. Mas isso é só jogan-
do, treinando. Com jogadores 
bons não é difícil se adaptar. 

O Elias está num momento 
sensacional, o Rafinha, Her-
nane. O Ibson também ajuda 
na frente. São jogadores de 
alto nível”.

Carlos Eduardo treinou 
no lugar de Nixon, que sen-
te dores na coxa esquerda e 
deve ficar fora, e jogará aber-
to pelas pontas. É assim que 
ele prefere. 

“Nos dois treinos treinei 
como joguei três anos na Ale-
manha, aberto. Mas também 

já joguei centralizado. Pre-
firo jogar pelo lado de cam-
po, entrar no um contra um, 
fazer tabela com Hernane e 
entrar na cara do gol. Dorival 
falou para jogar dos dois la-
dos, me movimentar. Eu e Ra-
finha também sabemos jogar 
com a bola, buscar a bola no 
meio-campo. Sou um jogador 
de velocidade, de partir para 
cima do adversário, do jeito 
que o Flamengo está jogando 
é mais fácil”.

Time pronto
O treinador rubro-negro 

armou o time com Felipe, Léo 
Moura, González, Wallace e 
João Paulo; Cáceres, Ibson, 
Elias e Carlos Eduardo; Her-
nane e Rafinha. Na sequên-
cia, Dorival priorizou o po-
sicionamento defensivo nas 
cobranças de escanteio e a 
reposição rápida de bola com 
o goleiro Felipe.

Depois deste trabalho, 
Carlos Eduardo deixou o time 

e foi correr em volta do cam-
po, só de meias. Cleber San-
tana ocupou a vaga. Na zaga, 
outra mudança. Alex Silva en-
trou no lugar de Marcos Gon-
zález, como ocorrera no trei-
no da véspera. O time ficou 
com Felipe, Léo Moura, Alex 
Silva, Wallace e João Paulo; 
Amaral, Ibson, Elias e Cleber 
Santana; Rafinha e Hernane. 
Outra alteração do treino de 
quarta foi repetida, e Amaral 
entrou no lugar de Cáceres.

Carlos Eduardo treinou pelo segundo dia seguido na equipe titular, no lugar de Nixon, que sente dores na coxa esquerda e deve ficar fora, e jogará aberto pelas pontas
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Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            540,38
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007529
Responsavel.: JULIANA CARVALHO DE HOLANDA
CPF/CNPJ....: 052810534-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007441
Responsavel.: LOJA DOS CRIADORES
CPF/CNPJ....: 008003384/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            413,48
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007462
Responsavel.: MARIA DO CARMO MEDONCA BEZERA
CPF/CNPJ....: 004951348/0001-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            305,25
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007519
Responsavel.: NAYARA CABRAL B. PERES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 014327293/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.274,73
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 006579
Responsavel.: RUDEMBERG CESAR BORGES
CPF/CNPJ....: 101365964-36
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             64,90
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007599
Responsavel.: REST.MANDACARU GRILL
CPF/CNPJ....: 002427736/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.114,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007739
Responsavel.: SIVONALDO DA SILVA VICENTE
CPF/CNPJ....: 708586164-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007576
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  15/02/2013
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANA AUGUSTA FERNANDES PACHECO
CPF/CNPJ....: 977968674-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            655,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007787
Responsavel.: ANDREZZA MUNIZ VERAS DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 009526483/0001-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            482,56
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007198
Responsavel.: ALEXANDRE DA SILVA VIEIRA
CPF/CNPJ....: 009630702/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            386,06
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007651
Responsavel.: DANIELLY DA NOBREGA NEVES
CPF/CNPJ....: 013314499/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            353,52
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 006754
Responsavel.: CIPRIANO AMANCIO DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 079986942-20
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            560,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007755
Responsavel.: DANIELLY DA NOBREGA NEVES
CPF/CNPJ....: 013314499/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            605,81
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 006779
Responsavel.: EVILAZIO MANGUEIRA DE SOUZA - ME
CPF/CNPJ....: 040971848/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            459,12
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007655
Responsavel.: FERNANDO ANTONIO N DA CUNHA
CPF/CNPJ....: 033321944-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            423,18
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007125
Responsavel.: JANAINA AGOSTINHO DE MELO
CPF/CNPJ....: 017070634/0001-13

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO/PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL n° 004/2013

Objeto: Contratação de empresa(s)/pessoa(s) física(s) para o transporte de alunos da Rede 
Pública de Ensino do Município de São Bentinho/PB, na modalidade Pregão Presencial, dividido em 
lotes, do tipo menor preço por item, de conformidade com o Edital e seus anexos. O recebimento 
dos envelopes de propostas de preços e habilitação será no dia 22 de fevereiro de 2013, às 15:45h 
(quinze e quarenta e cinco horas), na sala da Comissão Permanente Licitação, situada na Rua 
Severino Pedro de Almeida, 04, Centro de São Bentinho/PB. Editais, anexos e demais informações, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, no endereço mencionado, das 07:00 às 11:00h.

São Bentinho/PB, 05 de fevereiro de 2013.

ALBERTO FERREIRA DE SOUSA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO/PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL n° 005/2013

Objeto: Selecionar Empresa para o fornecimento de Pneus e Acessórios para suprir a frota do 
município de São Bentinho/PB, na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, de 
conformidade com o Edital e seus anexos. O recebimento dos envelopes de propostas de preços 
e habilitação será no dia 25 de fevereiro de 2013, às 07:45h (sete e quarenta e cinco horas), na 
sala da Comissão Permanente Licitação, situada na Rua Severino Pedro de Almeida, 04, Centro 
de São Bentinho/PB. Editais, anexos e demais informações, na Sala da Comissão Permanente de 
Licitação, no endereço mencionado, das 07:00 às 11:00h.

São Bentinho/PB, 07 de fevereiro de 2013.

ALBERTO FERREIRA DE SOUSA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO/PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL n° 007/2013

Objeto: Selecionar Empresa para o fornecimento de material de limpeza e manutenção 
para suprir as diversas Secretarias do município de São Bentinho/PB, na modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço por item, de conformidade com o Edital e seus anexos. O 
recebimento dos envelopes de propostas de preços e habilitação será no dia 25 de fevereiro 
de 2013, às 14:00h (quatorze horas), na sala da Comissão Permanente Licitação, situada na 
Rua Severino Pedro de Almeida, 04, Centro de São Bentinho/PB. Editais, anexos e demais 
informações, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, no endereço mencionado, das 
07:00 às 11:00h.

São Bentinho/PB, 07 de fevereiro de 2013.

ALBERTO FERREIRA DE SOUSA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO/PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL n° 008/2013

Objeto: Selecionar Empresa para o fornecimento de material de Construção para suprir as 
necessidades da Secretaria de Infra-estrutura do município de São Bentinho/PB, na modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, de conformidade com o Edital e seus anexos. O 
recebimento dos envelopes de propostas de preços e habilitação será no dia 25 de fevereiro de 
2013, às 15:45h (quinze e quarenta e cinco horas), na sala da Comissão Permanente Licitação, 
situada na Rua Severino Pedro de Almeida, 04, Centro de São Bentinho/PB. Editais, anexos e 
demais informações, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, no endereço mencionado, 
das 07:00 às 11:00h.

São Bentinho/PB, 07 de fevereiro de 2013.

ALBERTO FERREIRA DE SOUSA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO/PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL n° 001/2013

Objeto: Selecionar Empresa para o fornecimento de combustíveis, óleos e lubrificantes para o 
abastecimento da frota do município de São Bentinho/PB, na modalidade Pregão Presencial, dividido 
em lotes, do tipo menor preço por item, de conformidade com o Edital e seus anexos. O recebimento 
dos envelopes de propostas de preços e habilitação será no dia 22 de fevereiro de 2013, às 07:45 
(sete e quarenta e cinco) horas, na sala da Comissão Permanente Licitação, situada na Rua Severino 
Pedro de Almeida, 04, Centro de São Bentinho/PB. Editais, anexos e demais informações, na Sala 
da Comissão Permanente de Licitação, no endereço mencionado, das 07:00 às 11:00.

São Bentinho/PB, 05 de fevereiro de 2013.

ALBERTO FERREIRA DE SOUSA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 00003/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Tomaz de Aquino, 485 - Centro - Riachão - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Fevereiro de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de combustí-
veis, óleos lubrificantes e Filtros de óleo destinados a atender as necessidades da frota veicular. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 006/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3639-
1021. E-mail: riachao.licitacao@hotmail.com

Riachão - PB, 08 de Fevereiro de 2013.

MARYSÁVIO DA SILVA LIMA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO/PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL n° 003/2013

Objeto: Selecionar Empresa(s) para o fornecimento de Gêneros Alimentícios para compor a 
Merenda Escolar da Rede Municipal de Ensino e para suprir as demais Secretarias do Município 
de São Bentinho/PB, na modalidade Pregão Presencial, dividido em lotes, do tipo menor preço por 
item, de conformidade com o Edital e seus anexos. O recebimento dos envelopes de propostas de 
preços e habilitação será no dia 22 de fevereiro de 2013, às 14:00h (quatorze horas), na sala da 
Comissão Permanente Licitação, situada na Rua Severino Pedro de Almeida, 04, Centro de São 
Bentinho/PB. Editais, anexos e demais informações, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
no endereço mencionado, das 07:00 às 11:00 horas.

São Bentinho/PB, 05 de fevereiro de 2013.

ALBERTO FERREIRA DE SOUSA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO/PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL n° 002/2013

Objeto: Selecionar Empresa para o fornecimento de material de expediente para suprir as 
diversas Secretarias do município de São Bentinho/PB, na modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço por item, de conformidade com o Edital e seus anexos. O recebimento dos envelopes 
de propostas de preços e habilitação será no dia 22 de fevereiro de 2013, às 09:30 (nove e trinta) 
horas, na sala da Comissão Permanente Licitação, situada na Rua Severino Pedro de Almeida, 
04, Centro de São Bentinho/PB. Editais, anexos e demais informações, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, no endereço mencionado, das 07:00 às 11:00.

São Bentinho/PB, 05 de fevereiro de 2013.

ALBERTO FERREIRA DE SOUSA
Pregoeiro Oficial

COMUNICADO

Vimos por meio desta comunicar que o Sr José Ricardo Filho, não faz mais parte do quadro de 
funcionários da Empresa Cienlabor Ind. e Comercio LTDA, por esta razão fica revogado todos os 
poderes a ele concedido por meio de procuração para representar a empresa direta ou indiretamente 
em qualquer órgão público, Federal, Estadual, Municipal e de direito privado. 
Att; A Direção

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2013.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 05.2013.
REF: TERMO DE CONTRATO 032/2013
OBJETO: AQUISIÇÃO DE ALCOOL COMBUSTÍVEL
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADA: LUZIA MARQUES DA SILVA
CNPJ: 06.052.003/0002-36.
OBJETO DO TERMO: Acréscimo no percentual de 9,685% para o litro de Álcool Combustível, 
ao valor inicialmente contratado.
DATA RATIFICAÇÃO: 13.02.2013.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO: 14.02.2013.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2013.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

Aviso de Chamada Pública no 0001/2013

Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar.
O município de Riachão, Estado da Paraíba, através da Comissão Permanente de Licitação 

torna público aos interessados, a Chamada Pública no 0001/2013, para aquisição de gêneros ali-
mentícios da agricultura familiar e empreendedor familiar rural para a merenda escolar da rede 
de ensino municipal, em atendimento a Lei 11.947/2009, Resolução nº. 38/2009, alterada através 
da Resolução nº 25 de 04 de julho de 2012 e suas alterações do Ministério da Educação, para o 
período compreendido entre março a dezembro de 2013. O recebimento da documentação e do 
projeto de venda ocorrerá no dia 08 de março de 2013, até as 09:00 horas, no Setor de Licitação 
da Prefeitura Municipal de Riachão/PB. Maiores informações pelo fone (83)3639-1021. E-mail: 
riachão.licitacao@hotmail.com.

Riachão/PB, 08 de fevereiro de 2013.

Marysávio da Silva Lima
Presidente da CPL

HOSPITAL NAPOLEÃO LAUREANO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO E O SEU PREGOEIRO

CNPJ 09.112.236/0001-94

Aviso de Pregão Presencial n°001/2013
O Hospital Napoleão Laureano, através de seu Pregoeiro e da sua Comissão Permanente de 

Licitação, convida a quem possa interessar que, será regido pela Lei federal nº10.520, nos termos 
da Lei n°8.666/93 e suas alterações, realizará no dia 01/03/2013, às 10:30h, na sala do Centro de 
Estudos do Hospital Napoleão Laureano, localizado à Av. Cap. José Pessoa, n°1140, bairro Jagua-
ribe, João Pessoa PB, tel.(83)3015.6200, o Pregão Presencial do tipo menor preço n°001/2013, 
destinado a aquisição de material médico hospitalar: grampeadores circular curvo 25 e 29mm; linear 
cortante 75mm; e carga azul linear cortante 75mm para o hospital acima citado, de acordo com as 
especificações contidas no respectivo edital e seus anexos.

João Pessoa, 15/02/2013

Luciano Montenegro de Albuquerque
Pregoeiro

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 006508
Responsavel.: LAGOA REPRESENTACOES LTDA
CPF/CNPJ....: 000842873/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.700,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007081
Responsavel.: LEONARDO DO NASCIMENTO SILVA
CPF/CNPJ....: 016757180/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            276,50
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007318
Responsavel.: LUANNA SILVA FEITOZA PALITOT - ME
CPF/CNPJ....: 013493595/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.179,39
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007075
Responsavel.: MANOEL ANGELO R ROSA JUNIOR
CPF/CNPJ....: 191095394-68
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            700,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 006947
Responsavel.: MARIA DE FATIMA PEREIRA DE MORAIS
CPF/CNPJ....: 181804774-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            340,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007282
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta     data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos     
PROTESTADOS, na Forma da LEI.
                

Joao Pessoa,  15/02/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: AGROLEITE COM DE ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 009612676/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            417,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 006765
Responsavel.: ANDRE LUIZ DE ALMEIDA ARAUJO
CPF/CNPJ....: 335829717-91
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            200,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 006937
Responsavel.: ANDRE LUIZ DE ALMEIDA ARAUJO
CPF/CNPJ....: 335829717-91
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            352,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 006941
Responsavel.: ARMARINTO PEREIRA DE MORAIS
CPF/CNPJ....: 069048204-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             55,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007281
Responsavel.: ARNIELY PEREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 063966534-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            230,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007283
Responsavel.: CENTRO PARAIBANO DE CIENCIAS 
ORTOPE
CPF/CNPJ....: 009356784/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            270,40
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 007009
Responsavel.: DANIELLY DA NOBREGA NEVES
CPF/CNPJ....: 013314499/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            333,50

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO/PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL n° 006/2013

Objeto: Selecionar Empresa para o fornecimento de material gráfico para suprir as diversas Secretarias 
do município de São Bentinho/PB, na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, de 
conformidade com o Edital e seus anexos. O recebimento dos envelopes de propostas de preços e habili-
tação será no dia 25 de fevereiro de 2013, às 09:45h (nove e quarenta e cinco horas), na sala da Comissão 
Permanente Licitação, situada na Rua Severino Pedro de Almeida, 04, Centro de São Bentinho/PB. Editais, 
anexos e demais informações, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, no endereço mencionado, 
das 07:00 às 11:00h.

São Bentinho/PB, 07 de fevereiro de 2013.

ALBERTO FERREIRA DE SOUSA
Pregoeiro Oficial

S/A DIARIO DA BORBOREMA
CNPJ: 08.811.663/0001-06

NIRE: 25 3 0000286-7 

EXTRATO DA ATA DA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA REALIZADA EM 21 DE DEZEM-
BRO 2012, NA SEDE SOCIAL DA EMPRESA, ÀS 09 HORAS. Publicações e quorum de acordo 
com a Lei. Presença: Acionistas e seus diretores. Mesa: Gladstone José Vieira Belo, Presidente 
da Assembleia, e João Bosco Tenório Galvão, Secretario. Deliberações: submetidos todos os 
documentos à discussão e, logo depois, à votação, foi deliberado o seguinte: I – aprovação, 
por maioria dos votos dos presentes, do Relatório da Administração, o Balanço Patrimonial e as 
Demonstrações Financeiras, relativos ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2010; 
II – aprovação, também pela maioria dos votos dos presentes, do Relatório da Administração, o 
Balanço Patrimonial e as Demonstrações Financeiras, relativos ao exercício social encerrado em 
31 de dezembro de 2011; III – aprovada, por unanimidade, a destinação do resultado do exercício 
encerrado em 31 de dezembro de 2010, com a transferência do prejuízo de R$3.029.320,98 
para a conta de Prejuízos Acumulados, no Patrimônio Líquido; IV – aprovada, também por 
unanimidade, a destinação do resultado do exercício encerrado em 31 de dezembro de 2011, 
com a transferência do prejuízo de R$2.468.175,16 para a conta de Prejuízos Acumulados, no 
Patrimônio Líquido; V – reeleitos por unanimidade, para o biênio 2012/2014, o DIRETOR PRE-
SIDENTE, JOEZIL DOS ANJOS BARROS, brasileiro, casado, advogado e jornalista, residente 
na Praça Fleming, 77, apartamento 1201, Jaqueira, Recife, Pernambuco, inscrito no CPF/MF 
sob o número 000.673.264-04, portador da cédula de identidade número 387.514, SSP-PE; e 
também o DIRETOR VICE-PRESIDENTE EXECUTIVO, GLADISTONE JOSÉ VIEIRA BELO, 
brasileiro, casado, jornalista, residente na Rua do Futuro, 77, apartamento 801, Graças, Recife, 
Pernambuco, inscrito no CPF/MF sob o número 075.911.014-04, portador da cédula de identidade 
número 725.623, SSP-PE; tendo sido decidido que o cargo de Diretor de Gestão ficará vago até 
a próxima AGO; VI – Fixação dos honorários mensais da diretoria estatutária em R$622,00 por 
mês para cada Diretor. Ata lavrada em folha do livro próprio, assinada pelo Presidente, secretário 
e acionista. Arquivamento JUNTA COMERCIAL DA PARAÍBA: Certifico o Registro em 02/01/2013, 
sob o Nº 20121197123, MARIA DE FATIMA V. VENANCIO, SECRETARIA GERAL JUCEP. Aos 
interessados serão fornecidas cópias do inteiro teor desta ata. Recife, 21 de dezembro de 2012. 
a) JOEZIL DOS ANJOS BARROS, Diretor Presidente. 

S/A DIARIO DA BORBOREMA
CNPJ: 08.811.663/0001-06

NIRE: 25 3 0000286-7

EXTRATO DA ATA DA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 21 DE 
DEZEMBRO 2012, NA SEDE SOCIAL DA EMPRESA, ÀS 09 HORAS. Publicações e quorum 
de acordo com a Lei. Presença: Acionistas e seus diretores. Mesa: Gladstone José Vieira Belo, 
Presidente da Assembleia, e João Bosco Tenório Galvão, Secretário. Deliberações: submetidos 
todos os documentos à discussão e, logo depois, à votação, foi deliberado o seguinte: I – ho-
mologada, por unanimidade, a decisão “ad referendum” da Assembleia Geral, tomada pelo 
acionista majoritário, autorizando a diretoria da sociedade a realizar todos os atos e operações 
necessários para a interrupção, a partir do dia 02/10/2012, da veiculação do jornal DIARIO 
DA BORBOREMA, com a consequente desativação de todas as atividades da sociedade. Ata 
lavrada em folha do livro próprio, assinada pelo Presidente, secretário e acionista. Arquivamento 
JUNTA COMERCIAL DA PARAÍBA: Certifico o Registro em 02/01/2013, sob o Nº 20121197123, 
MARIA DE FATIMA V. VENANCIO, SECRETARIA GERAL JUCEP. Aos interessados serão 
fornecidas cópias do inteiro teor desta ata. Recife, 21 de dezembro de 2012. a) JOEZIL DOS 
ANJOS BARROS, Diretor Presidente.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 00002/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Tomaz de Aquino, 485 - Centro - Riachão - PB, às 08:00 horas do dia 28 de Fevereiro de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de um Trator e 
Veículos destinados a atender as necessidades das Secretarias Municipais do Município de Riachão. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 006/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3639-1021. E-mail: riachao.licitacao@hotmail.com

Riachão - PB, 08 de Fevereiro de 2013.

MARYSÁVIO DA SILVA LIMA
Pregoeiro Oficial

EDITAL DE LOTEAMENTO URBANO COM A DENOMINAÇÃO 
“ RESIDENCIAL TAMBIÁ – I  “ – EM PATOS - PARAIBA.

DOUTOR FERNANDO MEIRA TRIGUEIRO, Titular do Serviço Registral de Imóveis da Comarca 
de Patos, Estado da Paraiba, na forma de lei, etc. 

T O R N O  P Ú B L I C O,  para o conhecimento de todos os interessados, a quem notícia 
deste tiver, que na forma dos artigos 18 e 19, da Lei Federal nº 6.766, de 19 de dezembro de 1979, 
foram depositados neste Ofício, pela FIRMA AMORIM NEGÓCIOS IMOBILIÁRIOS LTDA., esta-
belecida à Av. Deputado Odon Bezerra, sob número 184, Sala E- 331, Bairro Tambia, na cidade de 
João Pessoa, capital deste, Estado da Paraíba, inscrita no CNPJ/MF sob numero 13.830.987/0001-
13, e Contrato Social arquivado na Junta Comercial do Estado Paraíba, NÍRC sob número 25 2 
0055265 2, conforme Contrato Social por Cotas de Responsabilidades Sociedade Limitada, e alte-
ração contratual do sociedade datado de 06 de outubro de 2011, e, devidamente registrada na 
Junta Comercial do Estado da Paraíba, sob numero 20110439511 em 07 de novembro de 2011, e, 
Protocolo sob número 01/041951-1, em 04 de novembro de 2011, e Alteração Contratual n° 002, 
da Sociedade Limitada Denominada AMORIM NEGÓCIOS IMOBILIARIOS LTDA – EPP – , data-
da de 07 de março de 2012, devidamente registrada na Junta Comercial do Estado da Paraiba, sob 
numero 20120145049, em 13/04/2012, protocolo sob numero 12/014504-9, de 09/04/2012, devi-
damente assinada por Maria de Fatima V. Venâncio – Secretaria Geral – , cuja copia da consolida-
ção da sociedade denominada “AMORIM NEGÓCIOS IMOBILIÁRIOS”, CÓDIGO E DESCRIÇÃO 
DA ATIVIDADE ECONÔMICA PRINCIPAL sob número 68.21-8-01 - corretagem na compra e venda 
e avaliação de imóvel, CÓDIGO E DESCRIÇÃO DAS ATIVIDADES ECONÔMICAS SECUNDÁRIAS, 
sob número  68.21-8-02 - corretagem no aluguel de imóvel, e, código e descrição da natureza ju-
rídica,  sob numero 206-2 - Sociedade Empresaria Limitada, tendo como representante neste ato 
o sócio administrador, o Sr. GUILHERME ANTÔNIO CORREA CUNHA, brasileiro, casado, em 
regime de comunhão parcial de bens, natural de João pessoa-PB, gozando de plena capacidade 
civil, empresário, portador da Cédula de Identidade RG sob número 890.179-SSP-PB., inscrito no 
CPF/MF sob número 567.914.704-10, residente e domiciliado à Rua Tabelião José Ramalho Leite, 
sob número 1.380, Aptº. 401, Bairro Cabo Branco, na cidade de João Pessoa, Capital deste Esta-
do da Paraíba, e o Sr. DANIEL PEREIRA LAVOGADE, brasileiro, solteiro,maior, empresário, 
portador da Cédula de Identidade RG sob numero 3.024.953-SSP-PB., inscrito no CPF/MF sob 
numero 071.353.044-25, residente e domiciliado na Avenida Cabo Branco, sob nº 3.320, Aptº. 404, 
Cabo Branco, na cidade de João Pessoa-PB., -, cuja cópia fica fazendo parte integrante ao presen-
te requerimento e, arquivo neste Serviço Notarial e Registral de Imóveis  - Carlos Trigueiro -, a qual 
fica fazendo parte integrante do presente requerimento e  arquivada por cópia neste Serviço Nota-
rial e Registral – Carlos Trigueiro -, o MEMORIAL DESCRITIVO, planta e demais documentos re-
lativos ao IMÓVEL, referente a UMA ( 01 ) GLEBA DE TERRA, sita na Rua Projetada 09, no 
bairro São Sebastião, nesta cidade de Patos, Estado da Paraiba, sem nenhuma benfeitoria, com 
uma área total de 90.800,00 metros quadrados, devidamente cadastrada no IPTU da Prefei-
tura Municipal de Patos-PB., sob nª 42.002.070.000.0.000, hoje encontrar-se no PERIMETRO 
URBANO da cidade de Patos, Estado da Paraíba, conforme Plano Geral de Usu de Ocupação 
do Solo e de Expansão, conforme Certidão datada de 21 de dezembro de 2012, fornecida pela 
Prefeitura Municipal de Patos-PB., devidamente assinado por Adraildo Leandro Vieira – Engenhei-
ro Civil da Prefeitura Municipal de Patos-PB., e José Marcone da Costa Santos – Secretario da 
SEINFRA de Patos-PB., confrontando-se: ao norte; 574,89,00m limitando-se com terras do Sr. 
Antônio Justiniano Filho; ao sul: em linha poligonal de 253,51m mais 239,53m, perfazendo um total 
de 493,04m, limitando-se com área do Loteamento Altiplano Vista Nobre, ( CM Empreendimentos 
Imobiliários Ltda.); ao leste; 128,41m limitando-se com terras do Sr. Petrônio Justiniano Vieira; ao 
oeste; em linha poligonal de 123,17m mais 90,96m, perfazendo um total de 214,13m, limitando-se 
com do área Loteamento Jardim Floresta, ( Lagos Construtora e Empreendimentos Imobiliários 
Ltda.), tudo de conformidade com o levantamento topográfico, memorial descritivo e certidão, for-
necidos pela Prefeitura Municipal de Patos, Estado da Paraíba, datados de 30 de março de 2012, 
devidamente assinados pelo Srs. José Marcone da Costa Santos - Secretário da SEINFRA, e o Sr. 
Adraildo Leandro Vieira, Eng. Civil, CREA-1602561642-PB. –, conforme matricula numero 40.229, 
do Livro 2-FP, fls. 267 á 267v., sob numero 01, em 31 de maio de 2012, neste Serviço Registral de 
Imóveis, desta Comarca de Patos, Estado da Paraíba, com uma área a ser LOTEADA é de 
90.800,00m², correspondente a 100%, assim distribuída: Áreas de Ruas – 15.711,00m² - cor-
respondente a 18,74% - Área de Equipamentos Públicos, Verde – 10.226,00m² - correspon-
dente a 11,26% - Área dos Lotes Residenciaias – 64.863,00 m² – correspondente a 70,00% - 
ÁREA TOTAL – 90.800,00m² - correspondente a 100,00%. –  Quantidade de Lotes 239 ( du-
zentos e trinta e nove ) residenciais, com 10 ( dez ) Quadras, - , cujo LOTEAMENTO passsou 
a denominar-se: “ RESIDENCIAL TAMBIÁ – I “, hoje no perímetro urbano da Cidade de Patos, 
Estado da Paraiba, devidamente cadastrada no Imposto Predial Territorial Urbano – IPTU – 
sob numero 42.002.070.000.0.000, com os seguintes limites: ao norte; 574,89,00m limitando-
-se com terras do Sr. Antônio Justiniano Filho; ao sul: em linha poligonal de 253,51m mais 
239,53m, perfazendo um total de 493,04m, limitando-se com área do Loteamento Altiplano 
Vista Nobre, ( CM Empreendimentos Imobiliários Ltda.); ao leste; 128,41m limitando-se com 
terras do Sr. Petrônio Justiniano Vieira; ao oeste; em linha poligonal de 123,17m mais 90,96m, 
perfazendo um total de 214,13m, limitando-se com do área Loteamento Jardim Floresta, ( 
Lagos Construtora e Empreendimentos Imobiliários Ltda.) – , a proprietária FIRMA AMORIM 
NEGÓCIOS IMOBILIÁRIOS LTDA., requereu o registro do “ LOTEAMENTO “ RESIDENCIAL 
TAMBIÁ – I “-, o qual contém 239 ( duzentos e trinta e nove ) Lotes Residenciais, com 10 ( dez 
) Quadras, enumeradas e denomindas de “ 01 a 10, –sendo total do imóvel – 90.800,00 metros 
quadrados. – com a devida autorização da SUDEMA, conforme Certidão de Licença de Ins-
talação nº 110/2011, datada de 11 de setembro de 2012, com validade até 10 de setembro de 
2013, e, Licença Municipal de Instalação processo sob n° CA 5.955/12 – L.M.I. Nº 023/2012, 
datada de 21 de novembro de 2012, com vencimento para seis ( 06 ) meses, e estando hoje, 
totalmente no perimentro urbano, desta cidade de Patos-PB., certidão fornecida pela Prefei-
tura de Patos-PB., o sistema viário, é constituido de vias perimetrais e vias locais. - A sua concep-
ção teve como base fundamental, a integração do LOTEAMENTO “ RESIDENCIAL TAMBIÁ – I “, 
localizado no antigo Sitio Pilões, Zona Urbana desta Cidade de Patos-PB., por rodovia local e re-
gional, através do acesso a saida de Patos a Campina Grande-PB., e demais cidades da região. 
As impugnações de quem se julgar prejudicado quanto ao dominio do referido terreno, deverão ser 
apresentados dentro de quinze (15) dias, a contar da data da terceira e última publicação do pre-
sente EDITAL, no órgão Oficial do Estado, uma vez e, ás duas ultimas em JORNAL de grande 
circulação do Estado. Findo o prazo deste e não havendo impugnação será feito o registro, os 
documentos ä disposição dos interessados neste Serviço Registral de Imóveis, durante as horas 
regularmentares, sito á rua Bossuet Wanderley, sob nº 265, Centro, nesta cidade de Patos-PB. – O 
LOTEAMENTO em referência, foi aprovado pelo Prefeito Constitucional da Cidade de Patos-PB., 
em datada de 20 de novembro de 2012, devidamente assinado pelo Dr. Adraildo Leandro Vieira – 
Engenheiro da Prefeitura e pelo José Marcone da Costa Santos – Secretario da SEINFRA.. - De-
corrido o prazo de quinze (15) dias, da última publicação, não havendo nenhuma contestação, por 
parte de quem quer que seja interessados, será o LOTEAMENTO legalmente registrado, não ca-
bendo qualquer recurso. - Dado e passado nesta cidade de Patos(PB), aos 16 DE JANEIRO DE 
2013. Eu, O Oficial do Serviço Registral desta Comarca de Patos-PB., a subscrevi e digitei, dou fé. 
(FERNANDO MEIRA TRIGUEIRO). 

Pesquisa S.A. Indústria e Comércio de Minérios
NIRE nº 25.3.0000659-5 - CNPJ/MF nº 08.532.434/0001-44

Edital Para 2ª Convocação de Assembleia Geral Extraordinária
Ficam os senhores acionistas da Pesquisa S.A. Indústria e Comércio de Minérios (“Compa-

nhia”), convocados a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária a ser realizada no dia 22 de 
fevereiro de 2013, às 11 horas, na sede social da Companhia, localizada na Fazenda Pedra Preta, 
s/nº, Zona Rural, CEP 58660-000, na cidade de Juazeirinho, no Estado da Paraíba, para deliberar 
sobre a seguinte ordem do dia: (i) Aprovar a formalização da integralização do capital social da 
Companhia pela acionista Latam High Tech Minerals PLC (“LHTM”), em virtude da subscrição 
de 24.552 (vinte e quatro mil, quinhentas e cinquenta e duas) ações preferenciais, aprovada na 
Assembleia Geral Extraordinária de 22 de novembro de 2012 e em conformidade com o boletim de 
subscrição de mesma data; (ii) Aprovar a subscrição e integralização das sobras do capital social 
da Companhia, decorrentes do aumento de capital deliberado na Assembleia Geral Extraordinária 
de 22 de novembro de 2012, no montante de R$ 664.308,43 (seiscentos e sessenta e quatro 
mil, trezentos e oito reais e quarenta e três centavos), correspondentes a 17.431 (dezessete mil, 
quatrocentas e trinta e uma) ações preferenciais sem valor nominal, pela acionista LHTM; e (iii) 
Aprovar, em decorrência das deliberações acerca do aumento de capital social, a alteração do 
Artigo 5º do Estatuto Social da Companhia. Juazeirinho, 14 de fevereiro de 2013. Anilton Ferreira 
Santiago - Diretor Presidente.  (14.15.16/02/2013)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00003/2013.
OBJETO: Contratação de Transporte de água através de carros pipa para atendimento emer-

gencial da população atingida pela estiage.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 29/01/2013.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA No DP00003/2013
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00003/2013, que 
objetiva: Contratação de Transporte de água através de carros pipa para atendimento emergencial 
da população atingida pela estiage; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: LUIS ALIPIO DE AZEVEDO - R$ 14.000,00.

Damião - PB, 29 de Janeiro de 2013

LUCILDO FERNANDES DE OLIVEIRA
Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
 
EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Transporte de água através de carros pipa para atendimento emer-

gencial da população atingida pela estiage.
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00003/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Damião: 10:00 - SECRETARIA MUNICIPAL DE 

ASSISTÊNCIA SOCIAL - 08.244.0017.2029
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e:
CT Nº 00006/2013 - 04.02.13 - LUIS ALIPIO DE AZEVEDO - R$ 14.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA No DP00002/2013
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00002/2013, que 
objetiva: Contratação de transporte de água através de caros pipas para atendimento emergencial 
da população atingida pela estiage; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: JOSÉ JCKSON DA SILVA OLIVEIRA - R$ 14.000,00.

Damião - PB, 01 de Fevereiro de 2013

LUCILDO FERNANDES DE OLIVEIRA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 
EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de transporte de água através de caros pipas para atendimento emer-

gencial da população atingida pela estiage.
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00002/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Damião: 10:00 - SECRETARIA DE DESENVOL-

VIMENTO SOCIAL - 08.244.0017.2029
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e:
CT Nº 00003/2013 - 01.02.13 - JOSÉ JCKSON DA SILVA OLIVEIRA - R$ 14.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00002/2013.
OBJETO: Contratação de transporte de água através de caros pipas para atendimento emer-

gencial da população atingida pela estiage.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: .
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 01/02/2013.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE  LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS NO 08/2013 
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade  TOMADA DE PREÇOS  
Nº  08/2013, não compareceu nenhum interessado. Sendo considerada como licitação DESERTA.

Aguiar-PB,   14  de fevereiro  de 2013

FRANCISCO PEREIRA DE CARVALHO CESAR
Presidente da CPL
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